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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Россия 
увеличит выпуск 
органических продуктов 

Чисто поедим

Евгений Гайва

РОССИЯ в десять раз увеличит производство органиче-
ской продукции в ближайшие годы, в основном для 
внешнего рынка, рассказали эксперты «РГ». Внутри 
страны спрос на такую еду пока невелик, но будет расти 
вместе с повышением уровня доходов.    

Путь на рынок мясу, молоку, помидорам и другой «чи-
стой» еде откроет закон «О производстве органической 
продукции». Проект документа уже одобрило прави-
тельство, в ближайшее время он будет внесен в Госдуму.  
Закон будет работать на перспективу, так как стоимость 
органической продукции окажется раза в полтора выше 
прочей снеди, считают эксперты.  Найти такие продукты 
можно будет только в магазинах, торгующих товарами 
выше средней ценовой категории.

«Разница по цене между обычной говядиной и орга-
нической может составлять от 30 до 60 процентов. Во-
прос в том, будет спрос, чтобы обеспечить рентабельное 
производство», — говорит руководитель исполкома На-
циональной мясной ассоциации Сергей Юшин. «Миро-
вая практика такова: «органик» по себестоимости доро-
же на 50 процентов», — соглашается председа-
тель правления Национального союза произво-
дителей молока Андрей Даниленко.

ЗАКОНОПРОЕКТ Госдуме 
предложили приравнять 
сожительство к браку

Штамп ставить 
некуда

Татьяна Замахина

ВЧЕРА в Госдуму был внесен законопроект, предлагаю-
щий приравнять гражданские браки к официальным. 
Правда, при соблюдении ряда условий. Автор документа 
— член Совета Федерации Антон Беляков — объясняет 
свою инициативу тем, что все меньше российских пар 
решаются оформить отношения официально, а в случае 
разрыва такого союза — между «супругами» возникают 
проблемы (например, приходится делить имущество). 
Эта инициатива уже вызывала жесткое неприятие и в 
Совете Федерации, в профильном комитете Госдумы.

Для большинства россиян нет разницы между браком 
со штампом и без оного — об этом говорят данные соцо-
просов, на которые ссылается сенатор Беляков. Однако 
для закона она все же есть: сожительство не порождает 
никаких юридических последствий, что ставит членов 
подобного союза в весьма уязвимое положение. Предпо-
ложим, незарегистрированная пара купила автомобиль 
и записала его на мужчину. После того как союз дал тре-
щину, совместно нажитое останется у собственника. «И 
тот факт, что женщина вложила равную долю средств в 
эту покупку, в случае судебного разбирательства не бу-
дет иметь никакого значения», — пояснил автор.

Есть еще немало юридических проблем, ко-
торые могут возникнуть у «разбежавшихся». 
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ПРАВО ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Светлана Чупшева:  
Вклад волонтеров 
в экономику 
составит до 125 
миллиардов рублей
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Туризм Почему цены на отели к чемпионату мира бьют рекорды

Hotel как лучше

Наталья Козлова

В
ерховный суд РФ пересмо-
трел вердикт своих коллег 
по делу об определении ме-

ста жительства четырехлетней 
девочки и дал важные разъясне-
ния, какие обстоятельства надо 
учитывать в первую очередь, ре-
шая подобные споры.

Деление детей между родите-
лями — один из самых болезнен-
ных и юридически сложных су-
дебных процессов, даже несмо-
тря на то, что рассматривают по-
добные дела наши суды очень ча-
сто. По закону, если взрослые не 
могут жить вместе и не в состоя-
нии договориться, с кем из них 
останется ребенок, лишь суд име-
ет право решать, кому отдавать 
малыша. Но, как показывает оте-
чественная судебная практика, в 

подобных спорах зачастую даже 
люди в мантии не всегда могут 
вынести юридически выверен-
ное решение по столь острому 
вопросу. Поэтому толкование за-
конов Судебной коллегией по 
гражданским делам Верховного 
суда РФ может оказаться полез-
ным не только для самих судей, 
но и для граждан.

Итак, в районный суд обратил-
ся гражданин и попросил оста-
вить его маленькую дочь жить с 
ним, а не с матерью. Как аргумент 
в свою пользу истец рассказал 
свою житейскую ситуацию. Пять 
лет он жил с женщиной, не реги-
стрируя отношения. У них за эти 
годы родилась дочь, которую про-
писали в его квартире. Когда ро-

дители расстались, девочка не-
сколько месяцев в этой квартире 
жила. Потом мать забрала ребен-
ка. Но истец настаивает, чтобы 
ребенок жил там, где прописан. 

По мнению гражданина, де-
вочке с отцом будет лучше. Так 
как у него стабильная работа и 
немалая зарплата. Мать же фор-
мально прописана в деревне, но 
там не живет, а обитает где-то в 
городе. Да и трудится она сутки 
через двое. Получает мало. А ког-
да на дежурстве, за ребенком 
приглядывают чужие люди.

Опека отца поддержала и ска-
зала, что у папы достойное жилье, 
а мать по месту регистрации не 
проживает. Против просьбы отца 
была лишь мама маленькой де-
вочки. В итоге районный суд 
встал на сторону отца. Апелляция 
это решение не поменяла.

Мать вынуждена была дойти 
до Верховного суда РФ. Там возра-
жения ответчицы перечитали, и 
Судебная коллегия по граждан-
ским делам заявила, что есть 
основания для отмены всех реше-
ний по этому делу, так как колле-
гия увидела в нем «существенные 
нарушения норм материального 
и процессуального права, допу-
щенные судами нижестоящих ин-
станций».

Вот как выглядели эти наруше-
ния по мнению Верховного суда 
РФ.

Мать действительно прописа-
на в деревне и там не живет. Но 
она, расставшись с отцом девоч-
ки, официально вышла замуж за 
другого и живет с мужем в его 
квартире, где есть все 
условия для нормаль-
ной жизни ребенка. 

Нина Егоршева

Р
о с т у р и з м  с о с та в и л 
«черные списки» от-
елей, которые завыша-
ют цены к чемпионату 
мира по футболу. Об 

этом в интервью «Российской га-
зете» рассказал руководитель 
Федерального агентства по ту-
ризму Олег Сафонов.

Говорили и об «открытии» 
Египта. Первые самолеты поле-
тят в Каир в феврале. Участники 
рынка не исключают, что туропе-
раторы начнут продажу путевок 
в страну пирамид в ближайшее 
время — счет идет на дни.

Олег Петрович, готовы назвать 
гостиницы, попавшие в «чер-
ный список»?
ОЛЕГ САФОНОВ: В него вошла 41 го-
стиница. Эти объекты располо-
жены в Волгоградской, Самар-
ской, Калининградской, Ростов-
ской областях, Краснодарском 
крае и Москве (полный список 
есть в распоряжении «РГ». — 
Прим. ред.). В отдельных случаях 
нормативы по стоимости номе-
ров превышены на 260 процен-
тов и более. Мы обнародуем этот 
список в ближайшее время. 

Он составлен по результатам 
мониторинга требований поста-
новления правительства о госре-
гулировании стоимости гости-
ничного обслуживания в горо-
дах, где проводится чемпионат 
мира по футболу. Информацию 
мы направили для принятия мер 
в Федеральную антимонополь-
ную службу и Роспотребнадзор.

Кстати, похожая история с 
резким повышением цен была на 
российских курортах, когда вре-
менно прекратились продажи пу-
тевок в Турцию и Египет. Отелье-
ры тогда посчитали, что тури-
стам деваться все равно некуда, 
приедут и заплатят. Мы вместе с 
региональными властями и 
участниками рынка стали прово-
дить системную работу, нацелен-
ную на предотвращение необо-
снованного повышения цен и не-
допущение причинения ущерба 
имиджу российского туризма. 

И в ключевых курортных ре-
гионах, например, в Сочи, тен-
денцию удорожания отдыха во 
многих случаях удалось перело-
мить. Надеюсь, что вместе с ФАС  
России и Роспотребнадзором си-
туацию с отелями в городах — ор-
ганизаторах чемпиона-
та мира по футболу мы 
тоже изменим.

ПРОЦЕДУРА Верховный суд разъяснил, как решать, с кем жить детям

Ребенок по расчету

Эти ключи могут остаться невостребованными, если отели продолжат безрассудно повышать цены. 41 гостиница уже попала в «черный список».
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Австралийский доллар  45,2839
Азербайджанский манат  33,2508
Армянский драм**  11,7604
Белорусский рубль  28,6352
Болгарский лев  35,4334
Бразильский реал  17,7134

Венгерский форинт**  22,4186
Вон Республики Корея***  52,9060
Гонконгский доллар*  72,4304
Датская крона*  93,1274
Доллар США  56,6261
Евро  69,2650

Индийская рупия**  88,7904
Казахстанский тенге**  17,4705
Канадский доллар  45,3953
Киргизский сом**  82,1859
Китайский юань*  88,4424
Молдавский лей*  33,5363

Новый туркменский манат  16,2020
Норвежская крона*  72,2014
Польский злотый  16,6200
Румынский лей  14,8512
СДР  81,6990
Сингапурский доллар  42,8726

Таджикский сомони*  64,1823
Турецкая лира  14,8637
Узбекский сум****  69,5110
Украинская гривна*  19,6193
Фунт стерлингов  78,6650
Чешская крона*  27,3075

Шведская крона*  70,5287
Швейцарский франк  58,9303
Южноафриканский рэнд*  47,0121
Японская иена**  51,0835

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 23.01.18 

Акцент

 Даже люди в мантии не всегда 
могут вынести юридически 
выверенное решение
по столь острому вопросу

Некоторые отели в городах, где проводится чемпионат мира по футболу, повысили свои расценки на 260 процентов. 
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ПРАВО Приставы смогут
расследовать нарушения 
коллекторов

Запретные 
звонки 

Владислав Куликов

ПРАВИТЕЛЬСТВО России одобрило законопроект, да-
ющий судебным приставам право проводить админи-
стративные расследования в отношении тех, кто взыски-
вает долги. В ближайшее время документ будет внесен в 
Госдуму.

Соответствующие поправки предлагается внести в 
Кодекс об административных правонарушениях. Напом-
ним, в этом году вступил в силу закон, который ввел 
строгие правила для коллекторов. А контролирует их де-
ятельность Федеральная служба судебных приставов. 
Заниматься бизнесом по взысканию долгов могут только 
организации, официально включенные в реестр Феде-
ральной службы судебных приставов.

Как напоминают 
в минюсте, в Кодексе 
об административ-
ных правонаруше-
ниях установлена 
административная 
ответственность за 
нарушение требова-
ний закона при осу-
ществлении деятель-
ности по возврату 
просроченной за-
долженности.

«Вместе с тем на 
практике примене-

ние данной статьи и возможность привлечения к адми-
нистративной ответственности юридических лиц, осу-
ществляющих деятельность по возврату просроченной 
задолженности в качестве основного вида деятельности, 
а также «серых коллекторов» вызывает определенные 
проблемы, — рассказывают в министерстве юстиции. — В 
частности, при рассмотрении вопроса о привлечении к 
административной ответственности необходимо осуще-
ствить комплекс процессуальных действий, направлен-
ных на установление лица, сбор доказательств и выясне-
ние всех обстоятельств, имеющих значение для правиль-
ного разрешения дела, на что требуются значительные 
временные затраты. При этом составление протокола 
допускается в течение трех дней».

Но полномочий проводить административное рассле-
дование у приставов нет. И времени, чтобы оформить все 
как положено, собрав доказательства, не хватает.

«Законопроектом предлагается включить правонару-
шения при осуществлении деятельности по возврату 
просроченной задолженности в перечень тех, по кото-
рым срок для административного расследования состав-
ляет 30 дней», — поясняют представители минюста. 

Сейчас у приставов нет полномочий получать необхо-
димую информацию от операторов сотовой связи. Сото-
вые компании чаще всего отвечают отказом. В случае 
принятия инициативы, по словам экспертов пристав 
сможет запросить все нужные сведения у сотового опе-
ратора: действительно ли нарушители непозволительно 
часто звонили должнику. Смогут приставы и брать объя-
снения у третьих лиц. Скажем, родственников должника.

ПАРЛАМЕНТ 
Глава ПМР 
не считает 
оккупантами 
российских 
миротворцев 
на Днестре

ТИРАСПОЛЬ 
СТАЛИ 
СЛЫШАТЬ 

Галина Мисливская

ПРИДНЕСТРОВСКАЯ Молдав-
ская Республика (ПМР) за прош-
лый год проделала большую ди-
пломатическую работу в евро-
пейских столицах. О ее результа-
тах рассказал вчера глава респу-
блики Вадим Красносельский в 
ходе встречи с председателем 
Комитета Совета Федерации по 
международным делам Констан-
тином Косачевым.

«За 2017 год нас начали слу-
шать и слышать», — считает гла-
ва ПМР. До своих собеседников в 
Лондоне, Париже, Женеве, Вене, 
Брюсселе гости из Тирасполя 
стараются донести мысль о том, 
что непризнанная республика 
заслуживает места среди евро-
пейских государств. «Мы уже не-
зависимы, мы самодостаточное 
и в экономическом, и в полити-
ческом плане государство», — 
подчеркнул Красносельский.

На протяжении последней 
четверти века Молдавия либо 
игнорировала, либо отвергала 
инициативы Приднестровья «по 
совместному общежитию», по-
сетовал глава ПМР. В связи с чем 
в Тирасполе предлагают оста-
вить политику в стороне «и ре-
шать вопросы, которые влияют 
на жизнь простых людей». А от-
казываться от независимости 
приднестровцы не готовы, под-
черкнул Красносельский.

Тем более что за время раз-
дельного проживания жители 
Молдавии и Приднестровья не-
сколько разошлись в своих цен-
ностях. «У нас люди думают на 
русском языке и видят сны на 
русском языке. А в Молдове, к 
сожалению, видят сны на ру-
мынском языке и думают на ру-
мынском языке», — сказал Ва-
дим Красносельский. 

«Мы всегда радуемся вашим 
успехам, переживаем, если ви-
дим продолжающееся давление 
на Приднестровье, — в свою оче-
редь отметил Константин Коса-
чев. — Видим, как буксует меха-
низм «пять плюс два», как по-
следовательно ужесточается ре-
гламентация внешних связей 
Приднестровья с молдавской и с 
украинской стороны, это не мо-
жет не вызывать обеспокоен-
ность», — сказал сенатор. «Обна-
дежила нас новость о том, что 
состоялось заседание комитетов 
ПАСЕ, посвященное Придне-
стровью», — добавил Косачев.

В беседе с корреспондентом 
«РГ» глава ПМР также проком-
ментировал ситуацию с россий-
скими миротворцами, которых 
в Кишиневе назвали «оккупан-
тами» и потребовали компенса-
цию от Москвы. «Какие же это 
оккупанты! — недоумевает Крас-
носельский. — Люди, которые со-
храняют мир, не могут быть ок-
купантами». Он уверен, что бес-
кровный опыт использования 
миротворческих сил в ПМР 
«надо имплементировать в дру-
гих зонах конфликтов». «У нас 
все 32 национальности поддер-
живают миротворческую опера-
цию на Днестре», — подчеркнул 
Вадим Красносельский.

Вчера же Константин Коса-
чев встретился с главой оппози-
ционной Сирийской комиссии 
по переговорам (СКП) Насером 
аль-Харири. СКП пока не под-
твердила свое участие в Кон-
грессе национального диалога 
Сирии в Сочи 29—30 января. 
«Конгресс в Сочи — не альтерна-
тива женевскому процессу, он 
не создает для него помех», — за-
верил сенатор. 

«Мы знаем, что женевский 
процесс в его нынешнем состоя-
нии практически ни у кого не 
вызывает удовлетворения: ни в 
Дамаске, имея в виду официаль-
ные власти, ни в рядах оппози-
ции. Но мы не видим альтерна-
тивы женевскому процессу», — 
заявил Косачев. Он также поя-
снил, что Россия не поддержива-
ет в Сирии какую-то сторону, 
концентрируясь исключительно 
на подавлении очагов террориз-
ма.

Чисто поедим
Важно также, в каком 
варианте закон будет 
принят, добавляет он. 

Например, в каких-то странах ог-
раничен размер ферм и количе-
ство коров на одной площадке. 
Чем меньше ферма, тем стои-
мость продукта выше, поясняет 
эксперт.   

«В среднем органическая про-
дукция дороже обычной в два 
раза», - указывает руководитель 
аналитического отдела Плодоо-
вощного союза Кирилл Лашин. 
Вполне вероятно, что после при-
нятия закона цены на органиче-
ские продукты могут снизиться 
благодаря мерам государствен-
ной поддержки и конкуренции 

между игроками, но скорее всего, 
удорожание «чистых» продуктов 
по сравнению с обычными будет 
составлять не менее 30 процен-
тов,  подытоживает заместитель 
председателя правления ассоци-
ации «Руспродсоюз» Дмитрий 
Леонов. 

За что же потребителям пред-
лагается доплатить? Употребляя 
органическую продукцию, можно 
снизить риск развития аллергии, 
ожирения и других болезней, свя-
занных с качеством питания, го-
ворят адепты «органик». Положи-
тельный эффект достоверно не 
доказан, отвечают им представи-
тели массового промышленного 
производства продуктов питания. 

Покупать ли органическую 
продукцию, решит сам потреби-
тель, но для этого у него должна 
быть достоверная информация. 
Сейчас завлекающие этикетки 
типа «без ГМО», «экопродук-

ция», «100 процентов натураль-
ный продукт» на упаковках кле-
ят все кому не лень. 

Когда закон будет принят, 
продукты поделят на две катего-
рии. «Если на упаковке стоит 
надпись «органик», то данная 
продукция произведена без ядо-
химикатов, синтетических удо-
брений, антибиотиков, анабо-
лических препаратов, стерои-
дов, пищевых добавок, ГМО», — 
поясняет председатель правле-
ния Союза органического зем-
леделия Сергей Коршунов. Осо-
бенность органических продук-
тов еще и в том, что проверяют-
ся они не на конечном этапе в 
лаборатории, как в традицион-
ном сельском хозяйстве, а на 
всем цикле производства, от по-
чвы до качества упаковки, уточ-
няет эксперт. В итоге у каждого 
продукта будет свой индивиду-
альный номер, по которому по-
купатель сможет проверить всю 
информацию в специальном ре-
естре. «На Западе по сертифика-
ту можно проследить, напри-
мер, вплоть до конкретного ку-
рятника, где и кем было произ-
ведено это яйцо», — говорит 
Коршунов.

Соответственно, желающие 
выпускать еду «органик» долж-
ны будут пройти сертификацию. 
Таковых, как подсчитали экспер-

ты, около трети всех сельхоз-
предприятий России.  Сертифи-
кация — процедура доброволь-
ная, хотя не бесплатная. Стоить 
заветная бумага может от 300 
тысяч рублей до миллиона, де-
лятся участники рынка. Дело в 
том, что сертификаты выдаются 
на каждый этап производствен-
ной цепочки и только на опреде-
ленный объем продукции. Иначе 
обеспечить подлинность проис-
хождения конкретной морковки 
или куска говядины не получит-
ся. Затраты на сертификацию 
производители,  конечно же, 
включат в стоимость конечного 
продукта. 

Оценки перспектив россий-
ского рынка «органик» сдержан-
ные. «Пока мы не достигнем 
уровня благосостояния, сопоста-
вимого с развитыми странами, 
рынок органики в нашей стране 
будет проседать», — говорит Сер-
гей Коршунов. 

Однако производители «чи-
стых»  продуктов полны опти-
мизма. Спрос мировых трейде-
ров на российскую органиче-
скую продукцию намного превы-
шает предложение, продукции не 
хватает. Заказы поступают из Ни-
дерландов, Великобритании, 
Франции, Германии, Канады, 
Италии, поясняют в Союзе орга-
нического земледелия. Рента-
бельность в органическом сель-
ском хозяйстве в российских 
условиях доходит до 100 процен-
тов. Россия сможет занять до-
стойное место на международ-
ном рынке  органической про-
дукции, считают эксперты. Сей-
час рынок оценивается в 80 мил-
лиардов долларов США и будет 
расти на 15 процентов ежегодно. 
Больше всего на «чистую» еду 
тратят жители Швейцарии — 262 
евро на душу населения. 

Президент Владимир Путин обсудил с главой РАН приоритеты
академии

Все по науке

Кира Латухина

П
резидент Владимир 
Путин провел от-
дельную встречу с 
главой Российской 
академии наук Алек-

сандром Сергеевым. Речь шла о 
продолжающейся реформе РАН и 
задачах по координации научно-
технологического развития стра-
ны. Путин также похвалил Серге-
ева за успешное вхождение в «не-
простую должность».

«Мы на предыдущей встрече 
говорили об актуализации задач, 
которые стоят перед академией 
наук, ставятся академией наук, и 
самой для себя, и имея в виду 
наши приоритеты в развитии 
экономики, фундаментальной 
науки. Давайте с этого начнем», 
— предложил глава государства.

«С удовольствием», — ответил 
собеседник. «Прежде всего хотел 
бы вам изложить, как мы видим 
реализацию задач Российской 
академии наук, имея в виду, во-

первых, ее роль в координации 
Стратегии научно-технологиче-
ского развития страны, — это то, 
что вы поручили нам сделать по 
итогам нашей последней встре-
чи», — начал он. «Это вопросы, 
связанные с ролью Российской 
академии наук как заказчика 
фундаментальных и поисковых 
исследований академических ин-
ститутов. Это очень важная зада-
ча по прогнозированию научно-
технологических и социально-
экономических процессов в 
стране», — отметил Сергеев.

«Это вопросы, связанные с 
разработкой и реализацией на-
учной дипломатии, — продолжил 
докладчик. — И очень важные во-
просы, связанные с тем, что, как 
мы считаем, Российская акаде-
мия наук должна иметь задачу 
координации фундаментальных 
и поисковых исследований в пла-
не обновления научно-техниче-
ского задела в вопросах обороны 
и безопасности страны».

«Хотел бы вам по этим на-
правлениям сейчас доложить, 
как мы видим актуализацию, и 

дальше попросить у вас помощи 
по ряду вопросов, чтобы эта ра-
бота была действительно эффек-
тивной», — заметил глава РАН.

«Давайте поговорим по всем 
темам, которые вы обозначили», 
— согласился президент. «Хотел 
бы обратить внимание на то, что 
ваше вхождение в эту непростую 
сферу, непростую должность ру-
ководителя академии наук — тако-
го сложного, важного организма 
для страны, на мой взгляд, идет 
достаточно успешно, и все у вас 
пока получается», — похвалил он.

«Надеюсь, что и те направ-
ления, о которых мы будем го-

ворить, будут развиваться так, 
как вы себе представляете. Со 
своей стороны готов делать 
все, чтобы так оно и было, что-
бы вам помочь», — заверил Пу-
тин.

«Спасибо большое, — поблаго-
дарил Сергеев. — Думаю, что при 
том внимании, которое вы ока-
зываете и, как я надеюсь, будете 
оказывать Российской академии 
наук, конечно, мы со всеми эти-
ми задачами справимся».

Александр Сергеев изложил прези-
денту свое видение роли РАН 
в научно-технологическом разви-
тии страны.

В рознице органические продукты стоят в два раза дороже обычных и завозятся в основном из-за рубежа.

Акцент

 РАН должна выступать как 
заказчик фундаментальных 
и поисковых исследований 
академических институтов

На протяжении 
последней четверти 
века Молдавия либо 
игнорировала, либо 
отвергала инициати-
вы Приднестровья

Судебные приставы 
смогут запрашивать 
информацию у сото-
вых операторов 
по поводу звонков 
коллекторов

Акцент

 Качество органических
продуктов проверяется 
на всех этапах производства, 
а не только на полке магазина
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 
Президенты России и Казахстана провели телефонный разговор. Нур-
султан Назарбаев подробно рассказал об итогах визита в США и перего-
воров с Дональдом Трампом. С учетом этого лидеры обсудили широкий 
круг тем, в том числе ситуацию в Афганистане, Сирии, вокруг Корей-
ского полуострова и на Украине. Главы государств также затронули 
актуальные вопросы двусторонней повестки.
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ВЫБОРЫ ЦИК продолжает 
работу с кандидатами

Доверенные 
звезды

Галина Мисливская

ВЧЕРА Центризбирком зарегистрировал еще одну группу 
доверенных лиц кандидата в президенты России Владими-
ра Путина. Ранее его избирательный штаб утвердил в этом 
статусе 259 представителей. Теперь их стало 430, это чуть 
более двух третей от разрешенного законом количества.

В новом списке, как и в предыдущем, много известных 
деятелей культуры и спорта. Это фигуристы Илья Авербух, 
Евгений Плющенко, Татьяна Навка, тренеры по фигурно-
му катанию Татьяна Тарасова и по художественной гимна-
стике Ирина Винер-Усманова. Как и в ходе прошлой изби-
рательной кампании, доверенным лицом Владимира Пу-
тина стал кинорежиссер Никита Михалков.

В ходе вчерашнего заседания из гонки выбыл один кан-
дидат. Это представитель партии «Честно» Роман Худяков. 
Перед началом заседания представители кандидата прине-
сли в ЦИК 105 тысяч подписей, необходимых для реги-
страции. Тем не менее кандидат заявил об отказе от про-
должения борьбы за кресло президента. Свое решение он 
объяснил необходимостью «объединиться вокруг единст-
венного кандидата — Владимира Владимировича Путина». 
По словам Худякова, граждане призывали его «не разры-
вать электорат».

Участие еще одного кандидата под вопросом из-за вне-
запно всплывших данных о наличии второго гражданства. 
Это Эльвира Агурбаш, выдвинутая партией «Альянс Зеле-
ных». Она утверждает, что не имеет гражданства Казахста-
на, хотя не подавала заявления о выходе из него, получая 
российский паспорт. Агурбаш утверждает, что этого не 
требовалось, поскольку «Россия признает двойное граж-
данство». Однако МИД Казахстана по запросу ЦИК России 
якобы предоставил справку о наличии у нее гражданства 
этой страны. Кандидат обратилась за разъяснениями в по-
сольство Казахстана и ожидает доказательств наличия у 
нее второго гражданства в виде паспорта Республики Ка-
захстан, подтверждения фактов уплаты налогов или пере-
сечения границы по казахстанскому паспорту.

Еще одно нарушение, возможно, допустил штаб Павла 
Грудинина в Новосибирске. Как рассказала ТАСС секре-
тарь ЦИК Майя Гришина, там был изъят тираж бюллетеня 
«Правда», который, по данным комиссии, не был оплачен 
из избирательного фонда, хотя содержит признаки пред-
выборной агитации. Гришина напомнила, что все агитаци-
онные материалы должны быть оплачены из избиратель-
ного фонда кандидата и иметь соответствующие отметки.

На вчерашнем заседании член ЦИК Евгений Колюшин, 
представляющий в комиссии КПРФ, заявил, что целью 
бюллетеня было информирование о кандидате, а никак не 
агитация. «Если мы и дальше встанем на путь полицейской 
оценки выборов, то тогда все, что делает компартия, долж-
но считаться предвыборной агитацией», — отметил он. 

Зампредседателя ЦИК Николай Булаев сообщил, что 
материалы по новосибирскому тиражу бюллетеня «Прав-
да» уже поступили в ЦИК. Он также рассказал, что КПРФ 
вела консультации с ЦИК еще задолго до выпуска тиража и 
в комиссии отсоветовали печатать его в таком виде. «Не-
смотря на это, материал был издан», — отметил Булаев и 
призвал коллег «тихо и спокойно» разобраться, «что за 
материал, кто его издавал, за какие деньги, какие выход-
ные данные, соответствует ли он закону».
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ФИНАНСЫ Онлайн-займы стали
популярней банковских
кредитов

Занять в Сети

Тарас Фомченков

СЕКТОР онлайн-кредитования 
растет в семь раз быстрее бан-
ковского, увеличиваются как 
суммы займов, так и их общее 
число. Однако такой темп может 
быть опасен.

Если изучить спрос на креди-
ты наличными до 100 тысяч ру-
блей, то на конец 2017 года он-
лайн-компании выдали гражда-
нам 30,3 миллиарда рублей, эта 
сумма на 67 процентов больше, 
чем в 2016 году. Средний размер 

онлайн-кредита составил 13 800 
рублей, что на 13 процентов 
больше, чем в 2016 году. У бан-
ков граждане денег в долг берут 
больше (средний чек — 35 500 ру-
блей), но растет эта сумма мед-
ленней (в 2017 году всего на 3 
процента), подсчитали аналити-
ки Объединенного кредитного 
бюро (ОКБ) и сервиса 
MoneyMan. 

Сегмент альтернативного он-
лайн-кредитования служит 
драйвером развития для всей от-
расли. «У сектора большой по-
тенциал для роста. Из 61 микро-
финансовой компании, работа-
ющей в России, в онлайн-сфере 
присутствует только 21, это 35 
процентов», — говорится в доку-
менте. В 2018 году доля занятых 
в этом сегменте микрофинансо-
вых компаний составит не менее 
50 процентов, а выдадут займов 
они на сумму более 50 миллиар-
дов рублей, уверена генераль-
ный директор MoneyMan Ирина 
Хорошко.

«Высокий уровень проникно-
вения Интернета в России и воз-
росшая за последние годы фи-
нансовая грамотность населе-
ния делают этот сектор привле-

кательным не только для потре-
бителей, но и для инвесторов», — 
считает она. 

«Потребность населения в за-
емных средствах не снижается, — 
соглашается с ней Николай Мя-
сников, заместитель генераль-
ного директора ОКБ. — Именно 
поэтому многие заемщики, ко-
торым нужны небольшие суммы 
наличных денег, все чаще обра-
щаются в компании онлайн-кре-
дитования. Эти компании более 
лояльны к заемщикам, а сам про-
цесс кредитования происходит в 
режиме онлайн, что, безусловно, 
делает его более удобным для по-
требителя». 

В то же время быстрый рост 
онлайн-кредитования может со-
здать и серьезные проблемы в 
обозримой перспективе, и к это-
му процессу надо отнестись 
очень внимательно, призывает 
руководитель направления 
«Экономика и финансы» Инсти-
тута современного развития Ни-
кита Масленников.

«Онлайн-кредит, конечно, 
удобен для людей, тем более что 
крупные кредиты потребуют бо-
лее тщательной проработки 
истории заемщика. Хотя для об-
ычных банков уже стало очевид-
но, что в перспективе в связи с 
прогрессом финтеха онлайн-
кредитование будет выходить на 
главные позиции — это домини-
рующая тенденция. И 2017 год 
может стать годом возвращения 
банков в эту сферу», — предпола-
гает эксперт. 

При этом уже в течение бли-
жайших 1,2—2 лет онлайн-займы 
начнут доминировать в сфере 
розничного кредитования, пред-
полагает он. 

В целом же ситуация по роз-
ничному кредитованию может 
вызывать определенные опасе-
ния, считает эксперт. «По 11 ме-
сяцам 2017 года граждане взяли 
кредитов больше, чем положили 
средств на депозиты, более 400 
миллиардов рублей разрыв. И 
вполне возможно, что банкам 
придется ужесточать подход к 
рискам», — резюмирует Никита 
Масленников. 

Правительство Страну обеспечат яслями к 2021 году

Места будут 
Владимир Кузьмин

З
а три года кабинет ми-
нистров намерен ре-
шить проблему с очере-
дями в ясли. Сегодня в 
них насчитывается 272 

тысячи детей в возрасте до трех 
лет.

Практически сняв вопрос с 
местами в дошкольных учрежде-
ниях для детей в возрасте от трех 
до семи лет,  правительство 
вплотную занялось аналогичны-
ми проблемами семей, которые 
бы хотели отдать своих детей в 
ясли. «Сейчас новая задача — 
обеспечить местами в дошколь-
ных учреждениях детей до трех 
лет, — напомнил вчера премьер-
министр Дмитрий Медведев на 
совещании со своими заместите-
лями об одном из президентских 
приоритетов. — Мы должны дать 
возможность тем родителям, ко-
торые находятся в отпуске по 
уходу за ребенком, отдать ребен-
ка в ясли и вернуться на работу».

Курирующая в правительстве 
социальный блок вице-премьер 
Ольга Голодец пообещала прило-
жить максимум усилий, чтобы 
программа строительства таких 
дошкольных учреждений реали-
зовывалась в срок и с хорошим 
качеством. «Сегодня актуальная 
очередь по всей стране составля-
ет 272 тысячи человек», — под-
черкнула зампред правительст-
ва, уточнив, что речь идет о тех 
случаях, когда родители именно 
хотят отдать ребенка в ясли. И 
она вырастет, поскольку в боль-
шинстве регионов до этого года в 
очередь не включали детей в воз-
расте до полутора лет. С ними по-
требность в новых местах может 
превысить 400 тысяч.

Однако кабинет министров 
отвел себе всего три года, чтобы 
закрыть и эту очередь. «Плани-
руем, что к 2021 году появятся в 
детских садах места для детей до 
трех лет. На эти цели в этом и сле-
дующем году из федерального 
бюджета в общей сложности вы-
деляется почти 50 миллиардов 
рублей», — заявил Медведев.

До 1 марта должен быть ут-
вержден порядок выделения 
средств и реализации програм-
мы во всех субъектах Федерации. 
Регионы же, по утверждению Го-

лодец, уже готовятся и выделяют 
площадки для строительства.

От программы в правительст-
ве ждут значительного импульса 
для всей экономики и повыше-
ния доходов граждан. «Потому 
что каждая мама, которая выхо-
дит на работу, фактически при-
носит в дом доходы, и самая 
сложная категория граждан пе-
реходит из числа бедных и 
нуждающихся в совершенно дру-
гую категорию», — подчеркнула 
вице-премьер.

На совещании Дмитрий Мед-
ведев также сообщил об утвер-
ждении Стратегии безопасности 
дорожного движения. Главная 
цель документа, рассчитанного 
на семь лет, — приведение показа-
телей смертности на дорогах к 
уровню развитых европейских 
государств. «Ситуация на доро-

гах сложная, напряженная: рас-
тет количество автомобилей — и 
легковых, и грузовых», — конста-
тировал глава правительства. На 
этом фоне удается снижать пе-
чальную дорожную статистику: 
звучали данные МВД за прош-
лый год, по которым количество 
ДТП в России сократилось по 
сравнению с 2016 годом почти 
на три процента.

Но число погибших на доро-
гах, хотя и здесь отмечается 
улучшение, все еще остается вы-
соким. В 2017 году в России в ре-
зультате ДТП умерли почти 19 
тысяч человек (на 6,5 процента 
меньше) и ранены более 214 ты-
сяч (минус 3 процента). Это 
много, особенно если сравни-
вать признанный во всем мире 
показатель смертности на 100 
тысяч населения. В нашей стра-

не это свыше 13 погибших. В Гер-
мании — 3,9, в Дании — 2,7.

— Стратегией предусматрива-
ется, что к 2024 году показатель 
этот не должен превышать четы-
ре человека на 100 тысяч прожи-
вающих, — подчеркнул первый 
вице-премьер Игорь Шувалов. — 
Впервые вводится к 2030 году 
цель о нетерпимости смертности 
на дорогах, то есть дойти до высо-
ких стандартов европейских го-
сударств к 2024 году, а к 2030 
году стараться, чтобы смер-
тность была нулевой или к этому 
стремилась.

По словам председателя прави-
тельства, поведение водителей на 
дорогах все еще очень разное. 
«Мы обязаны принять все меры 
для того, чтобы развернуть вот эту 
линию поведения в более цивили-
зованную сторону», — уверен он.

Отдельное внимание с учетом 
технологического развития чело-
вечества требуется уделять без-
опасности самого транспорта. 

Продолжение темы на с.7

Практически сняв проблему детса-
дов для детей от трех до семи лет, 
правительство намерено решить ее 
и для самых маленьких — до трех 
лет.
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детей в возрасте до трех лет

Россияне набрали 
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МЯЧ В СЕТКЕ
МИКРОСЕНСАЦИЯ на Новый год — фильм «Движение 
вверх» стал абсолютным рекордсменом по сборам, как я 
понял, за все время существования российского кинема-
тографа. Около 1,7 млрд руб., 6,5 млн зрителей за 17 дней 
проката. Кроме чувства глубокого удовлетворения про-
дюсеров, это дает повод и для более общих соображений.

Успех закономерный, четко ПРОСЧИТАННЫЙ созда-
телями. Не стану лезть на чужое поле кинокритики. По 
общему мнению — хорошо сделанная работа, сценарий, 
режиссер, актеры, пиар-кампания, — все подогнано одно 
к одному, швы нигде не торчат. Профи. 

Обычные возражения — факты искажены. Но есть ба-
нальная аксиома: воссоздать прошлое (даже недавнее) 
ТОЧНО — так, чтобы никто не нашел ошибок,  в принципе 
НЕВОЗМОЖНО. Бывает максимально возможное при-
ближение («Мой друг  Иван Лапшин»), бывают совсем 
грубые ляпы («Семнадцать мгновений весны») — качест-
во фильма не от этого зависит. Да кино (как вообще 
искусство) совершенно не должно «говорить правду». 

Такая цель абсурдна,  
ведь даже если точно 
снять всю фактуру 
до последней кноп-
ки, автор все равно 
по определению 
СУБЪЕКТИВНО 
(значит «лживо», с 
чьей-то точки зре-
ния) покажет един-
ственно важное — 
Дух Времени. При-
чем не того, которое 
было вчера, но того, 
которое попадет в 

резонанс сегодня. Факты прошлого нужны для кино (в 
отличие от науки!), чтобы из этой глины слепить то, что 
хочет автор, то, что ему кажется интересным для зрите-
ля. Что-что, а уж искусство — это точно «вещь-во-мне», 
субъективный идеализм.

Другое дело, что сама эта субъективность, конечно, не 
«произвольна»,  если находит отклик у зрителя.

Вот об этом и речь.
«Движение вверх» точным, хорошо поставленным 

броском закинуло зрителя в кассу — начиная с названия. 
Мелодия знакомая, угадывается и ведет. «Поднятие с ко-
лен» — вверх! Это востребовано. Наша Команда во главе с 
Тренером побеждает американцев. Все в тренде.

Сейчас у нас, как известно, нет цензуры. Не хочешь 
снимать в духе госпатриотизма — найди независимого 
спонсора и вперед. Никто мешать не будет. Больше того,  
бывает что даже казенные деньги дают далеко не на ка-
зенные фильмы. Но проблема не только в деньгах, а в 
том, что широкий зритель охотно идет именно на «па-
триотическое кино» — оно не только на экране, «скрепы» 
у него в голове. «В своей душе находит их родник». Успех 
дает именно синергетика экрана и души в общем этиче-
ском поле. 

Конечно, одной «идеологической правильности» ма-
ловато — на пафосную халтуру людей нынче не разве-
дешь. Если на бутылке этикетка «коньяк», а внутри ки-
сель,  много не выпьют. Тут требуются профи. Чтоб сде-
лать патриотическое кино (де-факто это значит  более 
или менее с антиамериканским привкусом, т.к. иного 
живого, не пресного «патриотизма» у нас нет) качест-
венно,  нужен Голливуд. И штампами американских 
блокбастеров наиболее мастеровитые российские ре-
жиссеры за последние годы овладели. Как и ведущие ан-
тиамериканских ток-шоу научились копировать техни-
ку американских ТВ-шоу — только в более брутальном 
исполнении.

После «величайшей культурной катастрофы» — рас-
пада советской (антисоветской) культуры, в кино прои-
зошли знаковые перемены.

Умер политкорректный «советский детектив», где 
между милиционером и вором была пропасть. Родился 
полицейский фильм, где их отличить непросто. Получил 
права триллер. Умерла Великая Советская Комедия про 
симпатичных лохов Женю Лукашина, С.С. Горбункова, 
тов. Новосельцева, Шурика, Мимино и гениального Ю.И. 
Деточкина, про всю эту стабильно стоящую на ушах 
жизнь. Когда мы с головы сперва «упали на колени», а по-
том резко «встали с колен» — хрупкая конструкция до-
брой иронии полетела и разбилась вдребезги, да и фиги 
высыпались из кармана на мостовую и были безжалост-
но раздавлены. «Новые русские комедии» кроме сдав-
ленного рыдания ничего не вызывают.

Зато появилось несколько очень успешных социаль-
но-патриотических  драм. «Брат», «Легенда № 17», то же 
«Движение вверх». В советском патриоткино герою, что-
бы показать, что он 
все-таки не манекен, 
оставались  только 
«вторичные челове-
кообразные призна-
ки» — без конца ку-
шать водку и курить. 
Но эволюция госза-
каза эти рудименты 
уничтожила. Зато 
появились герои из-
нутри живые — то больные, то злые, то несчастные, а то и 
просто бандиты. В совкино нечто похожее промелькнуло 
один раз — в «Экипаже». И несмотря на бешеный успех, 
продолжения не последовало. 

Эталонной драмой эпохи «постправды постсовка» 
стали «Брат» и «Брат-2». Там сложена наша постидеоло-
гия, найдены скрепы. Обида на несправедливый мир, 
комплекс неполноценности оттого, что не по своей вине 
стал лузером — все это триумфом воли трансформирова-
но в комплекс Сверхполноценности, желание восстано-
вить свою Правду и веру, что победа будет за нами (вера 
подкреплена обрезом). Это — «Брат». Ну а «Брат-2» на-
шел желоб для стока справедливости. «Брат» мельком 
пророчит «и будет твоей Америке кирдык», а «Брат-2» 
кирдык им устраивает, попутно бросив украинским ма-
фиози: «За Севастополь отдельно ответишь!»

Социальная драма героев — сильных, с острыми пси-
хологическими проблемами, действующих и побеждаю-
щих на пределе сил. Еще раз, тут совсем не советское 
кино, это — наш Голливуд, наши Рембо, Рокки…

С одной деталью. «Ходить бывает склизко /По камеш-
кам иным. / Итак, о том, что близко, / Мы лучше умолчим».

Герой (герои) восстанавливает справедливость где и 
когда угодно,  только не здесь и теперь. Устанавливает в 
тяжкой борьбе (спортивной и иной) с американцами. ТА-
КАЯ справедливость нам нужна, ТАКАЯ борьба — кого 
надо и с кем надо борьба. И эти страсти находят живой 
отклик у зрителя кино (и ТВ-шоу) — мяч в сетке, пазл в 
мозгу складывается, цементируется.

 «Движение вверх» 
точным, хорошо 
поставленным 
броском закинуло 
зрителя в кассу — 
начиная с названия
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синергетика экрана 
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КОНТРОЛЬ Ужесточаются
требования к маркировке
молочной продукции 

Слезаем с «пальмы»

Сергей Куликов

МИНСЕЛЬХОЗ объявил о при-
нятии важных поправок в техни-
ческие регламенты производства 
молочных продуктов. Каждый 
покупатель уже по упаковке смо-
жет легко отличить, есть ли в 
этой продукции пальмовое ма-
сло или другие растительные за-
менители молочного жира. Гото-
вы ли производители честно рас-
сказать о том, из чего на самом 
деле состоит их продукция? 

Требования к маркировке всей 
молочки, производимой на терри-
тории России и стран Евразийско-
го экономического союза, ужесто-
чатся с июля, так что у производи-
телей есть время на подготовку. 

Так что ввести в заблуждение 
покупателей станет гораздо слож-
нее, так как отличить, какое моло-
ко, сыр или кефир «разбавлены» 
заменителями натурального мо-
лочного жира, станет проще. На-
личие той же «пальмы» будет ука-
зываться на упаковке информаци-
онным полем любого контрастно-
го цвета и в любой форме. Как от-
мечают в минсельхозе, пока жест-
ких требований к оформлению и 
цветовой гамме этикетки и упа-
ковки нет, однако размер шрифта 
должен быть не менее трех милли-
метров. Если упаковка слишком 
мелкая, то шрифт должен быть 
максимально большим и разбор-
чивым. 

Кроме того, запрещается ис-
пользовать молочные термины в 
фирменных наименованиях при 
маркировке молокосодержащих 
продуктов. То есть сыр, в составе 
которого есть немолочные жиры, 
нельзя будет называть «сырным» 
или «сыроподобным» продуктом. 

Нельзя будет пользоваться и таки-
ми уловками, как называть про-
дукты с заменителями «масли-
цем», «творожком» или «сметан-
кой». Будет длиннее, но честнее — 
«молокосодержащий продукт с 
заменителем молочного жира, 
произведенный по технологии 
сметаны», или «молокосодержа-
щий крем с заменителем молочно-
го жира, произведенный по техно-
логии творога». 

«Поправки в первую очередь 
коснутся тех, кто легально произ-
водит продукцию низкой ценовой 
категории с заменителем молоч-
ного жира, — пояснили «Россий-
ской газете» в пресс-службе Наци-
онального союза производителей 
молока (Союзмолоко). — Хотя мо-
локосодержащей продукции с ра-
стительными жирами на рынке се-
годня не так уж много». Напри-
мер, доля сырных продуктов око-
ло 20 процентов общего потребле-
ния. 

К тому же и ввоз в страну пре-
словутого пальмового масла неу-
клонно снижается. По предвари-
тельным оценкам, в ноябре прош-
лого года импорт пальмового ма-
сла в Россию составил 35 тысяч 
тонн, сократившись по сравне-
нию с октябрем более чем в два 
раза (73 тысячи тонн). 

«Впрочем, влияния на количе-
ство фальсифицированной про-
дукции новые требования не ока-
жут, — сетуют в Союзмолоко. — 
Дело в том, что недобросовестным 
компаниям безразлично, какой 
закон нарушать — старый или но-
вый. Только ужесточение наказа-
ния за отражение некорректного 
состава сможет изменить ситуа-
цию». 

«Безусловно, для производите-
лей это является вынужденной 
мерой, которой они не будут рады, 
но здесь нужен будет жесткий 
контроль, — полагает гендиректор 
Petrova Five Consulting Марина 
Петрова. — Думаю, что крупные 
предприятия не станут подвер-
гать риску свой имидж и будут со-
блюдать эти требования, какими 
бы сложными они ни были».   

На этикетке будут 
честно писать: про-
дукт с заменителем 
молочного жира, 
сделанный по тех-
нологии сметаны 

Чем грозит людям 
некачественное питание — 
мнение эксперта на сайте 
rg.ru/art/1499068
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АЛКОГОЛЬ Вина из Европы начнут дорожать 
уже в марте 2018 года

Глоток досады
Тарас Фомченков

Х
олодная весна, засуха и 
проливные дожди в Европе 
в 2017 году могут поднять 

цены на вино Старого Света и 
очень серьезно помочь россий-
ским производителям.  Подоро-
жавшие европейские тихие вина 
всегда будет чем заменить. 

Погодные катаклизмы в Ста-
ром Свете в итоге приведут к 
тому, что производство вина сни-
зится приблизительно на 15 про-
центов, до 145 миллионов гекто-
литров, подсчитали в Евроко-
миссии. 

Причем подавляющая часть 
придется на три самых крупных 
винодельческих региона — это 
Франция, Италия и Испания, 

вместе они выпускают около 80 
процентов европейского вина. 

Дорогие вина, те, которые в 
российской рознице продаются 
по цене от 800 рублей за бутылку, 
могут подорожать процентов на 
10, а вот более бюджетному алко-
голю повезет гораздо меньше, 
предупреждает директор Центра 
исследований федерального и ре-
гиональных рынков алкоголя Ва-
дим Дробиз. 

И констатирует, что за 2018 
год ценник на вина стоимостью 
от 250 до 500 рублей может вы-
расти на 20—30 процентов.

«Около 65 процентов вина в 
России сегодня продается по 
цене до 800 рублей. И в любом 
случае подорожание иностран-
ного вина позитивно для россий-

ского рынка, так как импорт за-
нимает только его треть. Следо-
вательно, должны вырасти объе-
мы отечественного вина на пол-
ках и, возможно, его ассорти-
мент», — предполагает Дробиз. 

Впрочем, продолжает эк-
сперт, одним российским вином 
дело не ограничится. «Выпадаю-
щие объемы этого алкоголя из 
Европы частично будут закрыты  
вином из Чили, Аргентины, 
ЮАР», — считает эксперт. По 
оценке Дробиза, рост стоимости 
европейского вина россияне за-
метят уже с марта 2018 года. 

«В результате российские 
вина будут более привлекатель-
ны, ведь импорт упадет на 10—15 
процентов, а производство рос-
сийских вырастет в 2018 году 
где-то на 10 процентов», — дает 
оценку эксперт. И резюмирует, 
что наши производители цены 
скорее всего не поднимут, разве 
что из-за инфляции.

Рост цен на импортное вино 
приведет к тому, что покупатель, 
может быть, будет больше обра-
щать внимания на отечествен-
ное, которое, по оценкам многих 
экспертов, в этих ценовых кате-
гориях ничуть не хуже ни по вку-
су, ни по аромату.

«Главное, чтобы небольших 
российских виноделов допусти-
ли на полки сетей — основная 
проблема именно в этом», — до-
бавляет президент Союза виног-
радарей и виноделов России Лео-
нид Попович. 

СУД

Ликвидирован
фонд, 
плативший за
работу штаба 
Навального

МИМО ЦЕЛИ

Наталья Козлова

ВЧЕРА Мещанский суд столицы 
ликвидировал фонд «Пятое вре-
мя года», из средств которого 
финансировался предвыборный 
штаб Алексея Навального.

Про этот фонд мало кто знает. 
Фонд «Пятое время года» был со-
здан в 2014 году. Он официально 
зарегистрирован. И судя по дан-
ным ЕГРЮЛ, занимается поддер-
жкой средств массовой инфор-
мации. Учредителем значится 
Дмитрий Крайнев, юрист со-
зданного Навальным Фонда 
борьбы с коррупцией.  «Пятое 
время года», судя по словам его 
директора, собирает средства, 
которые поступают Навальному 
в виде пожертвований.

 Ликвидации фонда требовало 
министерство юстиции. Основа-
нием для иска стали результаты 
проведенной во исполнение тре-
бования прокуратуры Москвы 
внеплановой документарной 
проверки фонда. Она показала 
нарушения действующего зако-
нодательства РФ.

Точнее — фонд незаконно фи-
нансировал аренду помещений 
для предвыборного штаба На-
вального в разных городах, хотя 
его уставной целью была поддер-
жка СМИ. Это означает, что 
деньги расходовались нецеле-
вым образом. Об этом на суде 
сказали представители минюста. 
А потом продолжили список на-
рушений. 

Так, фонд не находился по 
указанным в документах адре-
сам, в нем были  незарегистри-
рованные подразделения, а еще 
на счетах  собиралась криптова-
люта. Плюс к этому фонд через 
сайт собирал подписи сторонни-
ков Навального. В суде выясни-
лось, что  в начале проверки ру-
ководитель фонда отказался пре-
доставлять минюсту документы. 
За это был оштрафован.

Юристы фонда с решением 
суда не согласились. Фонд пы-
тался обжаловать акт о провер-
ки минюста в суде, но тот не при-
нял жалобу.

ЭНЕРГЕТИКА Россия 
готовится к экспорту 
солнечных модулей

Добудет свет

Александра Воздвиженская

В ФЕВРАЛЕ Россия обсудит с Саудовской Аравией воз-
можность поставок солнечных модулей для нужд «города 
будущего» Neom. Это может стать для нас первым опытом 
экспорта товара, который обладает конкурентным преи-
муществом на мировом рынке высокотехнологичной про-
дукции: средний КПД ячеек российского модуля выше 
среднемирового. Правда, шансы самим сдать проект «под 
ключ» невелики, так как слишком высока конкуренция. 

О предстоящей встрече саудитов с российским постав-
щиком сообщил министр энергетики РФ Александр Но-
вак. Выйти впервые на экспорт через саудовский тендер 
будет непросто. «Как правило, требуются доказательства 
уже имеющегося опыта работы за рубежом, а мы нович-
ки», — признал предправления «Роснано» Анатолий Чу-
байс (владеет 49 процентами акций компании-поставщи-
ка солнечных моду-
лей «Хевел»). Тем не 
менее цель поставле-
на на 2018 год.

Планируемый 
максимальный объ-
ем производства сол-
нечных панелей на 
заводах в России со-
ставляет около 0,3 
гигаватта в год. Сей-
час действует про-
грамма поддержки 
строительства круп-
ных солнечных стан-
ций до 2024 года, которые будут работать на внутренний 
рынок. Для сравнения: в Саудовской Аравии только в 
этом году проведут конкурсы на создание 3,3 гигаватта 
солнечной генерации. Это сопоставимо с общим объемом 
вводов солнечной генерации в России в следующие семь 
лет, напоминает старший аналитик Энергетического цен-
тра бизнес-школы Сколково Юрий Мельников.

Сегодня 80 процентов модулей в мире поставляет Ки-
тай, общий объем рынка — около ста гигаватт. Российским 
компаниям непросто конкурировать с китайскими и ев-
ропейскими поставщиками, особенно в масштабных от-
крытых международных конкурсах по крупным станциям 
(utility scale), считает Мельников. «Конкуренция на этом 
рынке жесточайшая. В апреле 2017 года Саудовская Ара-
вия допустила 27 международных  консорциумов к уча-
стию в первом конкурсе на сооружение солнечной генера-
ции (из 120 подавших заявки), — рассказывает он. — Каж-
дый консорциум обязался не только поставить солнечные 
панели, но и выполнить проект «под ключ» (включая ло-
кализацию производства панелей на территории Саудов-
ской Аравии) и гарантировать конечную стоимость выра-
батываемой энергии на долгосрочный период».

Эти конкурсы — стандартная практика, но у компаний 
РФ нет опыта участия в них. Единственная реалистичная 
опция — стать технологическим партнером в одном из 
консорциумов, взяв на себя обязательства поставить не-
большую часть оборудования, допускает Мельников.

БИЗНЕС 
Минфин
предложил
продлить
налоговые
каникулы
самозанятым

РЕПЕТИТОРАМ 
ДАЛИ ЕЩЕ ГОД

Игорь Зубков

МИНИСТЕРСТВО финансов 
предложило продлить налого-
вые каникулы для самозанятых 
до конца 2019 года. Проект по-
правок об этом размещен для об-
щественного обсуждения. 

На 2017 и 2018 годы репетито-
ры, няни, сиделки, домработни-
цы и уборщицы были освобожде-
ны от уплаты НДФЛ с доходов от 
оказания услуг физическим ли-
цам при условии уведомления 
налоговой службы о своей дея-
тельности и выполнения работ 
без привлечения наемных работ-
ников. Речь идет только о людях, 
не имеющих статуса индивиду-
ального предпринимателя. Те-
перь минфин предлагает про-
длить эту меру еще на год. 

Налоговые каникулы должны 
способствовать выводу из «тени» 
самозанятых. Сейчас почти все 
они работают, с точки зрения го-
сударства, нелегально. Однако 
льгота оказалась мало востребо-
ванной: согласно данным Феде-
ральной налоговой службы, на 1 
января 2018 года легализовались 
лишь 964 человека (из них 160 
иностранцев), при этом во мно-
гих регионах таковых до сих пор 
не оказалось вовсе или же «созна-
тельных» нянь, репетиторов и до-
мработниц можно пересчитать 
по пальцам одной руки. 

В качестве причин этого эк-
сперты называли небольшой 
срок, на который государство го-
тово освободить самозанятых от 
НДФЛ, неопределенность с их 
дальнейшим статусом, а также 
то, что перечень видов деятель-
ности, которые подпадают под 
льготы для самозанятых, слиш-
ком узок. Минэкономразвития 
выступало за его расширение.

Вопрос о том, какие платежи 
смогут «потянуть» самозанятые 
после окончания льготного пе-
риода, еще будет обсуждаться.  

Услуги Зарегистрировать жилье через Интернет можно будет 
всего за два дня 

Квадраты и «цифра»

Ольга Игнатова 

О
формить в собствен-
ность квартиру или 
дом можно будет все-
го за два дня. Причем 
для этого не потребу-

ется даже никуда ходить. Росре-
естр намерен в этом году запу-
стить в Москве и Санкт-Петер-
бурге проект  «Фабрика элек-
тронных регистраций». 

Пилот «Фабрики» был запу-
щен еще летом прошлого года в 
Московской области.  Чем же 
уникален этот проект? «Фабрика 
электронных регистраций» пре-
доставляет самую популярную 
услугу Росреестра — регистра-
цию прав на недвижимость — в 
электронном виде. Как отмечают 
в Росреестре, с момента запуска 
проекта количество регистраци-
онных действий в электронном 
виде увеличилось почти в четыре 
раза. В декабре 2017 года было 
обработано более 17 тысяч заяв-
лений, поданных на регистрацию 
через Интернет.

Благодаря тому, что электрон-
ная форма работы оказывается 
более продуктивной, чем при-
вычная в бумажном виде, один 
сотрудник Росреестра теперь мо-

жет рассматривать до 400 дел о 
регистрации в месяц. И, таким 
образом, зарегистрировать жи-
лье стало возможным в течение 
всего 2 дней вместо 7 дней, кото-
рые сегодня максимально пред-
усмотрены на регистрационные 
действия.  

Технически онлайн регистра-
ция проходит следующим обра-
зом. Человек заходит на сайт 
Росреестра, находит там раздел 
«Физическим лицам» и нажима-
ет на подраздел «Зарегистриро-
вать недвижимость». Далее нуж-
но выполнить определенную по-
следовательность действий, пре-
доставить сканы ряда докумен-
тов, среди которых договор ку-
пли-продажи, передаточный акт, 
документы, удостоверяющие 
личность, кадастровый план, 

квитанции об оплате госпошлин. 
Заверяется заявление на госу-
дарственную регистрацию не-
движимости электронной циф-
ровой подписью. Стоит элек-
тронная подпись для граждан 
около 700 рублей. И получить ее 
можно в удостоверяющих цен-

трах, работающих в региональ-
ных кадастровых палатах. Кста-
ти, если человек покупает жилье 
на первичном рынке, то ряд за-
стройщиков уже имеют собст-
венные удостоверяющие центры 
для своих клиентов. Застройщи-
ки активно пользуются онлайн-
услугой, так как зарегистриро-
вать огромное количество за-
ключенных сделок намного 
удобней в Интернете. Будущие 
новоселы могут получать элек-
тронные цифровые подписи пря-

мо в офисе после подписания до-
говора долевого участия. 

Другое полезное новшество от 
Росреестра —  «3D-кадастр». В пи-
лотном режиме этот проект бу-
дет запущен на сайте Росреестра 
в марте 2018 года. В нем будут со-
бираться проекты зданий и соо-
ружений, выполненные в трех-
мерном изображении. Это осо-
бенно важно при учете инфра-
структурных сооружений, по-
строенных на разных уровнях с 
поверхностью земли (пешеход-
ные переходы, мосты и т.п.), а 
также зданий нестандартной 
формы с нависающими этажами. 
«3D-кадастр» обеспечит коррек-
тный учет таких объектов. С пра-
ктической точки зрения с помо-
щью этого сервиса можно опре-
делить кадастровую стоимость 
недвижимости, что важно для 
расчета величины  имуществен-
ного налога.

Еще один новый сервис под на-
званием «Жизненные ситуации» 
будет предоставлять пошаговые 
инструкции по получению госу-
слуг в зависимости от конкретной 
жизненной ситуации. Ну, напри-
мер, человеку нужно оформить 
землю в собственность. Он захо-
дит в «Жизненные ситуации», на-

ходит нужную тему и начинает 
изучать, куда для этого нужно об-
ращаться, какие документы 
иметь на руках, откуда пригла-
сить кадастрового инженера и т.д. 
Также сервис расскажет о том, 
как оформить право собственно-
сти на долю в доставшейся по на-
следству квартире, зарегистриро-
вать ипотеку, запретить регистра-
ционные действия с жильем без 
личного участия. Всего будет опи-
сано 74 ситуации, с которыми 
люди сталкиваются при оформле-
нии недвижимости. Формы доку-
ментов, в том числе договоров, 
также можно будет скачать при 
помощи сервиса. «Жизненные си-
туации» будут размещены на 
официальном сайте Росреестра, 
который в этом году будет интег-
рирован с единым сайтом госу-
слуг. К апрелю 2018 года будет 
разработано и одноименное мо-
бильное приложение.

Проект «Фабрика электронных 
регистраций» уже в этом году 
запустят в Москве и Питере.

Акцент

 Электронная цифровая 
подпись для физических лиц 
стоит около 700 рублей

У нас высокое 
качество панелей, 
но нет опыта 
работы на открытых 
международных 
конкурсах

Погодные катаклизмы, весь прошлый год преследовавшие европейских 
виноделов, выльются в подорожание вина уже с марта 2018 года. 

Читайте на сайте: Как 
владельцу недвижимости 
защититься от мошенников 
при покупке жилья 
rg.ru/art/1466521

Узнайте на сайте: 
Какой алкоголь чаще всего 
подделывают в России 
rg.ru/art/1488444

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» и ООО «ВолгоградНИПИморнефть» 
извещают о проведении общественных обсуждений проектной до-
кументации объекта государственной экологической экспертизы 
«Строительство технологических объектов ДНС-0403 «Пихта» на 
площадке НПС-0401 «Пихта». Объект расположен на территории 
Добрянского муниципального района Пермского края, в 3,2 км к се-
веро-востоку от д. Грязнуха.

Вид намечаемой деятельности: Строительство технологических 
объектов ДНС-0403 «Пихта» на площадке НПС-0401 «Пихта», ГЗУ-
0455, нефтегазопровода длиной 4,754 км, газопровода длиной 120 м, 
демонтаж выводимого из эксплуатации оборудования существую-
щей ДНС-0403, НПС-0401, ГЗУ-0455, промысловых трубопроводов. 
Проектируемые объекты частично расположены в границах Госу-
дарственного природного биологического охотничьего заказника 
Пермского края «Пожвинский».

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: устно и пись-

менно.
Место и время для ознакомления с материалами «Оценки воз-

действия на окружающую среду», предоставления замечаний и пред-
ложений: здание администрации Перемского сельского поселения, в 
течение 30 дней со дня опубликования данного объявления, по адре-
су: Пермский край, Добрянский район, село Перемское, ул. Косьвин-
ская, д. 6, 3-й этаж, в зале заседаний, время приема с 9.00 до 17.00, 
телефон для справок: 8(34265) 73417. 

Место и время проведения общественных обсуждений: 26 февра-
ля 2018 г. в 11.00 по адресу: Пермский край, Добрянский район, село 
Перемское, ул. Косьвинская, д. 6.

Ответственные организаторы: 
— от Заказчика ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» — Хаматова А.А., тел.: 

(342) 233-66-52, г. Пермь, ул. Ленина, 62;
— от проектной организации ООО «ВолгоградНИПИмор-

нефть» — Гаврилин В.В., тел.: (8442)-99-08-59, доб. 216;
— от администрации Перемского сельского поселения — Черны-

шев Ю.М., тел.: (34265)7-34-16.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление секретаря Общественной палаты 
Российской Федерации о начале процедуры 

выдвижения кандидатур  
в состав общественных наблюдательных комиссий

Сообщаю, что в соответствии с Федеральным законом 
от 10 июня 2008 г. № 76-ФЗ «Об общественном контроле за 
обеспечением прав человека в местах принудительного содер-
жания и о содействии лицам, находящимся в местах принуди-
тельного содержания» 23 января 2018 г. начинается процедура 
выдвижения кандидатур в состав общественных наблюдатель-
ных комиссий субъектов Российской Федерации.

Предлагаю общероссийским, межрегиональным, регио-
нальным общественным объединениям принять участие в 
процедуре выдвижения кандидатур в состав общественных 
наблюдательных комиссий

Республики Северная Осетия — Алания
Вологодской области

и в течение 60 дней направить на имя секретаря Обществен-
ной палаты Российской Федерации В.А. Фадеева соответству-
ющее заявление и документы, предусмотренные названным 
Федеральным законом.

Информация о порядке образования общественных наблю-
дательных комиссий в субъектах Российской Федерации и Ре-
комендации по выдвижению кандидатов в члены обществен-
ных наблюдательных комиссий размещены на сайте Обще-
ственной палаты Российской Федерации: http://www.oprf.ru.

Справки по телефону: 8(495) 221-83-63, доб. 8029.

Секретарь  Общественной палаты 
Российской Федерации  В.А. Фадеев
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Новый материал обещает прорыв в солнечной 
энергетике — подробнее читайте на сайте
rg.ru/art/1497263
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КОНТРОЛЬ Россия откроет
зеленый коридор
для транзитных грузов

«Большой брат» 
последит за фурой

Татьяна Шадрина

УЖЕ с 1 июля 2018 года на авто-
мобильные и железнодорожные 
грузы, которые транзитом про-
ходят через Россию, планируется 
ставить электронные навигаци-
онные пломбы. Проект поправок 
об этом минэкономразвития 
опубликовало для общественно-
го обсуждения.

Сейчас транзитный груз тоже 
опечатывается, но традицион-
ным способом. Но если пломба 
вскрыта, то трудно понять, где и 
по чьей вине это произошло, сам 
факт вскрытия может быть обна-
ружен слишком поздно. Минэко-
номразвития планирует это ис-
править, прописав в законе обя-
зательное отслеживание таких 
грузов с помощью электронных 
сервисов. 

Их прототипы уже существу-
ют — как сами пломбы, так и про-
граммное обеспечение. Анало-
гичные пломбы используются 
для контроля за транзитом из Ук-
раины в Казахстан или Киргизию 
через Россию.

Пломбы будут ставить и сни-
мать при въезде транспорта в 
страну и при выезде, платить за 
них будет либо отправитель гру-
за, либо получатель. Для них это, 
на самом деле, выгодно, так как 
повышает гарантии сохранности 
груза. Если пломба будет вскры-
та, то сигнал об этом поступит в 
систему отслеживания транзит-
ных международных перевозок. 

Для создания этой системы 
предлагается задействовать 

«Платон» и ГЛОНАСС, конкрет-
ные решения останутся за прави-
тельством.

Все это позволит в разы сокра-
тить время доставки товаров — 
перевозчики станут реже тормо-
зить для проверок. 

О проблемах с отслеживанием 
грузов и их подменой неодно-
кратно сообщала Федеральная 
таможенная служба и транспор-
тно-логистические компании из 
Китая. 

Нововведение может помочь 
России в борьбе за привлечение 
транзитных потоков из Китая в 
Европу и обратно. Сейчас высо-
кодоходные грузы идут в основ-
ном морем, в обход территории 
России.  

«Если груз входит на терри-
торию России и проходит ее без 
задержек, налажена автомати-
ческая интеграция с ФТС, нало-
говой службой, то мы получим 
колоссальный эффект для всей 
транспортной отрасли и эконо-
мики России в целом», — считает 
директор по информационным 
технологиям РЖД Евгений Чар-
кин. 

Транзитный потенциал Рос-
сии, по экспертным оценкам, 
составляет более 100 миллиар-
дов долларов в год и сегодня 
сдерживается недостатками 
транспортной инфраструктуры 
и таможенных процедур, отме-
чает председатель Межотрасле-
вого экспертного совета по раз-
витию грузовой автомобиль-
ной и дорожной отрасли Борис 
Рыбак.
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СЛЕДСТВИЕ СК РФ 
проверит деятельность 
мэра Махачкалы 

Продешевил

Наталья Козлова

ВЧЕРА Следственный комитет РФ сделал заявление по 
громкому уголовному делу мэра Махачкалы. Следовате-
ли проверят деятельность мэра города Мусы Мусаева, 
подозреваемого в превышении полномочий, на наличие 
других возможных эпизодов преступлений. 

Как рассказала корреспонденту «РГ» официальный 
представитель СК РФ Светлана Петренко, Александр Ба-
стрыкин поручил передать уголовное дело Мусаева для 
дальнейшего наиболее полного и тщательного расследо-
вания в Главное следственное управление СК по Северо-
Кавказскому федеральному округу.  

— Кроме того, следователям дано поручение проверить 
деятельность Мусаева на предмет наличия других воз-
можных эпизодов преступной деятельности», — сказала 
Петренко. Накануне Советский райсуд дагестанской сто-
лицы избрал Мусаеву меру пресечения в виде заключе-
ния под стражу. Мэр Махачкалы арестован на 10 дней. 

 Напомним, что, по версии следствия, в марте 2016 
года Мусаев, заведомо зная, что участок площадью 17,5 
тысячи квадратных метров, расположенный в Махачка-
ле, является собственностью Дагестана, превысив свои 
должностные полномочия, незаконно подписал поста-
новление о предоставлении этого земельного участка в 
собственность фирме «АСПК». Для нее оплата за уча-
сток составила 1,1 миллиона рублей. По заключению эк-
спертов, рыночная цена участка превышает 81 миллион 
рублей. 

Из вчерашнего заявления СКР стало понятно, что в 
деле мэра в ближайшее время могут появиться новые по-
дозреваемые. Компанию «АСПК», получившую такой 
лакомый кусок земли, возглавляет Саид Ахмед Курба-
нов. Этот человек — отец зама главы Махачкалы Курбана 
Курбанова, который курирует управление по капиталь-
ному строительству в администрации.

В прошлую пятницу, когда проходили обыски и выем-
ка документов в доме Мусы Мусаева и в кабинетах мэ-
рии, силовики изъяли документы, в частности, и из слу-
жебного кабинета Курбана Курбанова. По сведениям 
местных журналистов, от должности отстранен первый 
заместитель мэра Махачкалы Абдулмумин Ибрагимов.    

Известно, что Мусаев был министром строительства, 
архитектуры и ЖКХ Дагестана. Мэром Махачкалы стал в 
конце октября 2015 года. Мусаев уже второй мэр Махач-
калы, фигурант уголовного расследования. Напомним, 
что в 2013 году был арестован Саид Амиров. Он возглав-
лял столицу Дагестана аж с 1998 года. Амиров получил 
пожизненный срок по двум приговорам Северо-Кавказ-
ского окружного военного суда. Амирова обвиняли в 
подготовке террористического акта, посягательстве на 
жизнь следователя СКР и других преступлениях. Сейчас 
Саид Амиров сидит в колонии для осужденных пожиз-
ненно.

ПРОЕКТ Предлагается 
переводить 19-летних 
заключенных 
в колонии-поселения

Режим 
для взрослых

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции России приступило к раз-
работке законопроекта, призванного смягчить участь 
осужденных подростков, повзрослевших за решеткой. 
Тех из них, кому исполнилось 19 лет, предлагается пере-
водить в колонии-поселения.

Соответствующие поправки предлагается внести в 
Уголовно-исполнительный кодекс. При этом на коло-
нию-поселение смогут претендовать те, кто в воспита-
тельной колонии отбывал наказание в обычных, облег-
ченных или льготных условиях содержания. То есть не 
был отъявленным нарушителем. Для последних предус-
мотрены строгие условия.

«При этом осужденные за совершение тяжких и особо 
тяжких преступлений, достигшие возраста 19 лет, могут 
быть переведены из воспитательной колонии в колонию-
поселение по отбы-
тии не менее одной 
трети срока наказа-
ния», — поясняют в 
министерстве юсти-
ции.

Проблема на са-
мом деле старая. И 
здесь есть дилемма. 
По закону, когда мо-
лодому человеку, от-
бывающему срок в 
воспитательной ко-
лонии, исполняется 
19 лет, его надо пере-
водить во взрослую зону. Молодой человек из колонии 
для несовершеннолетних с более мягкими порядками 
попадает в жесткие условия зоны для взрослых. Нередко 
бывает, что у парня еще был шанс вернуться в нормаль-
ную жизнь. Но, попав во взрослую криминальную ком-
панию, уже на всю жизнь останется в компании с пре-
ступниками.

Закон не знает исключений. Нередко бывает, что осу-
жденный исправляется, переводится на льготные усло-
вия, но вот наступает 19 лет, и все. Выпускать на свободу 
оснований нет, и заключенного надо отправлять во взро-
слую колонию на общий режим. Условия наказания авто-
матически ужесточаются.

В начале XXI века была попытка решить проблему, по-
высив до 21 года возраст перевода во взрослую колонию. 
Итогом стала серия бунтов в воспитательных колониях. 
Выяснилось, что повзрослевшие арестанты создали в 
воспитательных колониях неуправляемые банды, терро-
ризировавшие младших. И никто не мог с ними совла-
дать. Даже администрация.

В итоге все вернулось назад, закон был отменен, и в 19 
лет молодых заключенных, кому не вышел срок, стали 
переводить во взрослые колонии.

Но плохо и так, и так: отправлять и не отправлять. По-
тому что заключенные разные. Есть неисправимые, и их 
действительно лучше отправить пораньше во взрослую 
зону. А есть те, до кого удалось достучаться. И от крими-
нального мира их надо уберечь. Уже несколько лет среди 
специалистов идут споры о том, как решить эту пробле-
му. Сейчас министерство юстиции предлагает немного 
смягчить участь повзрослевших осужденных. В колони-
ях-поселениях условия мягче, чем в колониях общего ре-
жима. Обсуждаются и другие идеи, как оградить таких 
осужденных от влияния криминальной субкультуры.

Когда осужденному 
исполняется 19 лет, 
его из воспитатель-
ной колонии пере-
водят во взрослую 
зону

Hotel как лучше
Олег Петрович, а когда 
в Египет полетят чарте-
ры? По данным туропе-

раторов, после возвращения на 
рынок Турции поток отдыхаю-
щих в Краснодарский край и 
Крым снизился. А что теперь бу-
дет?
ОЛЕГ САФОНОВ: Туроператорам раз-
решено формировать туры на 
базе регулярного авиасообще-
ния с Каиром. Про чартеры пока 
говорить рано. 

Что касается влияния на вну-
тренний туризм, то усиление 
конкуренции с выездными на-
правлениями всегда идет на 
пользу, поскольку является мощ-
ным стимулом к повышению ка-
чества обслуживания, созданию 
более комфортных и привлека-
тельных условий отдыха. Россий-
ские туристы от этого, безуслов-
но, окажутся в выигрыше.

Тянет на берег турецкий
К сожалению, у многих россиян 
сформировался негатив по отно-
шению к внутреннему туризму. 
Мне обидно за наши курорты, я 
же вижу, сколько хорошего там 
уже сделано. Как поменять «ми-
нус» на «плюс»?
ОЛЕГ САФОНОВ: А я считаю, что мне-
ние россиян об отдыхе внутри 
страны постепенно меняется в 
лучшую сторону. Сохраняющая-
ся позитивная динамика вну-
треннего турпотока является 
тому подтверждением. 

Сегодня наши граждане зано-
во открывают для себя свою ро-
дину. Конечно, впереди еще пред-
стоит большая работа, чтобы ка-
чество отечественной турист-
ской инфраструктуры и уровень 
сервиса соответствовал требова-
ниям российских туристов. Осо-
бенно тех, которые успели не раз 
и не два побывать за рубежом и 
сформировать собственное пред-
ставление о том, каким должно 
быть размещение и туристиче-
ское обслуживание. 

Однако очень часто занижен-
ные ожидания от турпоездки по 
России в процессе путешествия 
выливаются в приятное удивле-
ние. Наша страна действительно 
сильно преобразилась за послед-
ние годы, и туристическая среда 
стала на порядок лучше. Приме-
чательны результаты социологи-
ческого опроса туристов, кото-
рый проводился в Крыму в июне 
прошлого года: свыше 85 процен-
тов респондентов заявили, что 
планируют посетить полуостров 
повторно. Это наглядный пример 
того, что отношение к внутренне-
му туризму у тех, кто путешест-
вует по стране, меняется от нега-
тива к позитиву.

На мой взгляд, проблема в том, 
что все сравнивают Россию в 
основном с Турцией, где вдоль 
берега выстроены огромные от-
ели, работающие по системе 
«все включено». На наших чер-
номорских курортах большое 
количество небольших гости-
ниц, у которых и бассейна своего 
зачастую нет. То есть россияне 
хотят видеть у себя Турцию.
ОЛЕГ САФОНОВ: Сравнивать Россию с 
Турцией и Египтом не совсем 
корректно. 

Курортную индустрию этих 
стран начали развивать почти 
полвека назад на деньги ино-
странных инвесторов, в частно-
сти из Германии и Израиля. За 
эти годы в инфраструктуру и сер-
вис турецких и египетских ку-
рортов были вложены огромные 
средства. Мы в этом отношении 
находимся еще в начале пути.

Мощнейший импульс разви-
тию туристической инфраструк-
туры на черноморском побере-
жье России придали Олимпий-
ские игры в Сочи. Сегодня этот 
город-курорт предлагает своим 

гостям отличные гостиницы и 
сервис, которые, кстати, весьма 
востребованы, несмотря на про-
гнозы отдельных скептиков, ко-
торые предрекали созданной в 
Сочи инфраструктуре простой 
после завершения Олимпиады. 

Сегодня мы видим, что сочин-
ские гостиницы максимально за-
гружены и зимой, и летом. А на 
пике сезона мест вообще не хвата-
ет. И качество отдыха там не ниже, 
а в ряде случаев и выше, чем на по-
пулярных зарубежных курортах.

С другой стороны, Сочи у нас 
фактически единственный в Рос-
сии курорт, который может по-
хвастаться высокими показате-
лями в любое время года. 
ОЛЕГ САФОНОВ: Понятно, что такого 
рода проектов, как Сочи, нам 
нужно несколько и в разных ча-
стях нашей страны. 

Необходимо дальше строить 
новые отели, повышать качество 
обслуживания. Очень способст-
вует решению этой задачи прове-
дение масштабных международ-
ных спортивных и культурных 
мероприятий на территории на-
шей страны. Так, например, под-
готовка к предстоящему чемпио-
нату мира по футболу дала сти-
мул развитию инфраструктуры и 
сервиса в городах-организато-
рах. Мы рассчитываем, что поло-
жительный эффект здесь для раз-
вития инфраструктуры и серви-
са, создания благоприятной ту-
ристской среды в регионах про-
ведения матчей будет аналоги-
чен тому, который обеспечила 
Олимпиада для Сочи.

В поисках бренда и стимула
Чтобы где-нибудь, скажем в Ана-
пе, появился «второй Сочи», 
придется все снести и отстроить 
заново. А мощного стимула типа 
Олимпийских игр и футбола уже 
нет. 
ОЛЕГ САФОНОВ: Все сносить, навер-
ное, не стоит. Однако единые тре-
бования с точки зрения архитек-
турных решений, думаю, необхо-
димы.

И как, по-вашему, они могли бы 
выглядеть?
ОЛЕГ САФОНОВ: У нас страна боль-
шая, регионов много, в каждом 
свои этнокультурные особенно-
сти. Все это, конечно, нужно учи-
тывать. Но нужен стиль общена-
циональный, в котором будет во-
площена общность российских 
народов, уникальность страны 
как единого целого.

У меня есть ощущение, что мы 
стесняемся своих самых узнава-
емых символов, считая их стере-
отипами. Даже турбренд России, 
который был выбран народным 
голосованием, не имеет прямого 
намека на принадлежность 
именно российской культуре.
ОЛЕГ САФОНОВ: Узнаваемый символ 
должен отражать сущностные 
особенности страны, но никак не 
шаблоны и стереотипы, подчас 
сатирического характера. 

В случае с брендом это было 
принципиальное условие: ника-
ких матрешек, медведей или ба-
лалаек. В мире должны понимать, 
что такое сегодняшняя Россия. 
Сейчас ведется процесс доработ-

ки выбранной концепции. Это 
символическая карта Россий-
ской Федерации, выполненная в 
необычном стиле, сочетающем 
узнаваемые черты конструкти-
визма и супрематизма. На мой 
взгляд, получился очень хоро-
ший, яркий, современный бренд.

Кого им рассчитываете привлечь?
ОЛЕГ САФОНОВ: В первую очередь ту-
ристов, которые еще не были в 
России. Бренд — это же не просто 
картинка. Она лишь верхушка 
айсберга. 

За брендом стоит глобальная 
коммуникационная стратегия, в 
которой должны быть прописаны 
инструменты продвижения рос-
сийского турпродукта на внеш-
них рынках.

Море отправили 
на заработки 
Турция заявила, что планирует 
заработать на отдыхающих в 
2018 году 30 миллиардов долла-
ров. Что имеет по этой части Рос-
сия?
ОЛЕГ САФОНОВ: Такого показателя в 
масштабах страны у нас нет, 
только по отдельным сегментам, 
например гостиницам. 

Хотя многие цифры имеют 
прямое отношение к туризму, но 
проходят по другим направлени-
ям статистического учета. Ска-
жем, приехали туристы в Красно-
дарский край, купили сувениры, 
поели в кафе. Статистика запи-
сывает этот доход на счет торгов-
ли и сферы услуг. Хотя очевидно, 
что все, что человек покупает 

или чем пользуется на отдыхе, 
имеет отношение именно к тури-
стической сфере. 

Сейчас, по данным Росстата, 
вклад от туризма в ВВП составля-
ет 3,4 процента. Думаю, в реаль-
ности этот показатель выше.

Раз уж упомянули Росстат. Неко-
торые эксперты настаивают, что 
Россия некорректно считает 
иностранных туристов. Мол, в 
статистку въезда попадают га-
старбайтеры. Подтверждение 
этому: лидирующие позиции у 
нас занимают Украина, Казахс-
тан, Узбекистан.
ОЛЕГ САФОНОВ: Я не соглашусь. У 
россиян много родственников, 
которые живут в перечисленных 
странах и приезжают в гости. Их 
нужно считать туристами, по-
скольку в России они не зараба-
тывают деньги, а тратят их.  

Если мы говорим конкретно о 
гастарбайтерах, их поток значи-
телен, но он вряд ли соответству-
ет тому объему поездок, которые 
существует. Однако этот факт, 
безусловно, не отменяет необхо-
димость дальнейшего развития 
методик статистического учета. 
Согласен, что по поводу бывших 

советских республик надо ду-
мать. Возможно, стоит оценивать 
отдельно каждое направление.

Турпутевка придет онлайн
В 2017 году Ростуризм проводил 
тестирование электронной пу-
тевки. Что она дает людям?
ОЛЕГ САФОНОВ: У электронной пу-
тевки есть ряд ключевых преиму-

ществ. Во-первых, благодаря 
этой системе все туристы полу-
чают дополнительные гарантии, 
что обязательства туроператора 
перед ним будут полностью и ка-
чественно исполнены. 

Потребитель на любом этапе 
может увидеть, где его деньги, 
что с бронью гостиницы, авиаби-
летами. Во-вторых, электронная 
путевка имеет большое значение 
с точки зрения безопасности рос-
сиян за рубежом. 

Сейчас, в случае банкротст-
ва туроператора или стихийно-
го бедствия, Ростуризм вынуж-
ден вручную собирать инфор-
мацию о количестве туристов и 
месте их нахождения, что тре-
бует времени. Благодаря элек-
тронной путевке все необходи-
мые данные будут доступны в 
любой момент, и туристы смо-
гут чувствовать себя еще более 
уверенно, выезжая на отдых за 
границу.

Когда она станет обязательной 
для всех? Ранее звучала дата 
1 января 2019 года.
ОЛЕГ САФОНОВ: В отраслевом законе 
положение об электронной пу-
тевке уже прописано. Но там нет 
слова «обязательная». 

А между тем максимальный 
положительный эффект для по-
требителей эта государственная 
информационная система даст 
тогда, когда ею будут пользовать-
ся все участники рынка. Поэтому 
обязательность, безусловно, 
надо вводить. 

Конечно, чтобы прийти к это-
му, потребуется время. Думаю, 
на подготовку к переходу на 
электронную путевку рынку 
нужно дать год. Сейчас у туропе-
раторов и турагентств как раз 
есть возможность войти в про-
цесс электронной продажи ту-
ристского продукта. Возможно, 
где-то доработать свое програм-
мное обеспечение. Конкретно по 
датам говорить сложно.

Акцент

 На подготовку к переходу 
на электронную путевку 
рынку нужно дать еще год, 
считают в Ростуризме

Акцент

 Никаких матрешек, медведей 
или балалаек для бренда. 
В мире должны понимать, 
что такое сегодняшняя Россия

Ростуризм предложил принять 
новый закон, чтобы туристам было 
комфортно в любом городе России. 

Большинство положений закона об основах ту-
ристской деятельности касается выездного туриз-
ма. Когда он будет переписан уже с учетом интере-
сов тех, кто отдыхает в своей стране?
Сафонов | Законотворческая деятельность отно-

сится к компетенции нашего профильного мини-

стерства — минкультуры.

Федеральный закон об основах туристской дея-

тельности работает уже больше 20 лет. Он периоди-

чески обновляется и действительно является очень 

эффективным с точки зрения защиты прав и закон-

ных интересов российских граждан, отдыхающих 

за рубежом. 

Благодаря вступившим в силу с 2017 года поправкам 

обеспечен самый высокий за всю современную 

историю отечественной туристской отрасли уро-

вень защиты туристов в сегменте выездного туриз-

ма. Туроператорами было открыто более 700 инди-

видуальных счетов, сформированы фонды персо-

нальной ответственности, предназначенные для 

выплаты компенсаций туристам в случае банкрот-

ства компании. 

Еще есть резервный фонд, который используется 

для вывоза в Россию туристов из-за рубежа в экс-

тренных ситуациях. Суммарный размер фондов со-

ставляет порядка 750 миллионов рублей. Кроме 

того, туроператорами застрахована гражданская 

ответственность за неисполнение или ненадлежа-

щее исполнение своих обязательств по договору о 

реализации турпродукта. 

То есть сейчас россиянин, который выезжает на от-

дых за рубеж, защищен как никогда за всю историю 

российского туризма.

Ну и я о том же! А что с внутренним туризмом. 
Он же растет?!
Сафонов | Да, количество туристов, путешествую-

щих по России, растет. Сфера туризма и гостепри-

имства играет все более значимую роль в экономи-

ке. И вопрос законодательного регулирования ее 

развития становится все актуальнее. 

Доработка существующего закона приносит свои 

плоды, однако изменений требуется слишком мно-

го. Очевидно, имеет смысл обсудить необходи-

мость разработки нового нормативно-правового 

акта, в котором будут учтены все аспекты и который 

будет регулировать не только все сегменты турист-

ской отрасли — внутренний, въездной и выездной, 

но и индустрию гостеприимства в целом. 

Ведь для того, чтобы туристы могли с комфортом от-

дыхать и путешествовать по России и получать каче-

ственные услуги, необходима слаженная работа 

всех отраслей народного хозяйства, участвующих в 

формировании турпродукта.

Уже есть понимание, какие конкретно вопросы 
надо будет прописать в новом законе?
Сафонов | Целесообразно уделить отдельное вни-

мание ряду перспективных видов туризма — молодеж-

ному, активному, экологическому, промышленному. 

Кроме того, необходимо вовлечь в сферу регулиро-

вания такие коллективные средства размещения, 

как хостелы, базы отдыха и т.д. На законодательном 

уровне упорядочить деятельность туристических 

агентств, закрепить понятие туристского кластера, 

предусмотреть меры поддержки малого и среднего 

бизнеса, стимулирования компаний, работающих в 

сфере внутреннего туризма. 

Вопросов много, именно поэтому мы предлагаем 

вместо внесения многочисленных поправок и до-

полнений в действующий закон обсудить возмож-

ность написания нового объемного закона, в полной 

мере отражающего современные тенденции и реа-

лии рынка, а также растущее значение индустрии ту-

ризма и гостеприимства для экономики страны.

А если говорить конкретно о туристах, путешеству-
ющих по России, как новый закон повлияет на их 
отдых?
Сафонов | Регулирование отрасли должно рабо-

тать на создание качественного и недорогого тур-

продукта, востребованного россиянами. Законода-

тельное закрепление четких и понятных правил ра-

боты на рынке внутреннего и въездного туризма бу-

дет способствовать развитию здоровой конкурен-

ции, от которой выиграет потребитель. 

Права и законные интересы туристов, путешеству-

ющих по России, должны быть надежно защищены, 

как это реализовано в отношении туристов, выез-

жающих на отдых за рубеж. Очень важно обеспе-

чить повышение доверия россиян к предложениям 

внутреннего туризма, предоставить им свободу вы-

бора и широкий спектр предложений.

Олег Сафонов: Электронная турпутевка должна стать обязательной 
для всех участников рынка. Хотя в законе это пока не предусмотрено.
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ПРОЦЕСС Суд над экс-
губернатором Белых 
проходит в изоляторе

Слово 
за прокурором

Владимир Федосенко

СУДЬЯ Пресненского районного суда Москвы Татьяна 
Васюченко продолжила процесс над бывшим губернато-
ром Кировской области Никитой Белых, но не в здании 
суда, а в следственном изоляторе. 

Подсудимый был переведен 14 января из СИЗО «Ле-
фортово» в больницу «Матросской Тишины», где, по со-
общению его адвокатов, останется еще как минимум на 
неделю. Поэтому очередное заседание было назначено 
прямо на территории СИЗО. Адвокат обвиняемого поя-
снил, что его подзащитный находится на стационарном 
лечении в тюремной клинике в связи с обострением хро-
нических заболева-
ний. Он жалуется на 
повышенное давле-
ние, у него диагно-
стировали предын-
сультное состояние, 
в суд неоднократно 
вызывали «скорую 
помощь». 

Адвокат Андрей 
Грохотов сообщил, 
что на протяжении 
последней недели в 
перерывах между су-
дебными заседания-
ми Никите Белых ставили капельницу и оказывали меди-
цинскую помощь в связи с ухудшением здоровья. 

В прениях сторон принимают участие прокурор и ад-
вокаты. Подсудимый 42-летний Никита Белых обвиняет-
ся в совершении двух преступлений, предусмотренных 
частью 6 статьи 290 УК РФ, — в получении взяток в особо 
крупном размере. По этой статье ему грозит длительное 
заключение — до 15 лет колонии строгого режима. И мно-
гомиллионный штраф.

По данным следствия, взятки он получал от заинтере-
сованных лиц как лично, так и через посредников. След-
ствие считает, что общая сумма взяток — 600 тысяч евро. 
А задержан он был, по данным следствия, с поличным 24 
июня 2016 года в одном из ресторанов Москвы при полу-
чении 400 тысяч евро. 

Ему вменяется следствием получение лично и через 
посредников взяток за включение ОАО «Нововятский 
лыжный комбинат» и ООО «Лесохозяйственная управ-
ляющая компания «Кировлес» в перечень приоритетных 
инвестпроектов и за последующее способствование при-
нятию выгодных для них решений при исполнении усло-
вий программ в области освоения лесов. Белых свою 
вину категорически отрицает. 

Адвокат Грохотов утверждает, что обвинение не уста-
новило точно время передачи первой взятки в 200 тысяч 
евро для Белых через бывшего владельца «Кировлеса» 
Альберта Ларицкого, который проходит свидетелем. 

ШОК Париж оказался во власти полчищ грызунов

Крысы атакуют город любви
Андрей Васильев

Ш
окирующее видео, запе-
чатлевшее то, как кры-
сы кишат в мусорном 

баке, крышку которого открыва-
ет работник парижской комму-
нальной службы, распространи-
ли французские масс-медиа. 

О наличии грызунов — пере-
носчиков опасных инфекций в 
парижских катакомбах хорошо 
известно из книг французских 
классиков. Но в последнее время 
крысы рискуют стать настоящим 
бедствием для французской сто-
лицы и основательно подпортить 
ее туристический имидж.. Грызу-
ны, пугая иностранных гостей и 
парижан, вылезают из канализа-

ционных труб прямо в центре Па-
рижа, который, как метко заме-
тил один из репортеров, стал од-
ним из самых «крысиных» горо-
дов мира. Количество грызунов в 
Париже, по некоторым данным, в 
два раза превышает число его 
жителей. Власти города призна-
ли, что полностью избавить Па-
риж от этой напасти вряд ли воз-
можно, однако заверили, что зна-
чительно снизить популяцию  
«хвостатых» им по силам. 

Однако ситуация в последние 
два года только ухудшилась. 
«Крысы бесстыдно бегают в па-
рижских парках, атакуют мешки 
с мусором целыми колониями, 
не беспокоясь о присутствии 
людей», — констатирует газета 

«Паризьен». Один из мусорщи-
ков, обнаруживший, по его сло-
вам, «десятки, если не сотни 
крыс в мусорном контейнере», 
снял эту шокирующую картину 
на видео своего телефона. За-
пись была сделана на берегу 
Сены, недалеко от знаменитого 
Музея Орсе в 7-м округе фран-
цузской столицы. Сотрудник 
службы чистоты города Парижа 
рассказал о «массовом распро-
странении» грызунов в столице 
Франции в течение последнего 
года. Происходящее он называет 
«настоящей чумой» и утвержда-
ет, что многие его коллеги отка-
зываются по этой причине уби-
рать мусор. «Коллега сказал 
мне, что одна крыса вцепилась 

ему прямо в горло, а другая тем 
временем прыгнула на руку», — 
продолжил пользователь. «Мы 
не хотим ждать, пока не случи-
лось трагедии. Даже если со-
трудники департамента по чи-
стоте города Парижа будут вак-
цинированы до вступления в 
должность, они все равно будут 
бояться нападений крыс и воз-
можных заболеваний, которые 
могут быть вызваны их укуса-
ми», — заключил служащий.

«Крыса быстро привыкает к 
жизни в городской среде, кото-

рая покрывает все ее основные 
потребности: в Париже она с 
успехом находит пищу, питье и 
сон», — пояснил Стефан Брас, 
специалист по борьбе с вредите-
лями. Мэрия Парижа в 2016 году 
выделила 1,5 миллиона евро для 
борьбы с грызунами, проведя 
усиленные операции по их дезак-
тивации, заменив открытые ящи-
ки закрытыми мусорными бака-
ми. Однако этих усилий, видимо, 
было недостаточно, и крысы про-
должают быстро размножаться в 
самом красивом городе в мире. 

Деньги 82 процента земных богатств — у одного процента населения

Один против всех
Игорь Зубков 

П
рошлый год стал ре-
кордным по числу 
новых миллиарде-
ров — их ряды попол-
нялись каждые два 

дня (теперь в них свыше двух ты-
сяч  человек), а совокупное со-
стояние увеличилось на 762 мил-
лиарда долларов. Этот взрывной 
рост стал отражением того фак-
та, что одному проценту населе-
ния Земли досталось 82 процента 
всех произведенных благ. Но по-
ловина людей на планете так ни-
чего и не получила, оставшись в 
ловушке вечной бедности. 

Об этом говорится в докладе 
международной организации по 
борьбе с бедностью Oxfam, бази-
рующейся в Оксфорде. С 2010 
года состояние миллиардеров ро-
сло в среднем на 13 процентов в 
год, более чем в 6 раз быстрее 
зарплат рабочих. Более того, со-
тни миллионов людей продолжа-
ют жить и работать в ужасных 
условиях. Так, работницы птице-
фермы в Арканзасе (США) тру-
дятся в памперсах, поскольку им 
не разрешают ни на секунду от-
лучаться с рабочего места, а со-
трудница фабрики во Вьетнаме 
никогда не сможет купить сыну 
обувь, которую делает фабрика, 
потому что цена одной пары пре-
вышает ее месячную зарплату.  

Пугающие подсчеты о том, 
как быстро растет неравенство в 
мире, Oxfam регулярно публику-
ет к открытию Давосского фору-
ма в Швейцарии, призывая поли-
тическую и деловую элиту увели-
чить налоги на богатых и финан-
сирование образования и меди-
цины. На форуме повторяются те 
же самые слова, однако все идет 
своим чередом: крупный капи-
тал упрямо продолжает расти 
быстрее в силу своей природы — 
за счет эффекта масштаба. 

Форум в Давосе продлится до 
пятницы. Российскую делегацию 
возглавил вице-премьер Аркадий 
Дворкович, на форуме выступят 
и проведут встречи министр эко-
номического развития Максим 
Орешкин, министр энергетики 
Александр Новак, глава минком-
связи Николай Никифоров, а так-
же руководители крупнейших 
компаний и банков. В Давосе со-
брались почти три тысячи чело-
век из 100 стран, в том числе 
ожидается рекордное число глав 
государств «Большой семерки» — 
все, кроме японского премьера. 

Состояние лишь одного из богатейших людей — Джорджа Сороса (25 млрд долларов, 29-е место в списке Forbes) — равно ВВП Эстонии.

Доходы 3,7 миллиарда беднейших людей, как эта жительница Индии, равны богатству 42 богатейших миллиардеров планеты.

Мусорщики в Париже боятся подходить к контейнерам, опасаясь нападения грызунов. 

Акцент

 Крысы полчищами бродят 
в центре Парижа, пугая 
туристов и жителей города Белых был 

переведен из СИЗО 
«Лефортово» 
в «Матросскую 
Тишину», поскольку 
тут есть больница 

РИМ ЗАХВАТИЛИ ГРЫЗУНЫ

Рим всегда испытывал проблемы с крысами. Но в последние годы их популяция 

возросла до такой степени, что местные власти вынуждены были признать свое 

поражение. «Крысы — огромная проблема, мы не знаем, как с ней справиться», — 

заявил глава специального Управления по сохранению археологического на-

следия Рима Франческо Просперетти. По самым скромным подсчетам в Риме 

живет более 6 миллионов крыс. Они буквально захватили центр города, архео-

логические памятники столицы и административные здания. Из-за них иногда 

приходится останавливать работу городских судов и таких значимых для Вечно-

го города объектов, как Колизей. Единственной своеобразной «крепостью», 

свободной от крыс, является площадь Торре-Арджентина исключительно бла-

годаря бездомным кошкам, которые обосновались в данном районе города. 

Для решения проблемы распространения крыс городские власти ежегодно вы-

деляют сотни тысяч евро. В Риме регулярно проводятся дезинфекция и обработ-

ка специальными препаратами, однако, по мнению экспертов, в долгосрочной 

перспективе это не поможет улучшить санитарную обстановку в столице. 

Подготовила Нива Миракян, «Российская газета», Рим
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КАДРЫ

Александр
Грушко
назначен
замглавы 
МИД России

МОСКВА 
СМЕНИЛА 
ПОСТПРЕДА

Екатерина Забродина

В ПОНЕДЕЛЬНИК на официаль-
ном портале правовой информа-
ции был опубликован указ пре-
зидента России Владимира Пу-
тина о назначении Александра 
Грушко, который последние пять 
с лишним лет возглавлял россий-
ское постпредство при НАТО, за-
местителем министра иностран-
ных дел. О том, кто займет место 
дипломата в Брюсселе, пока офи-
циально не сообщается.

Работа Александра Грушко 
постпредом как раз пришлась на 
глубокий кризис в отношениях 
между РФ и Североатлантиче-
ским альянсом, который возник 
на фоне украинского конфликта. 
Между тем в Брюсселе уже по-
здравили возвращающегося в 
Москву Александра Грушко с но-
вой должностью. «Мы ценим хо-
рошие, профессиональные рабо-
чие отношения, сложившиеся с 
послом Грушко, и поздравляем 
его с новым назначением. Ждем 
работы с его преемником для 
взаимной выгоды наших стран с 
целью увеличить прозрачность и 
предсказуемость и снизить ри-
ски», — заявил источник в НАТО в 
разговоре с РИА Новости. И заве-
рил агентство, что западный во-
енно-политический блок «ценит 
диалог с Россией и приветствует 
дальнейшие дискуссии в рамках 
Совета Россия — НАТО и в других 
форматах, в том числе коммуни-
кации между военными».

Александр Викторович Груш-
ко родился в Москве в 1955 году. 
В 1977-м окончил МГИМО, зани-
мал должности как в централь-
ном аппарате МИД, так и за ру-
бежом. С 23 октября 2012-го по 
22 января 2018 года — постоян-
ный представитель Российской 
Федерации при НАТО. Имеет 
ранг Чрезвычайного и Полно-
мочного Посла.  

РЕСУРСЫ 
Транзит газа 
через Украину 
начал падать

МАРШРУТ 
ПЕРЕСТРОЕН

Александра Воздвиженская

ТРАНЗИТ российского газа через 
Украину в европейские страны 
начал сокращаться. Так, с 1 по 20 
января он упал на 25 процентов к 
тому же периоду 2017 года — с 5,3 
миллиарда до четырех миллиар-
дов кубометров, следует из дан-
ных системы «Укртрансгаза». В 
целом экспорт газа из России в 
Европу снизился более чем на де-
сять процентов к январю 2017-го. 
Объем поставок через газопрово-
ды «Ямал — Европа» и «Северный 
поток» за тот же период сохрани-
лись на прежнем уровне.

Причин сокращения транзита 
через Украину две, говорит стар-
ший аналитик ИК «Фридом Фи-
нанс» Богдан Зварич. Первая — те-
плая погода в Европе, что снижа-
ет спрос и заявки местных по-
ставщиков. Второй фактор — сто-
имость транзита. «Газпром» про-
должает удерживать высокую 
планку на других направлениях, 
сокращая лишь транзит через Ук-
раину, так как стоимость пере-
качки через ее территорию обхо-
дится дороже всего.

«В прошлом году «Газпром» 
рапортовал о новых максимумах 
в поставках газа в Европу, и теку-
щие снижение, учитывая погоду, 
логично»,  — считает аналитик. В 
дальнейшем спрос может продол-
жить падать, что приведет к сни-
жению объема украинского 
транзита, но вряд ли отразится на 
других направлениях. В 2016 
году 53 процента российского 
газа, поставленного европейским 
странам, прошло через Украину. 
Предполагается, что после про-
кладки «Северного потока-2» 
доля транзитного газа может сни-
зиться до 25 процентов.

БЕЗОПАСНОСТЬ Технологии
анти-«Стелс» найдут
применение в ОДКБ

Невидимое 
видимо

Тимофей Борисов

В ОСНОВУ объединенной противовоздушной системы 
стран — членов ОДКБ могут быть положены отечествен-
ные технологии, которые позволяют видеть новейшие 
самолеты-невидимки. Об этом заявил начальник Объе-
диненного штаба ОДКБ Анатолий Сидоров.

По итогам визита в Научно-исследовательский центр 
«Резонанс» он высказал уверенность в том, что россий-
ские разработки, позволяющие сделать технологию 
«Стелс» уязвимой, могут быть использованы при созда-
нии такой системы и быть эффективны как против авиа-
ции противника, так и против ракетных атак.

Сделать громкое 
заявление о наличии 
у России эффектив-
ных технологий ан-
ти-«Стелс» началь-
нику Объединенно-
го штаба ОДКБ по-
зволило знакомство 
с тактико-техниче-
скими характери-
стиками российской 
радиолокационной 
станции «Резонанс-
НЭ» и опытом ее бо-
евого применения.

В основу работы станции заложен принцип резонан-
сного отражения радиоволн от воздушных объектов, что 
приводит к резкому увеличению эффективной отражаю-
щей поверхности летательных аппаратов, изготовлен-
ных по технологии «Стелс», в том числе крылатых ракет.

Анатолий Сидоров заметил, что «этот образец воору-
жения может представлять интерес в свете создания к 
2020 году Единой (Объединенной) системы противово-
здушной и противоракетной обороны ОДКБ, а также 
обеспечения совместного применения войск, сил и 
средств, выполняющих задачи по противовоздушной 
обороне государств — членов ОДКБ в воздушном про-
странстве регионов коллективной безопасности, по еди-
ному замыслу и плану».

На сегодняшний день созданы объединенные системы 
ПВО в Восточно-Европейском и Кавказском регионах. 
На очереди такая же работа по созданию системы в Цен-
трально-Азиатском регионе.

Как сообщил Анатолий Сидоров: «Завершение созда-
ния Объединенной системы ПВО в Центрально-Азиат-
ском регионе является ключевым условием дальнейшего 
развития и интеграции в сфере противовоздушной и 
противоракетной обороны в рамках ОДКБ».

Уже созданы 
системы ПВО ОДКБ 
в Восточно-
Европейском 
и Кавказском 
регионах
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Штамп ставить некуда
Их и призван решить 
законопроект. Согла-
сно пояснительной за-

писке, для признания семейного 
союза со стороны государства 
мужчина и женщина должны 
пять лет жить вместе и вести об-
щее хозяйство. Срок совместно-
го проживания сокращается до 
двух лет, если у пары есть общий 
ребенок.

Насколько это актуально? Се-
натор приводит статистику, со-
гласно которой в 2016 году был 
поставлен антирекорд по реги-
страции браков за последние 20 
лет. «Так же, как и в большинстве 
зарубежных стран, наши соотече-
ственники не считают штамп в па-
спорте необходимым условием 
для создания полноценной се-
мьи», — свидетельствует автор 
инициативы, ссылаясь на опыт 
Швеции, Нидерландов, Норвегии, 
Франции и Германии.

Для неофициальной пары при-
нятие инициативы повлечет на-
ступление прав и обязанностей, 
предусмотренных семейным и 
гражданским законодательством 
для обычных супругов. Все иму-
щество, нажитое ими в период со-
жительства, будет признаваться 
их совместной собственностью. 
Исключения составят пары, кото-
рые заключат договор об ином 
способе раздела имущества, поя-

снил «РГ» юрист, специализирую-
щийся на семейном праве, Андрей 
Смирнов. Он считает, что дока-
зать в суде факт совместного веде-
ния хозяйства будет вполне ре-
ально. Например, помогут пока-
зания соседей, а также выписки с 
банковских счетов супругов, ко-
торые могут подтвердить нали-
чие общего бюджета. А вот в зако-
нодательстве прописать меха-
низм определения совместного 
проживания достаточно пробле-
матично, предвидит сложности 
эксперт.

В Госдуме уже откликнулись 
на эту инициативу. Например, де-
путат Госдумы Федот Тумусов 
(«Справедливая Россия») поде-
лился сомнениями на тему реали-
зации такого закона. «Показания 
соседей, друзей и других свидете-
лей? Документы наподобие сов-
местных авиабилетов? Здесь, ко-
нечно, самый сложный момент», 
— считает он. Впрочем, большин-
ство законодателей волнуют не 
юридические нюансы документа, 
а его морально-этические аспек-
ты. Так, коллега Белякова, глава 
комиссии Совфеда по совершен-
ствованию Семейного кодекса 
Елена Мизулина считает, что но-
вовведение ослабит институт се-
мьи и ударит по стабильности. Не-
обходимо искать причины неже-
лания пар ставить штамп в па-

спорте, а не легализовывать сожи-
тельство, сказала она журнали-
стам. «Такие инициативы — это 
вредительство», — заявила Мизу-
лина, назвав гражданские браки 
«неустойчивыми». Если законо-
проект будет принят, то она про-
гнозирует рост детской беспри-
зорности. В истории СССР был 
уже период, когда было легализо-

вано сожительство, напомнила 
Мизулина. Это было прописано в 
кодексе 1926 года о семье и браке, 
в результате «число разводов вы-
росло катастрофически, на 10 
браков приходилось 9 разводов».

В профильном комитете Госду-
мы тоже приняли инициативу в 
штыки. Его глава Тамара Плетне-
ва (КПРФ) заявила в коммента-

рии ТАСС, что понятие брака чет-
ко прописано в Семейном кодексе 
РФ, а все остальное является до-
мыслом. Тем же, кто хочет защи-
тить своих детей в будущем в слу-
чае развода, нужно регистриро-
вать брак, уверена она. В комите-
те заявили, что инициатива про-
тиворечит концепции государст-
венной семейной политики.
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Проект Легкий способ регистрации автомобиля с измененной 
конструкцией откладывается

Попал в переделку 

Владимир Баршев 

У
прощенный способ 
оформления различ-
ного тюнинга автомо-
билей пока отклады-
вается. В проекты за-

конодательных актов еще будут 
вноситься изменения. 

Речь идет о постановлении 
правительства и новом админи-
стративном регламенте, кото-
рые должны были упростить для 
граждан процедуру внесения из-
менений в конструкцию автомо-
биля. Министерство экономиче-
ского развития дало на эти про-
екты отрицательный отзыв. Сей-
час в Госавтоинспекции рассма-
тривают различные варианты 
решения вопроса и изучают так 
называемую таблицу согласова-
ний. 

Тюнинг у автомобилей может 
быть разным. Например, легкий 
аэрографический рисунок, кра-
сивые колесные диски, установ-
ленный небольшой спойлер или 
пороги, предусмотренные изго-
товителем, или легкие, не трав-
моопасные кегурины. Такие из-
менения не требуют легализа-
ции, то есть внесения изменений 
в конструкцию. 

А вот более глубокие дора-
ботки, то есть усиленные бампе-
ры, проставки в подвеску и коле-
са, лебедки и кустарные багаж-
ники, а также газобаллонное 
оборудование — все то, что влия-
ет на безопасность конструкции 
автомобиля, уже требует визита 
в ГИБДД. 

Скандал вокруг правомерно-
ст и  д е й ст в и й  с от руд н и к о в 
ГИБДД, а также сложности про-

цедуры легализации таких изме-
нений разгорелись еще в начале 
прошлого года, когда в регионах 
начали массово вылавливать 
прямо на газозаправках автомо-
били с незаконно установлен-
ным газобаллонным оборудова-
нием. 

При этом сурово наказывали 
водителей, а автомобилям анну-
лировали регистрацию. 

А узаконить такое оборудова-
ние было практически невоз-

можно. Сначала его требовалось 
демонтировать, потом пройти 
все процедуры. Впрочем, позже 
появилось разъяснение Госавто-
инспекции, что демонтировать 
установленное оборудование не 
требуется. Уже жить стало легче. 

В итоге были разработаны со-
ответствующие постановление 
правительства и администра-
тивный регламент. Их для обще-
ственного обсуждения разме-
стили на портале regulation.gov.
ru осенью прошлого года. 

Документы предполагали 
упрощенный порядок легализа-
ции переделок, если они соот-
ветствуют требованиям техни-
ческого регламента Таможенно-

го союза. Предполагалось, что 
это будет работать чуть ли не по 
системе одного окна. 

Ведь сейчас порядок следую-
щий. Сначала необходимо обра-
титься в лабораторию за получе-
нием предварительной техниче-
ской экспертизы о том, что та-
кие изменения в конструкцию 
автомобиля можно внести. За-
тем с этим заключением надо 
прийти в ГИБДД за разрешением 
изменить конструкцию. 

Следующий этап — это визит 
в автосервис, где это оборудова-
ние установят, и получить об 
этом документ. Потом необходи-
мо пройти техосмотр, показать 
машину в лаборатории, чтобы 
получить заключение о безопа-
сности, и снова прийти в ГИБДД 
на регистрацию. 

Так вот весь этот длительный 
порядок новые документы упро-
щают. Однако довольно детально 
прописывают, что и как должно 
проверяться. 

Сотрудники ГИБДД могут и 
отказать во внесении изменений 
в конструкцию, если эти измене-
ния не соответствуют требова-
ниям огромного перечня доку-

ментов, которые указаны в ре-
гламенте.

Но главное в этих документах 
— это то, что впервые прописаны 
четкие правила для легализации 
внесения изменений в конструк-
цию автомобиля. 

Впрочем, как считают экспер-
ты, проект надо дорабатывать, 
потому что необходимо, чтобы в 
документе были четко перечи-
слены все основания для отказа 
внесения изменения в конструк-
цию транспортного средства.

Именно на это ссылается ми-
нэкономразвития в своем отзы-
ве на проект. Это легко исправля-
емый недостаток. 

Также министерство указыва-
ет, что постановление потребует 
необоснованных расходов для 
бизнеса и региональных бюдже-
тов. Речь идет о таких доработ-
ках, как установка газобаллон-
ного оборудования. 

Не совсем понятно, что в дан-
ном случае считается необосно-
ванными расходами. Ведь если 
организация устанавливает та-
кое оборудование, она хочет со-
кратить расходы на топливо. Но 
при этом установка такого обо-
рудования не должна создавать 
угрозы для окружающих. Еще не-
давно то и дело прямо на дороге в 
считаные секунды сгорали ма-
шины. Причина была в кустар-
ной установке такого оборудова-
ния. Безопасность вообще не мо-
жет быть необоснованным рас-
ходом. 

Также вслед за критиками 
проекта минэкономразвития 
обратило внимание на то, что 
ГИБДД может отказать в реги-
страции, если у автомобиля из-

менились масса и габариты. Это 
не совсем так. Просто масса бы-
вает разной. Например, допусти-
мая максимальная масса тран-
спортного средства определяет 
категорию автомобилей. 

Если производитель выпу-
стил легковой автомобиль, то 
его допустимая максимальная 
масса не может превышать бо-
лее 3,5 тонны. Что делают наши 
умельцы? Правильно, лимузи-
ны. 

Берут два легковых автомо-
биля, разрезают и вваривают 
между передней и задней частя-
ми одного из них середину дру-
гого. А для прочности сваренно-
го кузова под днищем в виде 
рамы приваривают стальные 
швеллеры. Лимузин готов. Толь-
ко его собственный вес уже пе-
ревалил за допустимую макси-
мальную массу. Значит, это уже 
грузовой автомобиль. А если ко-
личество мест в нем больше 
восьми, то и автобус. 

Понятно,  что такая кон-
струкция никогда не получит 
регистрацию в ГИБДД. Хотя 
раньше подобные машины до-
вольно часто попадались на до-
рогах. 

Источник «РГ» в МВД утвер-
ждает, что поправок в документ 
требуется внести немного. Не-
которые позиции этого проекта 
разработчики будут отстаивать. 

Сейчас в ведомстве ждут от-
зыва правительства на этот про-
ект, и уже после него будет при-
ниматься решение о доработке 
документа. 

Тюнинг бывает разный. Плюшевый 
капот и ушки не потребуют внесе-
ния изменений в конструкцию.

Акцент

 Необходимо, чтобы в доку-
менте были четко перечисле-
ны все основания для отказа 
в регистрации
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Автор законопроекта сенатор Антон Беляков считает: все меньше российских пар решаются оформить отноше-
ния официально. 
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ПРАКТИКА

Смертность
от инфарктов
и инсультов
в столице
сократилась
втрое

СЧЕТ ИДЕТ 
НА МИНУТЫ

Любовь Проценко

ДЕВЯТЫЙ по счету инсультный 
центр открылся в Москве в реги-
ональном сосудистом центре го-
родской клинической больницы 
им. С.С. Юдина, включенном в 
«Инсультную сеть» Москвы. 
Первые операции по тромбоэкс-
тракции в нем уже состоялись.

Новейшее высокотехноло-
гичное оборудование позволяет 
врачам хирургическим путем 
удалять тромбы из мозговых ар-
терий, препятствующие нор-
мальному кровообращению. Та-
кие эндоваскулярные операции 
показаны в случаях, когда из-за 
размеров тромба другие методы 
лечения неэффективны. «Глав-
ная задача таких отделений со-
стоит в том, чтобы максимально 
быстро удалить тромб из круп-
ных мозговых артерий. Счет 
идет на минуты, — рассказал ру-
ководитель департамента здра-
воохранения города Алексей 
Хрипун. — Включение в «Инсуль-
тную сеть» еще одной клиники 
позволяет столице оптималь-
ным образом выстроить схему 
доставки пациента с тяжелым 
инсультом к месту оказания ме-
дицинской помощи. С помощью 
тромбоэкстракций уже спасены 
жизни сотен пациентов».

В Москве действует и «Инфар-
ктная сеть». Все это — региональ-
ные сосудистые центры, создан-
ные в Москве на базе 29 много-
профильных стационаров. Благо-
даря их работе всего за пять по-
следних лет смертность от ин-
фарктов и инсультов в столице 
сократилась более чем втрое.  
«Инсультная сеть» — один из 
важнейших проектов столично-
го здравоохранения, реализуе-
мый правительством Москвы.  
«В этой сфере в вашем здравоох-
ранении произошли очень зна-
чимые перемены. Введена в дей-
ствие масштабная программа 
борьбы с инсультом, — отметил 
на прошедшем в Москве между-
народном конгрессе президент 
Всемирной организации по 
борьбе с инсультом профессор 
Майкл Брайнин из Австрии». 

МЕДИЦИНА 
Врач и пациент:
общение
без конфликтов

И НИКАКИХ 
ОБИД

Любовь Проценко

ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЙ центр де-
партамента здравоохранения за-
вершил набор слушателей на 
2018 год. На курсах с сотрудника-
ми поликлиник отработают 
управленческие навыки и стан-
дарты приема пациентов, а также 
научат профилактике конфлик-
тных ситуаций. Об этом сообщил 
официальный портал мэра и пра-
вительства Москвы mos.ru. 

«Образовательный центр — это 
наш собственный корпоратив-
ный университет, в котором пред-
усмотрены как программы ди-
станционного обучения, так и оч-
ные занятия, — рассказал руково-
дитель департамента здравоохра-
нения Москвы Алексей Хрипун. — 
В его помещениях полностью вос-
произведены рабочие места спе-
циалистов, на которых отрабаты-
ваются навыки коммуникации и 
разрешения конфликтных ситуа-
ций с приглашением экспертов, 
которые выступают в роли паци-
ентов и дают обратную связь 
участникам учебного процесса». 

По его словам, постоянное 
повышение квалификации меди-
цинских кадров, формирование 
корпоративной культуры сто-
личного здравоохранения, раз-
нообразные образовательные 
программы, зарубежные стажи-
ровки для врачей и медсестер, 
реализация проекта «Москов-
ский врач» и другие инициативы 
— все это работает на повышение 
качества медицинских услуг для 
москвичей: «Мы убеждены, что 
такой подход является определя-
ющим для создания в наших по-
ликлиниках условий, макси-
мально комфортных как для па-
циентов, так и для сотрудников».

Образовательный центр де-
партамента здравоохранения в 
Москве создан в конце минувше-
го года. За первые три месяца об-
учение в центре уже прошли по-
рядка пяти тысяч специалистов. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО В Китае
пресекли аферу века

Камера 
для сокровища

Максим Макарычев

ВЛАСТИ Китая пресекли деятельность крупнейшей в 
истории этой страны и, возможно, мира финансовой пи-
рамиды. Организаторы Qbao, чье полное название, 
Qianbao, означает «денежное сокровище», обещали сво-
им клиентам баснословные дивиденды.

Аферисты сумели привлечь средства около 200 мил-
лионов граждан КНР, стало быть, почти каждый десятый 
китаец поверил в возможность легкого и быстрого обо-
гащения. Фирма-пирамида, основанная в 2012 году в го-
роде Нанкине, работала по классической схеме пирами-
ды Понци, выплачивая дивиденды первым вкладчикам за 
счет привлечения средств последующих инвесторов. 
«Инвесторы Qbao доверяли Чжану. Это было похоже на 
культ», — сказал бывший исполнительный директор ком-
пании, чье имя не называется. 

Ее основатель Чжан Сяолей предлагал до 80 процен-
тов годовых вкладчикам после того, как они размещали 
требуемую от них сумму депозита в компании и прини-
мали участие в раз-
личных рекламных 
мероприятиях Qbao, 
таких как просмотр 
рекламы, обмен ин-
формацией о ней в 
социальных сетях 
или просто обновле-
ние подписки. Бону-
сы ждали тех, кто бу-
дет активно исполь-
зовать мобильное приложение и привлекать с его помо-
щью новых вкладчиков. Чем выше был вклад инвесторов, 
тем большие дивиденды им обещались. Например, 
вкладчику, который внес один миллион юаней (около 8,4 
миллиона рублей) в Qbao, предлагалось ежедневное воз-
награждение в тысячу юаней при условии, что они ис-
пользуют его мобильное приложение. 

Работала компания через Интернет, а не офисы, на 
пике успеха привлекая ежедневно средства около двух 
миллионов новых ловцов удачи. Бывший исполнительный 
директор компании сказал изданию Caixin, что в начале 
2016 года сайт обрабатывал ежедневные транзакции в 
200 миллионов юаней. 26 декабря прошлого года в руки 
полиции сдался сам организатор масштабной аферы. 
Чжана Сяолея подозревают в незаконном привлечении 
средств вкладчиков в размере около 11 миллиардов дол-
ларов. Выяснилось, что у компании почти не было факти-
ческого бизнеса для получения прибыли, чтобы заплатить 
высокие дивиденды инвесторам. Между тем в Qbao заяв-
ляли, что вкладывали средства в широкий спектр активов, 
от химических до винодельческих предприятий.

Некоторые сердобольные инвесторы не верят в винов-
ность горе-предпринимателя и организовали кампанию в 
его защиту. Однако если вина Сяолея будет доказана, ему 
грозит пожизненное заключение. Кстати, до того как он 
запустил проект Qbao, Чжан обвинялся в хищении 4,2 
миллиона юаней у инвесторов, которым говорил, что на-
мерен отправить китайских детей для тренировок в некий 
популярный футбольный клуб Латинской Америки. Он-
был выпущен под залог и сумел вернуть деньги, которые 
был должен. В глазах многих инвесторов Qbao Чжан ка-
зался заслуживающим доверия бизнесменом. Он часто 
критиковал других предпринимателей в соцсетях и никог-
да не скрывал свою любовь к алкоголю. «Всякий раз, когда 
вы видели Чжана с бутылкой на публичном мероприятии, 
это была не вода, а ликер», — сказал один из его знакомых.

БЕЗОПАСНОСТЬ Цель
Стратегии дорожного
движения — минимум
погибших в ДТП

Стремление 
к нулю

Владимир Баршев

СТРАТЕГИЯ безопасности дорожного движения на 2018—
2024 годы, подписанная вчера премьер-министром Дмит-
рием Медведевым, документ важный и амбициозный. В 
нем провозглашается стремление к нулевой смертности на 
дорогах к 2030 году. В качестве ориентира на 2024 год уста-
новлен показатель социального риска, составляющий не 
более четырех погибших на 100 тысяч населения.

Стратегия оперирует такими понятиями, как «соци-
альный риск» и «транспортный риск». Транспортный 
риск — это число погибших в авариях на 10 тысяч тран-
спортных средств. Социальный риск — это число погиб-
ших в ДТП на 100 тысяч населения. Именно социальный 
риск установлен в качестве промежуточной цели. И до-
стичь эту промежуточную цель — 4 погибших на 100 ты-
сяч населения — до 2024 года будет непросто.

В документе анализируется состояние безопасности 
на дорогах за прошедшее десятилетие. Из чего уже мож-
но выбрать точки приложения сил.

Так, например, количество погибших в пьяных авари-
ях в 2016 году увеличилось на 78,8 процента, по сравне-
нию с показателями 2007 года. Из-за нарушений правил 
водителями со стажем управления до двух лет в 2016 
году произошло каждое 13 ДТП с пострадавшими. Начи-
ная с 2013 года растет количество аварий произошедших 
по вине водителей транспорта, принадлежащего юриди-
ческим лицам.

Более 40 процентов погибших пешеходов — люди в 
возрасте. От 55 и старше. Ежегодно растет количество 
наездов на пешеходов на переходах. За 10 лет оно выро-
сло в два раза. А что с детским травматизмом? Две трети 
погибших в ДТП несовершеннолетних — это дети-пасса-
жиры. То есть дети погибают не под колесами плохих во-
дителей, а в салонах автомобилей и автобусов.

Если смотреть по местам совершения ДТП, то наи-
большее их количество, как ни странно, происходит не в 
городах-миллионниках, а в городах с численностью жи-
телей от 250 тысяч до 999,9 тысячи человек.

Почти в каждом втором ДТП регистрируются недо-
статки улично-дорожной сети. И это уже точка приложе-
ния сил для владельцев дорог.

Перечислять проблемы можно долго. Но как с ними 
бороться? Стратегия ставит планы по изменению пове-
дения водителей и пешеходов так, чтобы соблюдение 
правил стало бы безусловной нормой. Также она предус-
матривает повышение защищенности от ДТП и их по-
следствий прежде всего детей и пешеходов.

Стратегия учитывает риски и угрозы. Среди них -  не-
контролируемый рост автомобилизации населения. А 
также значительное количество транспорта, не отвечаю-
щего требованиям безопасности. 

Вкладчикам Чжан 
казался заслужива-
ющим доверия
бизнесменом
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ГЕОПОЛИТИКА

Премьер 
Японии 
рассказал 
о задачах 
на 2018 год

АБЭ РАЗДУЛ 
БЮДЖЕТ

Константин Волков

ПРЕМЬЕР Японии Синдзо Абэ 
выступил с программной речью 
на открытии весенней сессии 
парламента. Главный акцент 
японский лидер сделал на воен-
ных и международных делах. 

Он призвал депутатов уделить 
больше внимания вопросу о пе-
ресмотре конституции. Речь идет 
об одной из главных целей ны-
нешнего японского премьера — 
изменении 9-й статьи основного 
закона, что даст Токио возмож-
ность закрепить в конституции 
статус Сил самообороны (так на-
зываются японские вооружен-
ные силы), прописать право на 
национальную оборону, а также 
внести туда право на участие в 
международных вооруженных 
операциях под эгидой ООН.

Сейчас значительная часть 
населения Японии выступает 
против таких изменений, опаса-
ясь, что страна не получит от это-
го никакой выгоды, а ее граждане 
станут объектом нападений за 
рубежом. Абэ заявил, что наме-
рен укрепить обороноспособ-
ность страны ввиду опасности, 
исходящей от КНДР. В частности, 
речь идет о закупке двух амери-
канских комплексов противора-
кетной обороны Aegis Ashore, 
каждый из которых стоит около 
миллиарда долларов. В том числе 
благодаря росту расходов на обо-
рону проект бюджета на 2018 
финансовый год, который в Япо-
нии начнется с 1 апреля, уже раз-
дулся до рекордных 883 милли-
ардов долларов.  Абэ заявил, что 
у японо-российских отношений 
«большой потенциал». 

По словам премьера, Токио 
будет углублять связи с Мо-
сквой, в том числе развивая сов-
местную хозяйственную дея-
тельность на четырех южноку-
рильских островах. Абэ также  
обещал углублять сотрудничест-
во с Южной Кореей, хотя в этом 
году не стал называть ее «самым 
важным соседом». Что же каса-
ется отношений с Китаем, то 
Япония будет сотрудничать с Пе-
кином в рамках проекта «Один 
пояс, один путь». С другой — 
японский премьер подтвердил, 
что его страна готова поддержи-
вать и продвигать создание «от-
крытой и свободной зоны в Ин-
дийском и Тихом океанах, кото-
рую поддерживают США. 

НОУ-ХАУ 
Как отвлечь 
пешеходов 
от смартфонов

ТРОТУАР ГОРИТ 
ЗЕЛЕНЫМ

Ариадна Рокоссовская

В ПОЛЬСКОМ городе Познань 
в тротуаре перед пешеходными 
переходами на частные средства 
устанавливают светодиодные 
полосы безопасности, которые 
синхронизированы со светофо-
ром. Цель этого нововведения — 
уберечь пешеходов, которые пе-
реходят через дорогу, уставив-
шись в свои смартфоны.

«Разбудить смартфоновых 
зомби» — так называется проект, 
в рамках которого в Познани на 
самых оживленных пешеходных 
переходах устанавливают свето-
диодные полосы, которые све-
тятся красным цветом, когда на 
светофоре загорается красный 
свет, и зеленым — когда светофор 
переключается на зеленый. Ини-
циаторы проекта поясняют: 
«Все больше людей пользуются 
смартфонами на ходу. Исследо-
вание, проведенное в прошлом 
году в Голландии, показало, что в 
смартфоны смотрят 17 процен-
тов пешеходов, большинство из 
которых люди в возрасте до 35 
лет. А если они уткнулись в смар-
тфоны, то скорее увидят не све-
тофор, а то, что происходит вни-
зу, то есть на земле, поэтому це-
лесообразно установить свето-
вые полосы».

В Польше идет дискуссия, как 
бороться с пешеходами, которые 
переходят дорогу, глядя в мо-
бильные устройства, и нарушают 
правила дорожного движения. До 
сих пор речь шла о штрафах, но, 
по мнению организаторов проек-
та, активных пользователей гад-
жетов этим не остановить. Свето-
диодные полосы безопасности 
были установлены в Познани в 
тестовом режиме — на двух ожив-
ленных перекрестках. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО В Испании 
певицу Шакиру 
подозревают 
в сокрытии доходов

Гастроли 
не спасают 
от налогов

Юрий Когалов

ВЛАСТИ Испании подозревают знаменитую певицу 
Шакиру в неуплате налогов. Фискальное ведомство на-
правило жалобу в прокуратуру королевства с просьбой 
расследовать это дело.

Шакира живет в Испании с 2011 года, однако зареги-
стрировалась в качестве резидента только в 2015 году. 
Однако налоговое агентство считает, что певица обязана 
была стать резидентом на четыре года раньше и все это 
время ей следовало платить налоги не только с доходов, 
полученных на территории королевства, но также из де-
нег, полученных за рубежом во время мировых турне. По 
данным журнала «Форбс», доходы певицы составляют 
порядка 25 миллионов долларов в год.

В окружении Шакиры отмечают, что исполнительница 
всегда выполняла свои налоговые обязательства. На тер-
ритории Испании она поселилась в 2011 году, после того 
как начала встречаться с футболистом Жераром Пике. Но 
большую часть года Шакира проводила в мировых турне и 
не могла считаться налоговым резидентом королевства, 
поскольку находилась на его территории менее 183 дней в 
году. Из-за частных разъездов певица долгое время вооб-
ще не имела собственного жилья. Налоговым резидентом 
Шакира стала в 2015 году, когда родила второго ребенка. 
Если Шакиру признают виновной, ей грозит штраф в раз-
мере нескольких десятков миллионов евро и до двух лет 
лишения свободы. Примечательно, что в Испании вопро-
сы у налоговых инспекторов к знаменитостям возникают 
регулярно. Так, расследование по факту предполагаемого 
уклонения от налогов проводилось в отношении футболи-
ста Лионеля Месси, теннисиста Рафаэля Надаля, оперной 
певицы Монтсеррат Кабалье, актрисы Лолы Флорес, певи-
цы Исабель Пантохи. Последняя даже побывала за решет-
кой, хотя в большинстве случаев знаменитости отделыва-
ются условными сроками (в Испании ими становятся пра-
ктически все наказания, предполагающие лишение свобо-
ды сроком менее двух лет).

ФИНАНСЫ В Нормандии 
введут свою валюту

«Викинги» или 
«драккары»?

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

ТАКОГО во Франции еще не было: в одном из регионов 
страны решили ввести альтернативную валюту. Речь 
идет о Нормандии, которая объединяет пять северо-за-
падных департаментов. Пока не решено, что будет обо-
значено на новых денежных знаках: трем с лишним мил-
лионам жителям региона предстоит остановиться на од-
ном из предложенных вариантов названия купюр. А они, 
заметим, имеют непосредственное отношение к их скан-
динавским предкам, а именно: «норманды», «викинги» 
или «драккары».

На реализацию этого проекта региональный совет 
Нормандии выделил 400 тысяч евро. По словам прези-
дента региона Эрве Морена, цель запуска местной валю-
ты, которая будет иметь хождение наравне с евро, заклю-
чается в том, чтобы «укрепить социальное и экономиче-
ское взаимодейст-
вие» на локальном 
уровне. В первую 
очередь это должно 
коснуться торговли 
и всего разнообра-
зия продуктов пита-
ния, производимых 
в Нормандии. Поми-
мо этого, новыми 
дензнаками можно 
будет расплачивать-
ся за всевозможные 
услуги, хозяйственные работы в границах региона. Их 
станут использовать при расчете с ремесленниками, в 
кафе, бистро и ресторанах, которые принимают участие 
в проекте. 

В любой момент при желании купюры можно будет 
обменять на евро в пропорции «один к одному», с тем, 
чтобы, допустим, отправиться в Париж или за границу.  
Надо отметить, что у Нормандии есть предшественники 
по части параллельных валют. К примеру, французская 
Страна Басков, где с 2013 года имеют хождение дензнаки 
eusko. Однако масштабы там более чем скромные: в опе-
рации задействованы несколько сотен торговых точек и 
ассоциаций, а также лишь три тысячи жителей района. 
Альтернативные деньги существуют и в сопредельных с 
Францией странах. В Швейцарии еще в 30-х годах прош-
лого столетия ввели купюры WIR, которыми и по сей 
день пользуются при внутренних расчетах с 60 тысяча-
ми тамошних предприятий. А в бельгийском городе 
Монс используют местную валюту «ропи».  

В любой момент 
новые купюры 
можно будет 
свободно обменять 
на евро

Власти Испании хотят обложить налогом доходы, которые 
Шакира получила от зарубежных гастролей.

Политика Социал-демократы рассчитывают как следует 
поторговаться с канцлером за портфели в будущей коалиции 

Рифы и мели Меркель

Екатерина Забродина

О
т сердца отлегло — так 
в рядах Христианско-
демократического 
союза Ангелы Мер-
кель прокомменти-

ровали итоги воскресного съезда 
Социал-демократической пар-
тии Германии в Бонне, на кото-
ром почти 56 процентов делега-
тов поддержали начало коалици-
онных переговоров с консервато-
рами. Впрочем, как пишет Spiegel 
Online, сейчас для Меркель начи-
нается самое сложное. Для того 
чтобы в четвертый раз стать кан-
цлером, ей придется обойти не-
мало рифов и мелей на пути к 
«большой коалиции». 

Немецкие СМИ признают, что 
явных победителей в нынешней 
сделке нет. Итоги съезда показа-
ли глубокий раскол в лагере со-
циал-демократов, который ока-
зался на руку консерваторам. По 
сути, СДПГ вновь достается роль 
младшего партнера, но при этом 
руководство партии хочет сде-
лать «хорошую мину при плохой 
игре» и снять с себя обвинения в 
оппортунизме.

На съезде были озвучены те 

«красные линии», за которые в 
СДПГ не намерены отступать. Это 
вопросы трудовых отношений, 
медицинского страхования и квот 
на прием беженцев. О будущем 
распределении министерских 
портфелей официально речь пока 
не идет. Эксперты «РГ» признают, 
что более предметный «торг» на-
чнется ближе к середине февраля, 
когда будет готов проект нового 
коалиционного соглашения. Од-
нако, несомненно, оба лагеря уже 
начинают прорабатывать для 
себя возможные комбинации. 
Так, в предыдущих договоренно-
стях между ХДС/ХСС и СДПГ 
было прописано, что пост мини-

стра иностранных дел перейдет к 
социал-демократам. В правитель-
стве Меркель 2013-го, а также 
2005 года дипведомство возглав-
лял Франк-Вальтер Штайнмайер, 
который серьезно укрепил его ав-
торитет. Сейчас остается откры-
тым вопрос,  кто же станет шефом 
немецкой внешней политики. Хо-
дят слухи, что многие в СДПГ хо-
тели бы оставить в этом кресле 
экс-лидера партии Зигмара Габ-
риэля, чтобы тем самым он про-
должил заниматься исключитель-
но внешнеполитическими вопро-
сами. Но, естественно, что на эту 
роль претендует нынешний глава 
социал-демократов Мартин 

Шульц, который с 2012 года был 
председателем Европарламента и 
зарекомендовал себя как евроэн-
тузиаст и сторонник реформы ЕС. 
Как ранее признавал в интервью 
«РГ» немецкий политолог Алек-
сандр Рар, Шульц будет стремить-
ся к сделке с консерваторами во 
многом ради того, чтобы полу-
чить портфель министра ино-
странных дел ФРГ. «Он понимает, 
что канцлером не станет, а внеш-
няя политика его бы устроила, 
тем более что глава МИД в Герма-
нии — традиционно наиболее по-
пулярный министр, поскольку он 
занимается мягкими темами и 
выступает на международной 
арене», — отмечал Рар. 

Другое дело, что авторитет 
Шульца, как и самой Социал-де-
мократической партии, в кото-
рую он призван был вдохнуть но-
вую жизнь, сейчас упал как никог-
да за всю послевоенную историю 
страны. Недавний опрос институ-
та INSA по заказу газеты Bild по-
казал, что старейшая политиче-
ская сила ФРГ пользуется поддер-
жкой всего 18,5 процента немцев. 
Этот антирейтинг «побил» даже 
результаты сентябрьских выбо-
ров, на которых СДПГ набрала 

20,5 процента голосов. «Немец-
кая волна» называет среди аль-
тернативных лидеров для Социал-
демократической партии главу ее 
фракции в бундестаге Андреа На-
лес, которая в последнем кабине-
те Меркель занимала должность 
министра труда и общественных 
дел. Как пишет издание, на вос-
кресном съезде именно она «про-
демонстрировала ту страсть, силу 
и волю, которую безуспешно 
искали в Шульце». Налес призы-
вала к коалиционным перегово-
рам с ХДС/ХСС на максимально 
жестких условиях , предложив 
«торговаться до последнего». 

Что выйдет из этого торга, по-
кажут ближайшие недели. Не 
надо забывать, что коалицион-
ное соглашение ждет еще одно се-
рьезное испытание: после того 
как текст документа согласуют, 
его вынесут на утверждение 450 
тысячам членов Социал-демо-
кратической партии. И пока 
никто не берется предсказать, ка-
ким будет исход голосования. 

Судьба Ангелы Меркель находится 
в руках СДПГ. Видный социал-демо-
крат, нынешний глава МИД ФРГ 
Зигмар Габриэль (слева) поддер-
жал переговоры с консерваторами. 

Акцент

 По мнению экспертов, 
«торг» за портфели начнется 
в феврале, но уже сейчас 
стороны просчитывают 
комбинации

СКАНДАЛ Украина обсуждает каникулы президента на Мальдивах

Отдых дороже рейтинга
Петр Лихоманов

Н
еофициальный визит пре-
зидента Украины Петра 
Порошенко в Мальдив-

скую Республику потеснил в 
рейтинге новостей украинских 
СМИ закон «о реинтеграции 
Донбасса», дешевеющую нацио-
нальную валюту и дорожающий 
бензин. Скромный отпуск главы 
самого нищего государства Ев-
ропы, к тому же, по словам наци-
онального лидера, ведущего «ги-
бридную войну», вызвал небы-
валое возмущение у его бывших 
избирателей.

Скандал, напомним, разра-
зился с подачи украинского фи-
лиала радио «Свобода», чьи 
журналисты из «антикоррупци-
онного» проекта «Схемы» от-
следили путь Порошенко и со-
провождавших его лиц от киев-
ского аэропорта Жуляны до сто-
лицы Мальдивской Республики 
— Мале, а также сообщили нели-
цеприятные подробности ро-
ждественских каникул семьи 
Порошенко. В частности, выя-
снилось, что таможенную тер-
риторию Украины они покидали 
под вымышленными именами — 
так называемыми «документа-
ми оперативного прикрытия» их 
обеспечила Служба безопасно-
сти Украины (СБУ), а в отеле на 
самом дорогом курорте архипе-
лага — «Шеваль Блан» — глава го-
сударства зарегистрировался 
как Mr Incognito Petro Ukraine. 
Но больше всего аудиторию воз-
мутила стоимость президент-
ского отдыха — около 500 тысяч 
долларов за шесть ночей, или де-
сять тысяч средних украинских 
пенсий. При этом только за-

втрак в гостинице, как следует 
из сюжета «Схем», обходился 
Порошенко в 10 тысяч долларов.

В президентской админи-
страции факт отдыха хозяина на 
Мальдивах подтвердили, но под-
черкнули, что поездка оплачива-
лась им из личных средств, и бу-
дет внесена в декларацию о рас-
ходах. Однако это признание 
только разожгло страсти: «С мо-
ральной точки зрения так ро-
скошно отдыхать президенту 
«воюющей страны» — амораль-
но. Верховному главнокоманду-
ющему — преступно. Полмилли-

она долларов лучше бы передал 
на армию. С точки зрения неза-
конного пересечения границы и 
провоза незадекларированной 
налички — и преступно, и амо-
рально, и плохой пример для 
других. И я бы на месте его за-
щитников — молчал бы в тряпоч-
ку» — так, например, охаракте-
ризовал отпуск президента де-
путат парламента и бывший ко-
мандир карательного батальона 
«Донбасс» Семен Семенченко.

С похожими определениями 
и нелицеприятными вопросами 
(«кто руководил государством в 
отсутствие Порошенко», «кто 
руководил армией» и т.д.) высту-
пили и сотни других «лидеров 
общественного мнения». Рацио-
нальные объяснения защитни-
ков президента — мол, «он мил-
лиардер, и потому может многое 
себе позволить», — разбились о 
напоминание про нищенствую-
щих украинцев. Одновременно в 
который раз Порошенко стал 
объектом злых шуток со сторо-
ны украинских «патриотов»: 
коллаж, на котором украинский 
лидер в форме главнокомандую-
щего сидит в бассейне на фоне 
пальм, и другие оскорбительные 
картинки — со скоростью тропи-
ческого тайфуна разошлись по 
социальным сетям.

Ряд местных экспертов пред-
сказывают, что эта история до-
бьет рейтинг Порошенко и поста-
вит крест на его планах стать пре-
зидентом вторично, а о том, что 
такие планы есть, на Украине се-
годня не говорит только ленивый 
— влиятельные издания, со ссыл-
кой на источники в администра-
ции, даже публикуют черновые 
стратегии президентской кампа-
нии. И действительно, по данным 
опроса компании Gallup в декаб-
ре за Порошенко были готовы 
проголосовать только 5 процен-
тов украинцев, а 27 процентов не 
сделали бы этого ни при каких 
обстоятельствах. Иное дело, что у 
ближайших конкурентов — Тимо-
шенко, Ляшко, Садового и про-
чих, — цифры поддержки в обще-
стве не намного выше.

Но, как замечают независи-
мые наблюдатели, рейтинг — не 

самый главный фактор гряду-
щей президентской кампании 
(первый тур голосования дол-
жен состояться 31 марта 2019 
года. — Прим. «РГ»). Поскольку 
почти у всех украинских поли-
тиков он на сегодняшний день 
примерно равен, и ярких «но-
вичков» среди них нет, опреде-
ляющими факторами победы 
станут информационный, фи-
нансовый и административный 
ресурсы. И по этим показателям 
Петр Порошенко сегодня вне 
конкуренции. На чем и строится 
расчет его политических совет-
ников, не дающих забыть укра-
инцам о заслугах президента пе-
ред Украиной: «подписание ас-
социации с ЕС», «безвизовый 
режим», «строительство новой 
армии», «последнее прощай 
России» — эти тезисы уже повто-
ряются ежедневно, а с прибли-
жением начала кампании ста-
нут доминирующими в украин-
ском информационном про-
странстве. Но у этих планов есть 
существенный изъян: поток 
компрометирующих Порошен-
ко материалов не иссякает, и, 
что самое неприятное — источ-
ником служат СМИ, которые 
сложно обвинить в работе на 
«страну-агрессора» — Радио 
Свобода, «Аль-Джазира», веду-
щие западные издания. Их кон-
солидированная позиция сегод-
ня гораздо важнее для украин-
ского президента, чем мнение 
миллионов украинцев, не имею-
щих шансов когда-либо увидеть 
Мальдивы. 
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Теперь Порошенко крепко подума-
ет, прежде чем отправиться за гра-
ницу как «Мистер Инкогнито».

За ситуацией на Украине 
следите на сайте
rg.ru/sujet/5202
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Ребенок 
по расчету

Это подтверждает заключение муниципалите-
та по месту жительства матери. 

Райсуд, когда решал спор, где будет жить ре-
бенок, исходил из заключения опеки по месту жительст-
ва отца и графика его работы. По мнению суда, у отца 
есть преимущество в жилищно-бытовых условиях. И 
апелляцию такое мнение устроило. Но — не Верховный 
суд.

Верховный суд сначала напомнил коллегам Конвен-
цию о правах ребенка. Там в статье 3 сказано, что во всех 
действиях в отношении детей независимо от того, пред-
принимают их государственные или частные учрежде-
ния, суды или законодательные органы, первоочередное 
внимание уделяется обеспечению прав ребенка.

В нашем Семейном кодексе записано, что если роди-
тели не договорились о месте жительства ребенка, суд, 
решая этот вопрос, должен учитывать привязанность 
малыша к каждому из родителей, братьям или сестрам, 
личные качества папы и мамы, режим их работы и род 
деятельности.

По этому поводу прошло специальное заседание Пле-
нума Верховного суда (№ 10 от 27 мая 1998 года). Там 
было сказано следующее — при раздельном проживании 
родителей (при этом не важно, состояли они в браке или 
нет), место жительства ребенка определяется только ис-
ходя из его интересов и с обязательным учетом его мне-
ния. Важны нравственные качества окружающих взро-
слых, условия для жизни и воспитания ребенка. 

Верховный суд подчеркнул — юридически значимым и 
подлежащим доказыванию обстоятельством считается 
выяснение вопроса, 
проживание с кем — 
с папой или мамой — 
будет наиболее пол-
но соответствовать 
интересам малень-
кого человека. По за-
кону (это Граждан-
ский процессуаль-
ный кодекс, статьи 
67, 71, 195—198) вы-
воды суда о важных 
для дела фактах 
должны быть убеди-
тельными, со ссыл-
ками на правовые 
акты и не должны 
быть общими и аб-
страктными. В на-
шем деле они оказа-
лись именно такими.

Вот что заметил в этом споре Верховный суд. Оба ни-
жестоящих суда сказали, что рабочий график и зарплата 
отца «наиболее благоприятны для воспитания ребенка». 
При этом о зарплате отца в деле ни слова. Вопрос, может 
ли он содержать дочь, не исследовался.

Мать девочки на момент суда жила с мужем в его 
квартире. И там, судя по акту обследования, которое сде-
лали работники муниципалитета, есть все условия для 
жизни и воспитания. Почему суд отдал преимущество от-
цовским условиям по квартире перед материнскими — 
непонятно. 

Верховный суд подчеркнул — сам факт, что мать не жи-
вет по месту прописки в деревне, «не свидетельствует о 
ненадлежащем выполнении ответчиком своих родитель-
ских обязанностей». 

В Конвенции о правах ребенка (статья 12) говорится, 
что ребенку, способному сформулировать свои взгляды, 
должно быть обеспечено право свободно их выражать по 
всем вопросам, которые его затрагивают. 

Ребенку предоставляется возможность высказать 
мнение в ходе любого судебного или административного 
разбирательства, если речь идет о вопросах, затрагиваю-
щих его интересы. 

То же самое говорится и в национальном законода-
тельстве — Семейном кодексе РФ. Мнение ребенка, с кем 
он хочет жить, спрашивает опека, когда составляет акты 
обследования жилищных условий. Эти же вопросы впра-
ве задавать учителя или воспитатели детских садов, со-
циальные педагоги, инспекторы по делам несовершен-
нолетних. 

В нашем случае суд опеке такие вопросы не задал. Как 
и не заинтересовался суд взаимоотношениями девочки с 
родителями, ее нравственным и психологическим раз-
витием. В акте опеки по месту жительства отца ребенка 
сказано, что девочке лучше жить с отцом. Но это утвер-
ждение ничем не аргументировано. 

Верховый суд процитировал Декларацию прав ребен-
ка. В ней сказано, что малолетнего ребенка нельзя разлу-
чать с матерью, кроме «исключительных обстоя-
тельств». Наш суд, решая, где жить маленькой девочке, 
ни одного «исключительного обстоятельства» не привел. 

Дело Верховный суд велел пересмотреть заново.

СЛУЖБА Предлагается не только вручать новобранцам повестки из военкомата, 
но и отправлять их призывникам заказными письмами 

В армию — по почте
Юрий Гаврилов

Д
епутаты Госдумы решили в 
очередной раз посодейст-
вовать военным в борьбе со 

злостными уклонистами от ар-
мейской службы.

Первый заместитель предсе-
дателя Комитета Государствен-
ной Думы по обороне Андрей 
Красов подготовил законопро-
ект, который в случае его приня-
тия серьезно изменит порядок 
набора ребят в  солдатский 
строй. Инициируемые депута-
том нововведения касаются как 
системы оповещения новобран-
цев о призыве на службу, так и 
самой процедуры их отправки в 
казарму или матросский ку-
брик. 

Если коротко, то смысл пред-
ложенных Красовым законода-
тельных корректировок сводит-
ся к одному: молодой человек 
должен быть сам заинтересован в 
исполнении конституционного 
долга. Иначе его неминуемо ждет 
предусмотренное Уголовным ко-
дексом РФ наказание за уклоне-
ние от военной службы.

Наряду с ходовой сейчас пра-
ктикой, когда призывнику под 
роспись вручают повестку из во-
енкомата, законопроект предус-
матривает и иные способы вызо-
ва парня на армейскую службу. 
Например, такой: будущему но-
вобранцу по почте на домашний 
адрес пришлют заказное письмо 
с соответствующим уведомлени-
ем комиссариата. Повестка будет 
считаться врученной призывни-
ку, если ее получил сам будущий 
солдат, кто-кто из совершенно-
летних членов его семьи, либо 
уполномоченный представитель 
новобранца. 

Если выяснится, что парень с 
родными не живет, а его новый 
адрес им неизвестен, то уведом-
ление военкомата предлагается 

направить в организацию, где 
молодой человек в данный мо-
мент работает. Причем в этом 
случае за повестку сможет рас-
писаться не только призывник, 
но и его начальник-сослуживец, 
ответственный в этой организа-
ции за военно-учетную работу.

В законопроекте учтены и 
возможные форс-мажорные об-
стоятельства. Например, связан-
ные со сбоем в работе почты. 
Ведь может случиться, что уве-
домление попадет к гражданину 
позже того дня и часа, в которые 
он был обязан явиться в военко-
мат. Что в таком случае парню де-
лать? Новый документ отвечает: 
явиться в военкомат в течение 
трех рабочих дней.

А если к этому времени при-
зыв в армию уже завершился? 
Значит, сказано в законопроекте, 
будущему новобранцу надо бу-
дет зайти в комиссариат сразу же 
после старта очередного призыва 
на военную службу. «Пролетел» 
мимо казармы осенью-зимой, 
будь добр, явись к военкому 1 
апреля будущего года. «Если гра-
жданин этого не сделает, то с на-
чалом призывной кампании при 
подготовке соответствующих до-
кументов он будет считаться 
уклонистом», — объяснил депу-
тат Красов. 

Вместе с тем законодатель вы-
ступает категорически против 
так называемых полицейских об-
лав на будущих новобранцев. Эту 

практику он считает неконститу-
ционной. А вот обязанность при-
зывника явиться в комиссариат, 
пройти там все необходимые 
процедуры и отслужить поло-
женный год — полностью закон-
ным требованием.

По мнению Красова, угроза 
неминуемого наказания за укло-
нение от службы — достаточно ве-
сомый аргумент «за» ее прохо-
ждение. На самом деле 328 статья 
Уголовного кодекса РФ предус-
матривает достаточно серьезное 
наказание за данное преступле-
ние. Самое малое, чем может от-
делаться уклонист, — это штраф 

до 200 тысяч рублей, либо в раз-
мере заработной платы или ино-
го дохода уклониста за период до 
восемнадцати месяцев. 

Но суд может применить и бо-
лее жесткую меру ответственно-
сти — назначить уклонисту при-
нудительные работы на срок до 
двух лет, до шести месяцев дер-
жать его под арестом, либо вооб-
ще лишить человека свободы на 
период до двух лет.

Так почему же угроза оказать-
ся за решеткой по «военной» ста-
тье Уголовного кодекса не очень-
то пугает уклонистов? Почему, 
несмотря на заметно возросший 
в последние годы престиж армей-
ской службы, тысячи молодых 
россиян без веских на то основа-
ний бегают от казармы? 

Дело в том, что судьи, как пра-
вило, слишком лояльно относят-
ся к такого рода правонарушите-
лям и крайне редко приговарива-
ют их к реальным срокам отсид-
ки. Часто приговор ограничива-
ется условным сроком. К тому же 
применение 328 статьи УК воз-
можно только в отношении при-
зывников, лично расписавшихся 
за получение повестки из воен-
комата. Если парень не поставил 
свой автограф в документе, су-
дить его вроде бы и не за что. 

Такой «лазейкой» в законе 
пользуются тысячи молодых рос-
сиян. Уклонистов с повесткой в 
нашей стране тоже хватает, но их 
на порядок меньше. Вот почему 
автор военно-законодательной 
инициативы надеется: с введени-
ем новой призывной схемы пря-
таться от повестки по чужим 
углам уже не будет смысла. Отго-
ворки типа «я об указе президен-
та ничего не слышал, поэтому и 
не пришел в военкомат» на суде 
явно не пройдут. 

И парням не останется ничего 
иного, как покорно шагать в ко-
миссариат.
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Предлагается
установить 
в школах
детекторы

ПРОВЕРКА 
ДО УРОКОВ

Владислав Куликов

ПРЕДЛАГАЕТСЯ изменить по-
рядок охраны в школах: устано-
вить металлодетекторы на входе. 
А также подумать о том, чтобы 
заменить ЧОПы вневедомствен-
ной охраной. 

С такой инициативой высту-
пил  член Палаты молодых зако-
нодателей при Совете Федера-
ции, депутат Курского городско-
го Собрания Дмитрий Гулиев. Он 
сообщил «РГ» о начале прора-
ботки соответствующих законо-
дательных предложений.

Поводом стала трагическая 
история с поножовщиной в 
пермской школе.  Напомним, 
тогда два вооруженных ножами 
человека в масках ворвались в 
местную школу. В результате 14 
учеников младших классов и 
одна учительница получили но-
жевые ранения. 

«Все вопросы, связанные с де-
ятельностью школ, относятся к 
муниципальному уровню влас-
ти, и, соответственно, их реше-
ние — это прямая задача местных 
органов, — рассказал Дмитрий 
Гулиев. — Поэтому я, как депутат 
Курского городского Собрания, 
не смог остаться в стороне. Для 
того, чтобы убедиться, что уро-
вень безопасности в Курске ни-
чем не отличается от любого дру-
гого российского города, мы 
провели эксперимент, целью ко-
торого было проверить, смогут 
ли курские школьники так же 
легко пронести холодное оружие 
в школу, как в Перми».

Ученики разных школ без 
особых ухищрений смогли про-
нести в учебное заведение ку-
хонные ножи. 

«Что и не удивительно, ведь 
при нынешней системе безопа-
сности это невозможно прокон-
тролировать, — говорит Дмитрий 
Гулиев. — Винить в этом учебные 
заведения бессмысленно, они и 
так едва сводят концы с конца-
ми, хотя, стоит отметить, что 
оборудование для обнаружения 
металлических предметов стоит 
не так уж и дорого. Но на данный 
момент в абсолютном большин-
стве школ нашей страны подоб-
ного оборудования нет, так как 
установка рамок металлоискате-
лей не регламентируется ника-
кими законами».

В связи с этим депутат напра-
вил обращения в правительство 
страны и Госдуму с просьбой пе-
ресмотреть существующий поря-
док организации системы без-
опасности в школах. Также он 
рассказал, что и сам приступил к 
разработке соответствующих 
предложений, чтобы предложить 
их региональному парламенту, 
который, в свою очередь, вправе 
внести законопроект в Госдуму.

«Я предлагаю два основных 
новшества: во-первых, оборудо-
вать входы в учебные заведения 
рамками металлоискателей и, 
во-вторых, привлекать к охране 
школ профессионалов, напри-
мер сотрудников недавно со-
зданного ФГУП «Охрана» 
Росгвардии, — говорит депутат. — 
За безопасностью в школах под-
час следят не подготовленные 
специалисты, а дедушки с ба-
бушками, разгадывающие крос-
сворды. Если мы говорим о фи-
нансовой стороне вопроса, то я 
полагаю, что такие глобальные 
вопросы как безопасность детей 
должны финансироваться из фе-
дерального бюджета. Это страте-
гическое направление государ-
ственной политики и подход дол-
жен быть соответствующий». 

Охранники обычных ЧОПов в 
школах тоже подчас не отлича-
ются особой подготовкой. Одна-
ко инициативу надо тщательно 
прорабатывать, соглашается де-
путат. Например, необходимо 
понять, за чей счет устанавли-
вать металлодетекторы, если та-
кое решение будет принято. Точ-
но так же требуется просчитать, 
хватит ли средств у регионов, 
чтобы оплачивать привлечение 
вневедомственной охраны для 
безопасности школ. А у самой 
вневедомственной охраны — ока-
жется ли достаточно сотрудни-
ков, чтобы взять под защиту 
школы. Поэтому, возможно, сто-
ит подумать и о других мерах по 
защите школ.

Тенденции Посредника между пассажиром и такси признали 
транспортной компанией

Только без рук
Владимир Баршев 

В
ажное решение, кото-
рое, скорее всего, отзо-
вется и в России, при-
нял Высший суд Евро-
пейского союза.  Он 

признал крупнейшего междуна-
родного агрегатора такси тран-
спортной компанией. В России 
пока агрегаторы отстаивают пра-
во считаться досками объявле-
ний — всего лишь звеном, связы-
вающим клиента с водителем 
такси. Долго ли у них это будет 
получаться?

Напомним, что агрегатор за-
казов такси с помощью различ-
ных мобильных приложений по-
зволяет пассажиру без проблем 
вызвать машину, проследить ее 
местоположение, еще в момент 
вызова знать точную цену на за-
каз. При этом не надо никуда зво-
нить. Все услуги в смартфоне. Та-
ких компаний в России несколь-
ко. Из крупнейших — это «Яндекс. 
Такси», Uber, и Gett. 

Все это крайне удобно — до тех 
пор пока с такси не возникают 
проблемы. Например, водитель 
оказался нетрезвым, или агрес-
сивным, или попросту хамом. И 
тут выясняется, что компания-
агрегатор за него ответственно-
сти не несет. Не несет она ответ-
ственности и в том случае, если 
такси попало в аварию и пасса-
жир пострадал, а то и погиб. Ведь 
эти агрегаторы утверждают, что 
они лишь посредники между пас-
сажирами и водителями такси.  

И вот теперь, согласно реше-
нию Высшего суда Евросоюза, 
компания-агрегатор должна бу-
дет выполнять все требования, 
установленные транспортным 
законодательством в Евросоюзе, 
нести ответственность за качест-
во оказания услуг и безопасность 
пассажирских перевозок. 

Дело в Европейском суде было 
возбуждено по жалобе, поданной 
Ассоциацией таксистов, базиру-
ющейся в испанской Барселоне. 
Ассоциация утверждала: нечест-
ным является тот факт, что агре-

гатор не обязан придерживаться 
тех же правил, которые соблюда-
ют они во время работы в городе.

В своем решении суд постано-
вил, что агрегатор, который че-
рез приложение для смартфонов 
соединяет водителей с пассажи-
рами для обслуживания на ком-
мерческой основе, «должен рас-
сматриваться как транспортная 
служба». В 28 странах — членах 
Европейского блока должны бу-
дут прописать правила, на осно-
вании которых подобные услуги 
необходимо предоставлять, — по-
становил суд.

Таким образом, в Европе по-
ставлена жирная точка в долгом 
споре, чем же считать агрегато-
ров.  В России помимо  фигуран-
та процесса Высшего суда ЕС  ра-
ботает еще несколько агрегато-
ров. И тоже без скандалов не об-
ходится. Против крупнейшего 
игрока на этом рынке недавно 
был подан астрономический су-
дебный иск. Гражданка Елена 
Гращенкова требует с компании 
миллион долларов. Она восполь-
зовалась услугами этого агрега-
тора и вызвала через его сайт 
такси. Но такси вместе с ней по-
пало в аварию. В результате она 
получила многочисленные трав-
мы. На лечение и восстановле-
ние потребовалось более полу-
миллиона рублей. 

Суд вынес обвинительный 
приговор по делу о ДТП водите-
лю такси некоему Денису Апшу, 
ранее судимому за хранение на-
ркотиков. Он был признан винов-
ным в нарушении правил, по-
влекшем по неосторожности 
причинение тяжкого вреда здо-
ровью человека. И именно он 
должен оплатить расходы на ле-
чение в размере 400 тысяч ру-
блей. А также судебные издержки 
в размере 215 тысяч рублей.

Таксист не имеет таких денег. 
А агрегатор уходит от ответст-
венности, прикидываясь  элек-
тронной доской объявлений. 
Мол, мы только посредники меж-
ду пассажиром и таксистом. 

Поэтому Гращенкова пытает-

ся через суд признать агрегато-
ра организатором перевозок. А 
это уже совсем другая ответст-
венность. Тем более что призна-
ки такого организатора у агрега-
тора есть. Он устанавливает пра-
вила для таксистов, он устанав-
ливает условия для использова-
ния тех или иных автомобилей, и 
именно он назначает тарифы на 
услуги. А значит, должен нести 
ответственность перед пассажи-
рами.

У нас в законодательстве 
очень много тонкостей касатель-
но такси. Например, если таксист 
остановился перед поднятой ру-
кой, то за такого пассажира несет 
ответственность он сам. Если 
такси вызвали из таксопарка, на-
пример по телефону или отпра-

вив СМС, то за качество услуги 
отвечает уже и таксопарк. А агре-
гатор у нас вообще ни за что и ни 
при каких условиях не отвечает. 
Если бы в России агрегаторов 
признали транспортными ком-
паниями, то они обязаны были 
бы отвечать за качество автомо-

билей, выходящих на линию, за 
своих водителей, а также за лю-
бой инцидент или любое проис-
шествие, случившееся при вы-
полнении заказа. 

Различные сервисы такси в смарт-
фонах — очень удобная штука. Пока 
такси не попадет в аварию.

Осенью в армию пошли 134 тыс. 
парней. Но немалое количество 
призывников от нее «откосили». 

Акцент

 Если такси вызвали 
из таксопарка по телефону 
или отправив смс, то за пасса-
жира отвечает уже таксопарк

Депутат предлагает 
подумать о том, 
чтобы поручить 
безопасность школ 
вневедомственной 
охране

Малолетнего ребен-
ка нельзя разлучать 
с матерью, кроме 
«исключительных 
обстоятельств». Наш 
суд, решая, где жить 
девочке, «исключи-
тельного обстоя-
тельства» не привел

Когда родители не могут договориться, с кем жить ребенку, 
ответственное решение должен принимать суд.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

Петр Шкуматов 
член общественного совета при ГУ МВД России по г. Москве

В России проблема полной безответственности так называемых агрегаторов 

заказов стоит уже который год. Речь идет не о потере денег, а об ущербе жизни и 

здоровью. Если машина попадает в ДТП , агрегатор переводит все стрелки на во-

дителей. А водители, как правило, нищие, с них ничего не возьмешь. Я считаю, 

что наша страна должна двигаться в том же направлении, что и Европа, и обязать 

агрегаторов заказов нести ответственность в соответствии с транспортным за-

конодательством.

1

Во исполнение Постановления Правительства РФ от 29.10.2010 № 872 и 
Приказа ФСТ России от 31.01.2011 № 36 АО «Газпром газораспределение» 
(далее – Общество) разместило информацию об основных показателях 
финансово-хозяйственной деятельности Общества на 2018 год и об инвести-
ционной программе Общества в разрезе уточненных показателей на 2017 год 
и плановых показателей на 2018 год в сфере оказания услуг по транспорти-
ровке газа по газораспределительным сетям на официальном сайте Обще-
ства по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Во исполнение Постановления Правительства РФ от 29.10.2010  
№ 872 «О стандартах раскрытия информации субъектами естественных 
монополий, оказывающими услуги по транспортировке газа по трубопро-
водам» (далее – Постановление) и Приказа ФАС России от 07.04.2014  
№ 231/14 АО «Газпром газораспределение» (далее – Общество) размести-
ло информацию согласно пунктам Постановления: № 11г, 11д, 11е, 11ж – 
за 2017 год; № 11к, 11л, 11м, 11н – на 2018 год, на официальном сайте Об-
щества по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



10 Москва
msk.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
23 января 2018
вторник №13 (7476)

Москва facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

СОЦЗАЩИТА Пенсионерам 
расскажут, как не стать 
жертвой мошенников

Опасный гость

Сергей Бабкин

ЭКСПЕРТЫ «Безопасной столицы» проведут цикл лек-
ций для пенсионеров: как не стать жертвами мошенни-
ков. Как сообщил «РГ» координатор проекта Антон Аки-
шин, пожилые горожане по-прежнему доверяют деньги 
подозрительным людям по первой же просьбе.

Самые популярные способы мошенничеств уже кото-
рый год не меняются. В основном продают за сотни ты-
сяч рублей «лекарства от всех болезней», которые на са-
мом деле оказываются дешевыми БАДами из соседней 
аптеки. Как рассказали в пресс-службе ГУ МВД по Мо-
скве, в Южном округе мошенники обманули как мини-
мум 148 человек. Преступники продавали обычные 
фильтры для очистки воды, «наделяя» их необыкновен-
ными свойствами. По цене 138 тыс. рублей фильтры по-
купали, брали даже кредиты на покупку. Позже выясни-
лась бесполезность аппарата. Против всех задержанных 
в результате возбудили уголовные дела.

А в Южном Тушино пожилую женщину уговорили ку-
пить медикаменты на 150 тыс. руб. Причем точно назва-
ла возраст, диагноз и лечащего врача пенсионерки. «Не 
всегда в «сливе» данных пациентов надо винить меди-
ков, — говорит Акишин. — Пожилые часто обсуждают 
свои недуги на лавочках в медучреждении. Подслушать 
разговор могут в том числе и мошенники».

Как сообщили в «Безопасной столице», лекции будут 
проводить в районных центрах социального обслужива-
ния координаторы движения, которые много раз сталки-
вались со всеми проявлениями столичного мошенниче-
ства. На встречах детально разберут каждую из извест-
ных уловок. Но общий подход должен быть один, отмети-
ли в ГУ МВД: если вам предлагают чудо-прибор или ле-
карство — немедленно звоните в «02».

ЧП

На синей ветке 
метро больше 
часа не ходили 
поезда

ПОЙМАЛИ 
КАБЕЛЬ

Светлана Батова

ВЧЕРА на восточном участке 
Арбатско-Покровской линии 
столичного метрополитена 
больше часа не ходили поезда 
между «Щелковской» и «Парти-
занской». Без метро остались 
пассажиры и двух промежуточ-
ных станций — «Первомайской» 
и «Измайловской». Предвари-
тельная причина: проблемы с ка-
белем связи. 

Примерно в 12.30 на синей 
ветке встал поезд, отъехавший от 
конечной «Щелковской» в сторо-
ну центра. «Обнаружили оголен-
ный провод под напряжением. Я 
сижу в электричке, которая чуть 
не наехала на этот провод, — на-
писала у себя в «Фейсбуке» одна 
из пассажирок состава Марина 
Богатырева. — Сижу в последнем 
вагоне. Видимо, в кабине маши-
нист забыл выключить рацию и 
мы, пассажиры, слышим все пе-
реговоры машиниста и диспетче-
ра. Страшно».

Состав простоял в туннеле 
около получаса, затем пассажи-
ров все-таки довезли до «Перво-
майской». Движение между 
«Щелковской» и «Партизан-
ской» остановили. В соцсетях 
очевидцы сообщали о том, что 
всех пассажиров эвакуировали 
со «Щелковской», станцию вре-
менно закрыли и предложили 
воспользоваться наземным 
транспортом. «Мосгортранс» за-
пустил компенсационные мар-
шруты до «Партизанской».  

Восстановили движение в 
13.50. Сначала в столичном ме-
трополитене заявили, что, по 
предварительной информации, 
движение на участке «Щелков-
ская» — «Партизанская» было 
остановлено из-за сломанного 
поезда. Затем в департаменте 
транспорта уточнили, что также, 
по предварительным причинам, 
проблема была в кабеле связи. 
Других комментариев от столич-
ного метрополитена и департа-
мента транспорта на момент под-
писания номера не прозвучало.

Презентация в «РГ» Режиссер Олеся Фокина показала фильм 
о Геннадии Шпаликове

Кто меня вернет...

Елена Яковлева 

С
тарые фотографии 
Геннадия Шпаликова, 
развешенные на при-
щепках на пароход-
ной веревке, беско-

нечно листает ветер и наше неу-
стойчивое, как ручная кинокаме-
ра, зрительское внимание — так 
вчера в «РГ» прошла премьера 
фильма известного режиссера 
Олеси Фокиной «Геннадий Шпа-
ликов. Жизнь обаятельного чело-
века», недавно объявленного но-
минантом национальной россий-
ской кинопремии «Золотой 
орел» как лучшее неигровое 
кино.

Судьба Геннадия Шпаликова — 
загадка и упрек нам. Успех и сча-
стье, перемешанные в его судьбе 
быстро и круто («Шпаликов, он 
был как-то особенно сияющ, сол-
нце отражалось и в глазах, и в пу-
говицах», — скажет о герое Бэлла 
Ахмадулина) за какие-то полтора 
десятка лет начинают сходить на 
нет, упираться в обратное, прямо 
противоположное — администра-
тивное равнодушие, отказы, неу-
дачи, долги, одиночество, поте-
рянность. И кончаются худшим, 
что может быть с человеком, — са-
моубийством. 

Так откуда взялся в этом «че-
ловеке из ниоткуда», коих всегда 

много в нащупавших гуманность 
обществах с высокой вертикаль-
ной мобильностью, его дар? И по-
чему он не стал его спасательным 
кругом? 

Тонко перебирая слова и со-
бытия в судьбе этого «красивого 
человека», режиссер найдет от-
вет на эти вопросы. 

Ключ к тому, что на самом 
деле сделал Шпаликов в русской 
культуре, лучше всего дает вы-
ловленная Олесей Фокиной за-
пись из его дневника. «Конечно, 
никаких тайн сейчас нет. Хотя в 
этой нетаинственности кроется 
тайна».

Тайна самого простого, об-
ычного — дождя за окном, де-
вушки, идущей без зонта, поли-
вальной машины, белого платья 
— вот, как сказали бы сегодня, 
«ключевая компетенция» этого 
художника. Он жил в посттота-
литарном времени, когда шла 

великая перефокусировка чело-
веческого зрения — от обрыз-
ганных кровью каменных стен 
идеологии к гибкому и мягкому 
счастью обычной жизни. Может 
быть, он лучше всех взял и удер-
жал этот новый «фокус зрения» 
в своих стихах и сценариях. «И 
мимо проезжает эта невозмож-

но зеленая «Волга» — вот оно 
счастье и смысл. Все незнако-
мое. Ничего тебе не обещающее. 
Но не пугающее. И почему-то 
родное. Потому что все спаяно 
щедрой дружбой и человече-
ской солидарностью. Или верой 
в нее.

Таких лиц сегодня нет, скажет, 
рассматривая его фотографии, 
друживший с ним Юлий Файт. 
«Их нет, потому что между людь-
ми отталкивание идет, — добавит 
знавший Шпаликова Юрий Нор-
штейн. — Все себя считают силь-
ными зарядами».

Во времена Шпаликова людей 
заряжала дружба и человеческая 
солидарность.

«Но в какой-то момент время 
разлюбило Шпаликова. Оно все 
больше и больше наливалось рту-
тью, железом», — скажет о проис-
шедшем сценарист Павел Финн. 

И в разлюбившем его времени 
Шпаликов погиб. Разлюбившим 
— хоть времени, хоть женщине — 
не предъявить претензий. 

Разве что вот так, как это дела-
ет Олеся Фокина, режиссер доку-
ментального кино с художест-
венным языком, способный к 
тонкому сквозному переплете-
нию тем и мотивов, настроений и 
событий. И переплетение это у 
нее всегда столь точно, что когда 
в старые кадры московских до-
мов, церквей, фрагментов памят-
ника Ленину, сплетения троллей-
бусных проводов вдруг попадает 
современная, до карнавальности 
иллюминированная Москва, ты и 
на нее смотришь с нежностью. 
Хотя бы потому, что скоро и ей 
отплывать в чью-то память. «Да, 
счастливое время было… Счаст-
ливых времен не бывает. Счаст-
ливыми бывают минуты… Одно-
го счастливого лета может хва-
тить на всю жизнь?» — эти слова, 
прозвучавшие в фильме на рас-
стоянии 20—40 минут друг от 
друга, станут целой философией 

«счастливого времени» и его ис-
трачивания.

Велика Россия, а позвонить 
некому, напишет Шпаликов в 
дневнике о разлюбившем его 
времени незадолго до смерти.

В самоубийстве, может быть, 
главное — не причина, а детонатор, 
спохватятся Юрий Норштейн и 
Юлий Файт. «Попадись ему в тот 
момент священник и скажи какое-
то слово — совсем простое», — мах-
нув рукой на правило недопусти-
мости сослагательного наклоне-
ния, предположит Юрий Нор-
штейн. «Или бандит, потребовав-
ший от него денег, — добавит Юлий 
Файт. — И он остался бы жив».

Но жизнь в тот момент наглу-
хо забыла, что она тоже великий 
сценарист.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Олеся Фокина, 
кинорежиссер:

— На даче я нашла том стихов, писем, 

драм и дневников Геннадия Шпалико-

ва, составленный Юлием Файтом. Кто-

то запихнул мне на книжную полку эту 

редкую, малым тиражом изданную 

книгу, над которой обычно трясутся 

все, у кого она есть. Как только я от-

крыла ее, мне позвонили и предложи-

ли сделать фильм о Геннадии Шпали-

кове.

Песни на стихи Геннадия Шпаликова в фильме Олеси Фокиной (кадр из фильма справа) становятся для современных молодых людей своеобразным зарядом дружбы.

Акцент

 Таких лиц сегодня нет. 
Их нет, потому что между 
людьми отталкивание идет

ЖКХ Москвичи 
пожаловались на запахи 
шаурмы и шашлыка

Дом подкоптили

Сергей Бабкин

ЖИТЕЛИ сразу нескольких районов Москвы пожалова-
лись на странные запахи в своих квартирах. По 54 адре-
сам люди ощущали аромат кальяна, на Ленинградском 
проспекте в жилища проникли «пары» шаурмы, а на До-
нецкой улице — шашлыка. 

Во всех случаях проблемы создавали предприятия об-
щепита, работающие на первых этажах. Особенно часто 
москвичи «грешат» на кальянные. В прошлом году офи-
циально зафиксировано 54 подобных обращения (в 2016 
году их было 61, а в 2015-м — 42). В Роспотребнадзоре по-
сетовали, что кальянные нельзя часто проверять — ма-
лый бизнес. Поскольку закон запрещает плановые реви-
зии, приходится реагировать только на жалобы населе-
ния. Такой же малый бизнес — производство шаурмы. По-
сле нескольких кампаний по сносу самостроя это лаком-
ство вопреки опасениям скептиков из столицы не исчез-
ло. Производство фастфуда плавно перекочевало на пер-
вые этажи домов. И начались жалобы москвичей на зна-
комый аромат. Одна из последних поступила от жильцов 
дома 78/1 на Ленинградском проспекте. Как сообщили в 
пресс-службе столичного управления Роспотребнадзо-
ра, жалоба подтвердилась. В заведении не оказалось над-
ежной вентиляции. То же самое приключилось и с кафе 
на Донецкой улице на юго-востоке, из-за которого жиль-
цы потеряли покой: отдыхать мешал шашлычный смрад. 
«Копченый» воздух в квартирах жильцов объяснялся 
просто: в закусочной работал мангал на твердом топли-
ве. Люблинский суд, рассмотрев материалы Роспотреб-
надзора, приостановил работу кафе на 40 суток.

ПОДМОСКОВЬЕ Инвесторы, 
готовые помочь 
обманутым дольщикам, 
получат льготы 

Вне конкурса 

Ирина Рыбникова 

ИНВЕСТОРЫ, готовые решать проблемы обманутых 
дольщиков в Подмосковье, смогут получить участки под 
застройку без торгов. Такой законопроект приняли депу-
таты Мособлдумы. 

«Проект закона разработан для восстановления прав 
граждан, которые заплатили деньги за участие в долевом 
строительстве жилья, но квартир так и не получили», — 
сказал, представляя законопроект, зампред областного 
правительства — министр стройкомплекса региона Мак-
сим Фомин. За упрощенный порядок получения земли 
инвестор гарантирует дольщикам одну из следующих 
мер поддержки. Можно достроить конкретный жилой 
дом, брошенный прежним недобросовестным инвесто-
ром. Можно предложить пострадавшим гражданам вер-
нуть деньги. А также можно будет предоставить дольщи-
кам квартиры в других домах нового застройщика — без-
возмездно, если площадь нового жилья не превысит 
оплаченную по договору долевого строительства.

В Подмосковье за последние пять лет было достроено 
113 домов, брошенных недобросовестными инвестора-
ми. Новоселами стали 19,7 тысячи человек. Но в реестре 
пострадавших дольщиков значатся еще 5,8 тысячи гра-
ждан — и это самые тяжелые случаи. К примеру, в Кашире 
власти с 2006 года безуспешно пытаются признать бан-
кротом застройщика, бросившего объект. Но даже если 
решение о банкротстве, после которого можно изымать 
недострой, будет принято завтра, превратить его в пол-
ноценный дом уже не получится — за эти годы объект об-
ветшал. Проще все снести и начать строить заново. 

Власти уже выступили с инициативой дать регионам 
возможность изымать у проблемных застройщиков 
участки во внесудебном порядке, не дожидаясь решения 
о банкротстве. Эта инициатива в конце прошлого года 
была отправлена в Минэкономразвития России. Но пока 
подоспеет федеральное решение — почему бы не гаранти-
ровать инвесторам, готовым помочь дольщикам, какие-
то региональные преференции? «Это первый подобный 
закон в стране. Предварительно мы рассмотрели каждый 
проблемный объект. И по каждому были определены воз-
можности решения проблемы. Теперь  этим возможно-
стям дана законодательная поддержка», — считает пред-
седатель комитета Мособлдумы по имущественным от-
ношениям и землепользованию Владимир Шапкин. 

РАКУРС 
Стартовал 
конкурс 
фильмов 
о Москве

АРБАТ В КАДРЕ

Сергей Жуков

РЕЖИССЕРЫ и продюсеры, 
снявшие художественные филь-
мы о российской столице, могут 
снова получить премию мэра сто-
лицы «За создание образа Мо-
сквы в киноискусстве». В этом 
году конкурс пройдет во второй 
раз. Заявки оргкомитет принима-
ет со вчерашнего дня.

Претендовать на приз мэра 
вправе отечественные и зарубеж-
ные картины, созданные за по-
следние пять лет. Это могут быть 
полнометражные и короткоме-
тражные фильмы, мультфильмы 
или телесериалы. Главное условие 
— сюжет должен разворачиваться 
в Москве. Конкурсная комиссия, 
в которую войдут режиссеры, 
продюсеры, кураторы кинофе-
стивалей и журналисты, составят 
так называемый шорт-лист из 
лучших восьми — десяти фильмов. 
Список опубликуют в «Активном 
гражданине». Его пользователи 
смогут проголосовать за фильмы, 
которые наиболее ярко и всецело 
отражают образ столицы. Лучшей 
картине, по версии москвичей, 
дадут дополнительный балл, но 
окончательное слово за профес-
сионалами. Как ожидается, побе-
дителей объявят на акции «Ночь 
кино». Она пройдет в конце авгу-
ста. Мэр города Сергей Собянин 
на своей странице в Twitter уже 
пообещал победителю «хороший 
приз». К слову, общий призовой 
фонд — 100 миллионов рублей. 
Обладатели первого, второго и 
третьего мест получат 50, 30 и 20 
млн рублей соответственно.

В прошлом году, напомню, 
жюри отсмотрело 30 кинокартин. 
Из них эксперты отобрали восемь. 
Чаще всего за эти картины отдава-
ли голоса пользователи «Активно-
го гражданина» от 25 до 34 лет.

АКЦЕНТ В Москве откроется 
самая высокая смотровая 
площадка Европы

Почти летим

Ангелина Зеленькова

УЖЕ в марте москвичи смогут 
полюбоваться на город с самой 
высокой смотровой площадки в 
Европе. В Москве еще недавно са-
мой высокой считалась смотро-
вая площадка Останкинской 
башни — 334 метра, затем ее обо-
гнала башня «Око» в «Москва-
Сити» — 354 метра.  И вот теперь 
на российскую столицу можно 
будет посмотреть с высоты 374 
метра, с 89-го этажа башни «Фе-
дерация-Восток».

Как рассказала руководитель 
проекта Екатерина Перетягина, 
пока на этом  этаже шумно — ки-
пят строительные,  ремонтно-
монтажные работы. «Уже уста-
новлены стены для разделения 
разных активностей, дело дви-
жется, и мы подходим к космети-
ческому ремонту», — уточнила 
она.

Меньше чем через пару меся-
цев это место обещает стать са-
мым популярным для отдыха и 
развлечений гостей города и мо-
сквичей. Угол обзора площадки 
360 градусов. Гостей ждет не толь-
ко захватывающий вид, но и де-
сять тематических зон — проекци-
онное шоу, технологичная фото-
зона bullet-time, квесты, эко-ка-
фе, интерактивный гид и другие.

А еще тут расположится самая 
высокая в мире фабрика мороже-
ного. Гости смогут увидеть насто-
ящий конвейер по производству 
лакомства. Он полностью повто-
ряет оборудование на фабрике, 
отличается лишь масштабами 
производства и габаритами. Но 

чтобы изучить все этапы произ-
водства и попробовать множест-
во сортов мороженого, миниатю-
ры будет вполне достаточно.

Благодаря оконному остекле-
нию — прямо от пола, на смотро-
вой площадке возникает ощуще-
ние полета. Витринные окна раз-
мером 6 метров в высоту и 1,66 
метра в ширину расположены 
вдоль всего периметра. В них 
можно разглядеть всю Москву и 
самые замечательные здания — 
МГУ, Останкинскую телебашню, 
храм Христа Спасителя, спор-
ткомплекс «Лужники» и другие.

Организаторы не сомневают-
ся, что популярности смотровой 
площадке придадут различные 
выставки, квесты, концерты, ма-
стер-классы, а для школьников — 
даже бесплатные уроки москво-
ведения, которые здесь будут 
проходить. Но и без инноваций 
не обойдется. Изучать столицу 
посетителям будут помогать 
зоны дополненной реальности, 
проекционные шоу, барельефная 
карта и интерактивный гид по 
Москве. Все это разместится на 
площади в 1500 квадратных ме-
тров. А для того, чтобы лучше 
было рассмотреть 3D-модели 
всех объектов «Москва-Сити», 
создано приложение, которое 
можно  скачать в мобильник.

В рамках проекта уже запу-
щен YouTube-канал, каждый ме-
сяц среди его подписчиков и под-
писчиков других аккаунтов про-
екта будут разыгрываться цен-
ные призы, экскурсии от партне-
ров и билеты на смотровую пло-
щадку.

АКТУАЛЬНО Общественная палата расширяет отряд
наблюдателей за выборами

Без мертвых душ 
Любовь Проценко

В
чера на заседании  Общест-
венной палаты Москвы,  в 
котором принял участие 

мэр Москвы Сергей Собянин, 
принято за основу положение о 
корпусе наблюдателей за выбора-
ми президента РФ. Неделю до 29 
января палата отвела на его дора-
ботку, а с 1 февраля будет объяв-
лен набор наблюдателей из всех 
желающих. Отбор тех, кто полу-
чит  право контролировать голо-
сование на избирательных участ-
ках, палата оставляет за собой.

«Контроль за выборами — 
основа доверия к самим выборам, 
— отметил председатель комиссии 

по развитию гражданского обще-
ства Алексей Венедиктов. — На 
протяжении последних лет Обще-
ственная палата уже четыре раза 
организовывала процедуру по на-
блюдению за ходом выборов. И те-
перь даже Алексей Навальный го-
ворит: «Ну, у вас в Москве все бу-
дет хорошо».

Вместе с тем с введением ново-
го закона о выборах обществен-
ников, по его словам, ждет немало 
трудностей. В частности, если 
прежде они имели право направ-
лять своих наблюдателей на изби-
рательные участки, то теперь они 
обязаны это делать. «Но где же 
нам взять 7 тысяч наблюдателей? 
— говорил Венедиктов. — В прош-

лые выборы ЕР направляла 600 
наблюдателей и закрывала ими 
лишь 40% участков, а КПРФ — 392 
наблюдателя, и имела   представи-
телей лишь на 21% участков?»

При попытке начать формиро-
вать этот корпус, члены ОП услы-
шали: «А платить будете? Нет? А 
партии платят...»

И все же члены Общественной 
палаты уверены: решить задачу 
им по силам. И отбор будет жест-
ким - своей репутацией они ри-
сковать не намерены. В обучении 
наблюдателей поможет город, по-
обещал  Собянин. В положении о 
наблюдателях, принятом за осно-
ву, четко пропишут их права и 
обязанности.  Среди сложностей в 
наблюдении за выборами по мне-
нию Венедиктова, и право, данное 
законом любому гражданину 
проголосовать в любом месте, где 
он будет 18 марта. Для этого до-
статочно подать заявление о голо-
совании по месту нахождения  в 
любой МФЦ. Общественники опа-
саются, что в Москве может ока-
заться до 1 миллиона «мертвых 
душ», которые то  ли открепились, 
то ли нет. Впрочем, по мнению Со-
бянина, заранее проверить этих 
людей  будет можно: «Мы попро-
сили, чтобы  при откреплении 
граждане указывали  телефон: 
«Так можно проверить, где он на-
ходится в день голосования, у нас 
в Москве или у себя в Якутии».  
Мэр  поблагодарил членов ОП за 
качественную работу на прошлых 
выборах и выразил надежду, что 
она продолжится и в предстоящих 
выборах. Тем более что в этом 
году в столице они не одни — в сен-
тябре москвичам предстоят еще и 
выборы мэра. 

«Мы настроены на серьезную 
работу, чтобы обеспечить  чест-
ные и прозрачные выборы», — ска-
зал  председатель Общественной 
палаты Москвы Константин Рем-
чуков. 

Собянин поблагодарил членов ОП за качественную работу на прошлых 
выборах и выразил надежду, что такой она будет и на предстоящих.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

КСТАТИ
Заявку на конкурс кинематогра-
фисты могут отправить на 
электронную почту: mosprize@
mos-kino.ru или заполнить ее на 
сайте www.mosprize.ru.

СПРАВКА «РГ»

Примерная стоимость визита на смотровую площадку уже известна — стандар-

тный билет для взрослого будет стоить 950 рублей, для детей — 450 рублей. При 

этом для посетителей предусмотрены акции, льготы и скидки для групп. С распи-

санием событий и анонсами можно будет ознакомиться на сайте pnr360.ru.
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ГОСПОДДЕРЖКА Добытчикам 
ряда металлов в России 
подготовили новые льготы

Налог проверят
на редкость

Елена Березина,
Александра Воздвиженская

МИНПРИРОДЫ внесло в пра-
вительство поправки в Налого-
вый кодекс, которые почти обну-
ляют налог на добычу в России 
редкоземельных металлов 
(РЗМ). Об этом «Российской га-
зете» сообщил глава ведомства 
Сергей Донской. По его мнению, 
поправки привлекут инвести-
ции в отрасль и позволят повы-
сить экономическую эффектив-
ность освоения месторождений 
редких металлов.

Законопроект уточняет пере-
чень РЗМ в Налоговом кодексе и 
корректирует порядок исчисле-
ния ставки налога на добычу по-
лезных ископаемых (НДПИ). К 
группе РЗМ, как правило, отно-
сят 17 элементов, однако мин-
природы расширяет перечень до 
34. Законопроект относит к ред-
ким металлам, например, литий, 
рубидий, цезий, бериллий, 
стронций, кадмий, скандий и 
прочие.

Сейчас потребление подоб-
ных металлов в России в различ-
ных сферах промышленности 
примерно на 90 процентов по-
крывается импортом. Мировым 
лидером считается Китай, про-
изводящий и поставляющий на 
экспорт до 97 процентов РЗМ.

Экономическая эффектив-
ность освоения отечественных 
месторождений редких метал-
лов и организация их попутного 
извлечения из руд других видов 
полезных ископаемых остается в 
России на низком уровне, не по-
зволяющем привлекать необхо-

димые инвестиции. Для стиму-
лирования отечественной добы-
чи минприроды предлагает сни-
зить ставку НДПИ с восьми до 
4,8 процента и применить к ней 
коэффициент.

Например, законопроект вво-
дит понятие «критически важ-
ных редких металлов» для разви-
тия экономики и повышения ее 
конкурентоспособности. Коэф-
фициент к ставке НДПИ для по-
добных проектов с РЗМ, образу-
ющими собственные месторо-
ждения, предлагают принять 
равным 0,1 на десять лет.

Еще один коэффициент, ха-
рактеризующий эффективность 
рационального использования 
попутных РЗМ, предлагают при-
нять равным нулю, но только для 
тех компаний, которые подтвер-
дят, что добыли металл на терри-
тории России как самостоятель-
ную редкометалльную товарную 
продукцию в течение всего сро-
ка разработки месторождения, 
то есть тоже минимум десяти 
лет.

«Существенная часть учтен-
ных государственным балансом 
запасов полезных ископаемых 
редких металлов извлекается из 
недр попутно при добыче других 
полезных ископаемых. Они фак-
тически теряются», — пояснил 
«РГ» необходимость поправок 
Сергей Донской. Пока что ком-
пании в большинстве случаев не 
рассматривают запасы РЗМ при 
обосновании налогооблагаемой 
базы (такие металлы переходят в 
продукты технологического пе-
редела и дальнейшему учету и 
налогообложению не подлежат). 

ПРАВИЛА ИГРЫ ТОП-5 законов, 
которые изменят жизнь 
предпринимателей в 2018 году

Проверки без риска

Елена Березина

ЖИЗНЬ бизнеса, малого и не 
очень, изменится в 2018 году так 
же сильно, как и жизнь простых 
россиян. Специально для «РГ» 
Сергей Чёрный, юрист практики 
корпоративного права юридиче-
ской фирмы Eterna Law, соста-
вил ТОП-5 законов, которые 
сильнее всего отразятся на дея-
тельности предпринимателей.

1. Продолжается масштабная 
реформа Гражданского кодекса. 
С 1 июня 2018 года начнут дей-
ствовать поправки в части фи-
нансовых сделок, банковских 
вкладов, счетов и расчетов. Зна-
чимым изменением станет воз-
можность заключить договор 
займа по консенсуальной моде-
ли, а не по реальной. Это значит, 
что договор будет иметь силу для 
сторон с момента подписания, а 
не с момента передачи денег.

Сейчас заимодавец может от-
казаться кредитовать заемщика 
без каких-либо негативных по-
следствий для себя, даже если со-
ответствующие санкции пропи-
саны в договоре. Также в конце 
2017 года Госдума приняла за-
кон о синдицированном кредите. 
Новые правовые инструменты 
добавят удобства при кредито-
вании крупных проектов, когда 
финансовые риски слишком ве-
лики для одной кредитной орга-
низации, и требуется привлече-
ние двух или даже целой группы.

2. Применение льготы по на-
логу на движимое имущество ор-
ганизации теперь возможно 
только при условии принятия 
регионального закона. К сожале-
нию, в большинстве субъектов 
действие льготы решили остано-
вить. Полностью освободили от 
налога организации, располо-
женные в Санкт-Петербурге, Мо-
сковской и Липецкой областях, в 
Чеченской Республике. Еще 14 
регионов льготу предоставят от-
дельным категориям налогопла-
тельщиков либо уменьшат став-
ку вдвое. В отношении движимо-
го имущества, которое не будет 

освобождаться от налога на ре-
гиональном уровне, устанавли-
вается ставка 1,1 процента.

3. С 1 июля 2018 года для 
большинства бизнесменов ис-
пользование онлайн-касс, кото-
рые напрямую связываются с 
налоговой через Интернет, ста-
нет обязательным. Эта реформа 
затронет и тех, кто до сих пор об-
ходился вообще без кассы. Хотя 
некоторым категориям предпри-
нимателей предоставили еще 
одну отсрочку, до 1 июля 2019 
года. Но налоговым вычетом за 
внедрение новой технологии 
можно будет воспользоваться 
только тем налогоплательщикам 
ЕНВД и патентной системы на-
логообложения, кто зарегистри-
рует кассы до конца 2018 года.

4. Единый налог на вменен-
ный доход в 2018 году увеличил-
ся на 3,9 процента. Этот налого-
вый режим использует малый 
бизнес: небольшие рестораны и 
кафе, магазины, службы быто-
вых услуг. Он заменяет уплату 
других налогов, НДС и налога на 
прибыль и не зависит от доходов 
бизнеса, а рассчитывается обыч-
но на основе количества работ-
ников либо площади заведения. 
Рост произойдет за счет повыше-
ния соответствующего коэффи-
циента-дефлятора. В прежнем 
значении этот коэффициент дей-
ствовал с 2015 года.

5. С 1 января 2018 года при 
проведении плановых проверок 
трудовая инспекция использует 
чек-листы. Инспекторы теперь 
ограничены перечнем вопросов, 
включенных в проверочные ли-
сты (списки контрольных вопро-
сов). Всего таких листов 107 и 
размещены они на сайте Ростру-
да.  Начиная с 2018 года риск-
ориентированный подход рас-
пространяется на всех работода-
телей. Периодичность проверок 
зависит от негативных последст-
вий, которые могут возникнуть в 
случае нарушения трудового за-
конодательства. При этом рабо-
тодателей с категорией низкого 
риска проверять не будут.

СИТУАЦИЯ Перевозчики
отказались перегружать
автотранспорт

Фура тормозит

Анна Романова, Санкт-Петербург

ГРУЗОПЕРЕВОЗЧИКИ, долгое время «зажатые» меж-
ду требованиями отправителей грузов, принуждающих 
загружать в фуры больше нормы, и штрафами за пере-
вес, доходящими до 500 тысяч рублей, объявили в Петер-
бурге и Ленинградской области что-то вроде итальян-
ской забастовки. Вопреки давлению грузоотправителей 
они решили грузить столько, сколько нужно по закону. 
Это значит, что фуры будут ездить полупустыми. 

Участники рынка не раз заявляли — в рамках закона о 
весовом контроле работать невыгодно. К перегрузу скло-
няют грузоотправители, а также нечистые на руку 
контролеры.

Руководитель направления строительного консал-
тинга Rusland SP Николай Большаков рассказал «РГ», 
что в конце 2017 года в Петербурге ГИБДД совместно с 
московским ФСБ устроила массовую проверку грузово-
го транспорта на соответствие разрешенной нагрузке. 
«В течение нескольких дней было временно арестовано 
300 машин, многие из которых перевозили инертные ма-
териалы (песок, щебень). Это фактически парализовало 
производство бетона в Петербурге, — рассказал он. — В 
результате дефицита материалов цены на песок и щебень 
выросли на 20—40 процентов».

По словам главы профессиональной ассоциации гру-
зоперевозчиков «Грузавтотранс» Владимира Матягина, 
перевес поощряет и коррупционная система на дорогах, 
получившая название «абонементов».

«Это не только не секрет, но и никого уже не удивляет, 
— рассказал Владимир Матягин «РГ», — у меня есть мно-
жество свидетельств участников рынка. Средний «або-
немент» за безлимитный проезд без весового контроля 
действует в пределах одного региона и в зависимости от 
большегруза обходится от 15 до 30 тысяч рублей в месяц. 
Мы фиксировали та-
кие случаи в Петер-
бурге, поступают 
сигналы и с других 
региональных трасс. 
Бюджет теряет при 
этом до 100 милли-
ардов рублей в год».

По словам лидера 
российского автод-
вижения «12 тонн» 
Сергея Сапронова, 
грузоотправитель 
часто принуждает брать больше груза, чем положено, 
мотивируя это тем, что в случае отказа он все равно лег-
ко найдет на рейс другого водителя. Он также подтвер-
дил «РГ», что система «абонементов» существует. 

По Петербургу и Ленинградской области ущерб бюд-
жету от уплаты таких «абонементов» составляет шесть 
миллиардов рублей. По словам Матягина, бороться с 
этой системой жалобами и заявлениями не получалось — 
слишком сильно сопротивление. Остается только ни под 
каким видом не давать себя перегружать. «Да, возить по 
нормативам невыгодно, цена рейса не покроет даже за-
траты на солярку, налоги и техническое содержание 
транспорта, — рассказал он «РГ». — По рынку строймате-
риалов расценки на перевозку таковы: за сто киломе-
тров водитель большегруза получает 9000 рублей. По-
скольку сегодня фуры перевозят меньше, по итогам во-
дитель получает меньше — 8000. Хоть владельцы карье-
ров и провоцируют перегруз, но привлечь их к ответст-
венности за это трудно — они часто предоставляют под-
дельные документы, заводят множество фирм-однодне-
вок, так что концов не найти».

Однако подвижки есть — в Калининградской области 
при выдаче лицензии на недропользование прописана 
обязанность установить весы при отправке груза из до-
бывающего карьера и соблюдать установленную нагруз-
ку на ось и по общей массе. В противном случае — отзыв 
лицензии. По данным профессионального сообщества, 
95 процентов полуприцепов и самосвалов в Петербурге 
и области уже возят по нормативам, среди одиночных 
фур эта доля равна 30—40 процентам. Некоторые карье-
ры тоже согласны не перегружать, основное сопротивле-
ние исходит от крупных игроков рынка.

Однако, как рассказал «РГ» на условиях анонимности 
директор компании, добывающей гранитный щебень на 
карьерах в Ленинградской области, недропользователи 
просто не могут принудить перевозчиков брать груза 
свыше нормы. «Все обвинения надуманны, и за ними 
стоит более серьезная борьба за перевозки на рынке 
стройматериалов между двумя видами транспорта — ав-
томобильным и железнодорожным, — пояснил он. — За 
последние годы железная дорога и владельцы вагонов 
увеличили затраты на перевозки с 400 до 1500 рублей за 
вагоно-сутки, и все больше грузоотправителей предпоч-
ли пользоваться автодорогами. Если в крупных карьеро-
управлениях региона доля перевозок по автодорогам до-
стигала 20—60 процентов, то со временем в некоторых 
компаниях она стала доходить до 100 процентов. На 
крупных дистанциях железной дорогой возить невыгод-
но из-за перегрузок, площадок, где груз надо переклады-
вать и везти дальше, но здесь пока клиентура остается. 
Про короткие же отрезки можно сказать, что здесь же-
лезная дорога потеряла почти все. Всю эту историю с 
грузовыми тарифами выгодно раздувать, чтобы поте-
снить конкурентный вид перевозок».

Как рассказал «РГ» врио начальника УГИБДД ГУ МВД 
по Санкт-Петербургу и Ленинградской области Максим 
Орлов, в ведомство поступают обращения от граждан об 
отправке СМС с предупреждениями о местах, где распо-
ложены стационарные и передвижные пункты весового 
контроля. «УГИБДД полагает, что механизм этой систе-
мы прост и может не содержать признаков коррупции, — 
пояснил он «РГ», — например, сотрудники какой-нибудь 
организации могут специально собирать информацию о 
пунктах весового контроля и передавать ее в диспетчер-
ский пункт, откуда уже идет СМС-рассылка». Перспек-
тивной мерой, исключающей коррупционные риски и 
негативное влияние человеческого фактора, могут стать 
технологии, связанные с автофиксацией параметров 
проезжающих большегрузов и дистанционной переда-
чей информации, то есть без участия сотрудников ДПС.

Тарас Фомченков 

Ч
ерез пять лет вклад в 
экономику добро-
вольческого и волон-
терского движения бу-
дет сопоставим с круп-

ными отраслями российской про-
мышленности. А социальное пред-
принимательство станет нормой. 
Об этом, а также о новых подходах 
к дорожным картам, о том, что 
Россия может потерять позиции в 
рейтинге Doing Business, если 
срочно не займется цифровиза-
цией услуг, «Российской газете» 
рассказала генеральный директор 
Агентства стратегических иници-
атив Светлана Чупшева.

Светлана Витальевна, понятно, 
что волонтеры, вообще добро-
вольчество, помогают  решать 
многие  социальные вопросы. Но 
и им надо помогать развиваться. 
Стране это и с точки зрения эко-
номики выгодно. Каковы пер-
спективы этого направления?
СВЕТЛАНА ЧУПШЕВА: С одной стороны, 
волонтеров может напугать во-
прос экономического эффекта. 
Конечно, это не рабский добро-
вольческий труд. По оценкам ми-
нэкономразвития, в деятельности 
НКО в 2016 году участвовали до-
бровольцы, и их вклад в экономи-
ку оценен примерно в 16 миллиар-
дов рублей.

Как он получается? По сути это 
минимальный размер оплаты тру-
да в расчете на одного доброволь-
ца, умноженный на число задейст-
вованных в этом процессе чело-
век. Мы рассчитываем, что си-
стемные меры поддержки добро-
вольчества позволят вовлечь до 25 
миллионов человек в масштабах 
страны, соответственно можно 
прикинуть — 125 миллиардов ру-
блей. 

Кто и как долго будет работать 
на достижение таких цифр? 
СВЕТЛАНА ЧУПШЕВА: Социологиче-
ские исследования называют циф-
ру от 2 до 10 процентов населения, 
привлеченных в добровольческое 
движение. Наш горизонт планиро-
вания — пока пять лет, именно за 
это время, мы считаем, вклад до-
бровольцев в экономику может 
стать соизмерим со вкладом круп-
ных отраслей нашей станы.

А в каких отраслях востребован?
СВЕТЛАНА ЧУПШЕВА: Прежде всего, в 
социальной, образовательной, 
сфере здравоохранения. То есть 
там, где возможно приложение 
усилий государства и волонтеров 
для наиболее качественного ока-
зания услуг. Там где нужно состра-
дание, где необходима доброта, 
как бы банально это ни звучало.

За счет чего возможно достичь 
этих цифр? 
СВЕТЛАНА ЧУПШЕВА: Во-первых, АСИ 
разработан стандарт поддержки 
добровольчества для регионов. 
Во-вторых, в Госдуме находится 
законопроект, который вводит 
добровольцев в правовое поле, 
уравнивая при этом понятия до-
бровольчества и волонтерства. 
Будущий закон должен дать им 
необходимую правовую защиту, 
а также закрепить порядок взаи-
модействия органов власти, го-
сучреждений и волонтерских ор-
ганизаций. В-третьих, будет 
предпринят целый ряд точечных 
мер, как, например, поправки в 
налоговое законодательство, 
полностью освобождающие до-
бровольцев от сборов за проезд, 
питание, оборудование, которое 
им предоставляет организация 
для осуществления добровольче-
ской деятельности.

Каких еще законодательных 
инициатив не хватает?
СВЕТЛАНА ЧУПШЕВА: Покажет право-

применительная практика. Но 
уже сейчас понятно, что очень 
многое предстоит сделать, чтобы 
волонтеры нашли общий язык с 
госструктурами. Первые осто-
рожные шаги уже делаются, но 
нужен системный подход. За при-
мерами ходить далеко не нужно 
— уже достигнуты договоренно-
сти о том, что в региональных ре-
сурсных центрах волонтеров бу-
дут обучать навыкам и компетен-
циям поиска пропавших людей 
профессионалы своего дела из 
специальных служб.

Наверное, не все обстоит гладко. 
Что мешает развитию добро-
вольческого движения?
СВЕТЛАНА ЧУПШЕВА: Прежде всего не-
урегулированность правового 
статуса волонтеров, но я ожидаю, 
что в течение 2018 года все необ-
ходимые подзаконные акты 
должны быть приняты.

Еще одна проблема — отсутст-
вие необходимой инфраструкту-
ры, ведь зачастую им даже негде 
собраться и обсудить планы, нет 
методических материалов, неко-
му объяснить и показать, как дей-
ствовать. А еще, конечно, серьез-
ный барьер — это отношение к во-
лонтерам как к назойливой поме-
хе. Надо сломать этот стереотип.

Давайте от добровольцев перей-
дем в более экономически ори-
ентированный сегмент. Как об-
стоит дело с развитием социаль-
ного предпринимательства?
СВЕТЛАНА ЧУПШЕВА: У нас доля пред-
приятий социальной сферы в сек-
торе МСП (малое и среднее пред-
принимательство) почти в пять 
раз меньше, чем в европейских 
странах. Почему?

Там давно и системно помога-
ют этому сектору. В России же до 
недавнего времени раздавали 
много грантов и субсидий, но это 
точечные меры, особого эффекта 
от них нет. Поэтому мы, заручив-

шись поддержкой президента, уч-
редили Фонд по поддержке соци-
альных проектов, который будет 
заниматься акселерацией и льгот-
ным финансированием проектов 
в социальной сфере.

Сейчас уже подано около 300 
заявок, половина относится к сфе-
ре образования и медицины. На 
льготное финансирование смогут 
претендовать до 50 проектных ко-
манд. В апреле 2018 года участни-

ки акселератора смогут предста-
вить свои проекты потенциаль-
ным менторам и инвесторам. 
Фонд будет предоставлять безза-
логовые займы сроком на 1 год в 
размере от 500 тысяч до трех мил-
лионов рублей.

Законодательная поддержка это-
му сегменту бизнеса будет ока-
зываться? 
СВЕТЛАНА ЧУПШЕВА: Минэкономраз-
вития разработало закон о соци-
альном предпринимательстве, ко-
торый находится в правительстве. 
Мы надеемся, что он будет принят 
в 2018 году.

За пять лет наша страна подня-
лась со 120-го на 35-е место в 
рейтинге Doing Business. На ка-
кое место мы можем претендо-
вать в следующем рейтинге?
СВЕТЛАНА ЧУПШЕВА: Если в течение 
ближайшего полугода не сделать 
каких-то кардинальных вещей в 
области цифровизации услуг, то 
мы можем и упасть в рейтинге!

У нас доля электронных услуг 
в стройке порядка 8 процентов, 
регистрация собственности — 
только около 1 миллиона заявок 
прошли через систему электрон-
ной регистрации. По этим вещам 
мы сегодня отстаем.

Что необходимо сделать на зако-
нодательном, может быть, уров-
не для обеспечения роста в рей-
тинге? 
СВЕТЛАНА ЧУПШЕВА: В Госдуме нахо-
дится около 20 законопроектов, 
предусмотренных нашими «до-
рожными картами». Например, 
законопроект о публичном сер-
витуте, который существенно 
упростит процедуру оформления 
земельно-имущественных отно-
шений в целях строительства ин-
женерной инфраструктуры. За-
конопроект, регламентирующий 
отказ от деления земель на кате-
гории и переход к территориаль-
ному зонированию, висит в Думе 
вообще с 2014 года. 

На днях вы объявили о начале 
Всероссийского конкурса «Луч-
шие практики наставничества», 
что это за конкурс и для чего он 
проводится?
СВЕТЛАНА ЧУПШЕВА: Мы бы хотели со-
брать по всей стране лучшие при-
меры того, как можно организо-
вать наставничество в различных 
областях – на производстве, в биз-
несе, в социальной сфере, в обра-
зовании. На этой основе мы по-
пробуем запустить движение на-
ставничества во всех регионах.  До 
1 февраля на сайте АСИ можно по-
дать свою заявку. Имена победите-
лей будут названы 14 февраля в 
основной день форума «Настав-
ник», который пройдет в 75 па-
вильоне ВДНХ с 13 по 15 февраля.

Среди номинаций конкурса есть 
и совсем необычные. Например, 
«Дети учат детей». Что это та-
кое?
СВЕТЛАНА ЧУПШЕВА: Нынешние дети 
адаптируются к современным 
технологиям и осваивают новую 
информацию не хуже, а то и луч-
ше многих взрослых. И они гото-
вы делиться своим опытом через 
принципиально новые форматы, 
о которых 10-20 лет назад не 
было и речи. Кто-то онлайн гото-
вит к экзаменам и олимпиадам, 
кто-то уже собирает многотысяч-
ные аудитории на YouTube и дает 
своим подписчикам практиче-
ские уроки по робототехнике. 
Есть и те, кто учат взрослых поль-
зованию компьютером, или пра-
вилам работы в интернете. Мы 
такие практики тоже приветст-
вуем. За них заявки на конкурс 
могут подать родители или обра-
зовательные организации.

Привлечь в добровольческое дви-
жение можно до десяти процентов 
населения, уверяют социологи.

Акцент

 Если не изменить ситуацию 
в цифровизации услуг, 
мы можем упасть в рейтинге 
Doing Business

За нарушение весо-
вых требований 
отправитель груза 
может потерять 
лицензию

ИНИЦИАТИВЫ 2.0

БИЗНЕСУ ПЕРЕСДАЛИ КАРТЫ
Что происходит с «дорожными картами»?
Чупшева | Всего разработано 12 «дорожных карт», 

семь из них уже реализованы. Осталось пять, кото-

рые завершаются в следующем году. Они прописа-

ны в очень чувствительных для бизнеса сферах — 

строительство, таможенное администрирование, 

подключение к сетям, регистрация прав собствен-

ности, корпоративное управление.

Всего у нас 955 мероприятий «дорожных карт», ис-

полнены 781— это 82 процента. 97 мероприятий не 

исполнены и по 77 мероприятиям еще не наступили 

сроки — это 10 и 8 процентов соответственно.

Цифровая экономика диктует новые вызовы? 
Чупшева | Мы договорились в правительстве о 

том, что пересмотрим регламенты, протоколы 

оказания услуг уже в новой системе цифровой 

экономики. И назовем это «Национальная пред-

принимательская инициатива 2.0». Это те новые 

вызовы, на которые необходимо реагировать с 

точки зрения появления новых реалий, например, 

Big Data (огромные объемы данных, доступные к 

обработке программными инструментами конца 

первого десятилетия XXI века. — Прим. ред.), о 

криптовалютах год назад вообще почти никто не 

говорил.

Оставшиеся незавершенными пять карт из первой 
НТИ не придется переводить в формат 2.0? 
Чупшева | Это точно будет некий новый план, кото-

рые перестроит эти карты, те моменты, которые в 

них не реализованы, мы просто будем решать по-

другому. А также будут формализованы в новом 

формате новые запросы от бизнеса либо то, что 

прежними «дорожными картами» не охватывалось.

КОММЕНТАРИЙ

Андрей Недвижай, 
начальник отдела международных автоперевозок Северо-
Западного межрегионального управления автодорожного 
надзора Ространснадзора:

— С октября 2017 года наше управление совместно с УГИБДД на 

территории Санкт-Петербурга и Ленинградской области прово-

дит контрольно-надзорные мероприятия по пресечению наруше-

ний при перевозке внутрироссийскими перевозчиками тяжело-

весных грузов. Это вызвано тем, что в последнее время грузопе-

ревозчики стали чаще нарушать требования законодательства в 

части превышения установленных весогабаритных параметров.

Наше управление не занимается выдачей и продажей «абонемен-

тов», а жалоб и обращений по факту продаж каких-либо «абоне-

ментов» нам не поступало, так что информацией мы не располага-

ем. Чтобы избавиться от проблемы, если она есть, перевозчикам 

необходимо просто не платить за такие «абонементы».

Прямая речь Экономический эффект от работы 
волонтеров достигнет 125 миллиардов рублей

Цена бесценного

Светлана Чупшева: Мы можем и должны играть на опережение.
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Деловой завтрак Чем «Российская энциклопедия» отличается от Википедии и как конкурирует с «мудростью толпы»

Бросок через Дидро
Александр Россов 

В 
«РГ» прошла встреча с 
ответственным редак-
тором издательства 
«Большая российская 
энциклопедия» Серге-

ем Кравцом. Поводом стало 
успешное завершение издания 
новой отечественной энциклопе-
дии. «РГ» расспросила Сергея Ле-
онидовича о принципах распро-
странения и концентрации науч-
ного знания в XXI веке, а также о 
будущем начатого Дидро «энци-
клопедического проекта» сегод-
ня — в эпоху «мудрости толпы», 
узкой специализации и раздро-
бления научного сообщества . 

Можно ли было попасть в вашу 
энциклопедию за деньги или с 
использованием администра-
тивного ресурса?
СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: Нет.

Такие истории вообще происхо-
дили? Шутили ведь, что вам 
предлагали даже выставить...
СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: Да — на Покровском 
бульваре ларек с расценками: за 
сколько можно попасть в исто-
рию. После этих разговоров я 
даже дал интервью под названи-
ем «В энциклопедию за деньги не 
попадешь». На самом деле у нас 
был выстроен достаточно жест-
кий формальный принцип для 
чиновников и политических дея-
телей. Министры финансов — все, 
с начала XIX века. Министры 
иностранных дел — что Горчаков, 
что Лавров. Руководители МВД — 
опять же начиная до дореволю-
ционных времен. Этот принцип 
нам помогал справляться скорее 
даже не с предложениями, а разо-
чарованиями, о которых нас ста-
вили в известность: вот том вы-
шел, а меня нет, это как? Мы гово-
рили, что у нас есть очень четкая 
линия, которая может быть нару-
шена только в случае так называ-
емой совокупности заслуг: допу-
стим, человек, будучи мини-
стром, еще является академи-
ком, а академиков мы даем, поэ-
тому министр тоже может по-
пасть. Как академик! 

Кто формировал словник?
СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: Были созданы эк-
спертные советы по каждому на-
правлению — у нас их десятки, 
они и формировали словники: 
экономисты — свой, физики — 
свой, математики — свой, биологи 
— свой, литераторы — свой, исто-
рики — свой и так далее. Эта рабо-
та шла с 2002-го по 2004-й, когда 
словник был утвержден нашим 
научно-редакционным советом, 
который возглавляет Юрий Сер-
геевич Осипов, которому мы 
очень благодарны. Были сформи-
рованы так называемые редакци-
онные словники, словники по на-
правлениям, которые рецензиро-
вались внутри этих групп, потом 
эти словники были слиты в еди-
ный алфавитный словник. Вот тут 
начались очень жесткие кон-
фликты, некоторые разбирались 
даже на президиуме Академии 
наук, когда один и тот же человек 
вошел в словник химии и физики, 
и они никак не могли решить — он 
химический физик или физиче-
ский химик. Это не такая уж 
смешная ситуация, потому что от 
этого зависело, какая редакция 
будет его делать и, соответствен-
но, какие его достижения, хими-
ческие или физические, будут 
приведены как приоритетные. 
Что делать с такими людьми, как 
Леонардо да Винчи или наш свя-
щенник Павел Флоренский, было 
непонятно, потому что там объе-
динялись сразу десятки редакций 
для того, чтобы написать о них 
статью. 

В тот момент, когда возникают 
теоретически спорные моменты 
— про Крым или авторство созда-
ния атомной бомбы в СССР, на 
чьей вы были стороне?
СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: Мы никогда не исхо-
дили из такой постановки вопро-
са, на чьей мы стороне. Допустим, 
у нас есть отдельный достаточно 
большой материал, который на-
зывается «Атомный проект». Мы 
излагали его историю: как он на-
чинался, кто в нем участвовал. За-
нимать какую-либо сторону все-
таки немного не наша задача. Ког-
да у нас по алфавиту шел Крым, 
Крым был украинский. И у нас 
была статья «Крым»  как истори-
ко-природная территория: мы не 
даем какие-то субъекты, автоно-
мии и  в других странах. И, соот-
ветственно, мы описали Крым как 
историко-культурный природ-
ный феномен. 

А политическая принадлеж-
ность?
С Е Р Г Е Й  К РА В Е Ц : Украинская. Это 
была буква К, я не помню точно, 
скорее всего 2010 год. А к момен-
ту, когда мы подошли к букве Р, 
Крым уже был в составе России. 
Поэтому мы описали его в статье 
«Республика Крым» по типу 
субъекта Российской Федерации. 
Получилось два Крыма. Один 
Крым — как историко-культурная 
территория. Второй Крым — как 
субъект Федерации. 

У традиционного государства 
есть право на применение леги-
тимного насилия — а вот на обес-
печение информационной без-
опасности или даже на распро-
странение собственной картины 
мира? Насколько государство, 
благословляя создателей этой 
энциклопедии, оставалось дер-
жателем «контрольного паке-
та»? У кого есть право на «касто-
мизацию» информации, на реви-
зию истории — у государства? Ав-
торы и редакторы этой энцикло-
педии чувствовали себя «госу-
дарственными людьми»? 
СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: Никакой инициати-
вы по этому поводу со стороны 
государства, будь то администра-
ция президента или правительст-
во, не было в принципе. В этом 
смысле мы были, можно сказать, 
свободными, или даже можно 
сказать — «брошенными». Редак-
ция чувствовала себя, с одной 
стороны, государственными 
людьми, с другой стороны, людь-
ми, относящими себя к миру нау-
ки, который не терпит превраще-
ния патриотизма в провинциа-
лизм. На самом деле, здесь и про-
тиворечия нет. Для нас было 
очень важно не повторить оши-
бок наших зарубежных коллег, 
когда национальная точка зре-

ния доминировала по отноше-
нию к другим странам. Напри-
мер, когда опиумная война в 
«Британнике» трактовалась как 
культуртрегерская операция. Мы 
исходили из позиций, вырабо-
танных в традиции той страны, о 
которой мы рассказывали. Имен-
но поэтому раздел «взаимоотно-

шения с Россией, с Советским 
Союзом» мы выдвигали в отдель-
ный сюжет, в отдельную рубрику, 
которая строилась хронологиче-
ски конкретно — в такое-то время 
были заключены дипломатиче-
ские отношения и так далее. Мы 
пытались избегать оценочных 
характеристик.

Но как быть с «противоречивы-
ми» фигурами и событиями — 
там тоже никаких оценок? На-
пример: «революция» или «пе-
реворот», «вождь» или «тиран»? 
СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: Когда мы говорим о 
событии, то обязательно приво-
дим его предысторию и последст-
вия. Когда мы говорим о полити-
ческом деятеле, то, во-первых, мы 
даем формальное определение, 
например глава государства, и 
описываем реальную государст-
венную политику и с достижения-
ми (если они были), и с реальной 
практикой, которая зачастую на-
носила огромный безвозвратный 
ущерб целым слоям населения. 

То есть это все же оценка?
СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: Это устоявшаяся 
консенсусная оценка историче-
ского научного сообщества. Ио-
сиф Сталин, Иван Грозный — ко-
нечно, у конкретной политики 
этих государственных фигур 

были разные причины и разные 
последствия, и мы должны исхо-
дить из реалий того времени, к 
которому принадлежит персона. 

Представим , что мы пишем эн-
циклопедию во времена Джорда-
но Бруно или Галилея. Мы вклю-
чили бы в энциклопедию того же 
Джордано Бруно или нет? Или 
Галилея? 
СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: Если к моменту со-
здания энциклопедии его труды 
известны и имеют большое коли-
чество сторонников и мы можем, 
опираясь на научное сообщество, 
говорить о том, что его утвержде-
ния являются хотя бы альтерна-
тивной точкой зрения... Гелиоцен-
трическая теория — это альтерна-
тивная точка зрения теории гео-
центрической. Только вот боюсь, 
что в тот момент времени это 
была даже не альтернативная, а 
маргинальная точка зрения. Поэ-
тому в энциклопедию бы она не 
попала. Но вообще мы пытаемся 
реализовать подход, при котором 
научное знание, в какой бы форме 
оно ни было произведено, должно 
быть учтено. У нас есть замеча-
тельные, на мой взгляд, статьи 
«Алхимия» и «Астрология» — о 
преднаучных исследованиях, где 
было очень много прорывов и от-
крытий, которые нельзя выбра-
сывать вместе с сегодняшним от-
ношением к алхимии или к астро-
логии как к полному безобразию. 
Мне кажется, что это достижение, 
что мы дали не только европей-
скую историю донаучных иссле-
дований, но их историю в Индии, 
и в Китае, и в Иране.

Как вы обеспечиваете актуаль-
ность знаний? Ведь издание эн-
циклопедии — это долгий техно-
логический цикл, и за это время 
многие знания устаревают. То 
есть, получается, вы неизбежно 
превращаетесь в памятник кол-
лективным представлениям че-
ловечества о том или ином пред-
мете? Это ведь особенно важно 
при том, что рядом есть Википе-
дия, которая представляет «му-
дрость толпы» и которая посто-
янно обновляется — и всегда ми-
нимум на шаг впереди оказыва-
ется. Как это преодолеть? 
СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: Первое, что мы дела-

ем: завершаем книжные издания. 
Уверен, что БРЭ — последняя уни-
версальная энциклопедия в бума-
ге и очень скоро книжные изда-
ния оказываются памятником не-
кой эпохи. Но на портале мы под-
ключаем достаточно большую 
службу мониторинга новостей, 
которые расходятся по научным 
редакциям, по специалистам, ко-
торые оценивают значимость 
этих событий. Стоит ли его  тут 

же включать в энциклопедиче-
скую статью на нашем портале? 
Или стоит включить ту или иную 
новость как некое информацион-
ное дополнение по теме? Или во-
обще проигнорировать, потому, 
что это мимолетная новость, а не 
значительное событие.

Каким тиражом выходили тома 
энциклопедии?
С Е Р Г Е Й  К РА В Е Ц :  Средний тираж 
Большой российской — 30 тысяч 
экземпляров. 

Как выглядит иерархия знаний, 
которая отображается в энци-
клопедии? Ведь научные и пара-
научные, допустим, знания кон-
курируют между собой: можно 
описывать сотворение мира как 
результат Большого Взрыва, а 
можно — как в Библии. 
СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: Большая российская 
описывает через Большой Взрыв. 

Но и в традиционной науке тоже 
есть разночтения. Кто, условно 

говоря, может определить, что 
мнения математика академика 
А.Т. Фоменко релевантны, а исто-
рика А.Т. Фоменко — не вполне. 
Как конкурируют эти типы зна-
ния и кто разводит эти потоки?
СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: Разводит научный 
редакционный совет. Большая 
российская энциклопедия — это 
кодифицирующая энциклопе-
дия: то есть та, которая опирает-
ся на устойчивые знания специа-
листов в своей сфере. Именно по-
этому известный математик Фо-
менко как историк не представ-
лен, потому что созданная им са-
мим теория не подтверждается.

Но это тоже неоднозначно: есть 
ученые, которые верят в эту тео-
рию. 
СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: Есть критерий «пол-
ноты источников». Если человек 
говорит, что у него есть теория, ко-
торая подтверждается тремя 
источниками, а остальные семь, 
которые противоречат этим 
источникам, он объявляет сфаль-
сифицированными или недосто-
верными, в этом случае очевидно, 
что человек подгоняет фактиче-
ский материал — летописный, ар-
хеологический — под свою теорию.

Действительность сегодня не 
требует больше энциклопедиз-
ма, универсализма. И образова-
ние тоже строится по пути узкой 
специализации. Зачем в таком 
случае энциклопедия? 
СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: Количество научной 
информации удваивается при-
мерно раз в пять лет. И, конечно, 
ни один современный человек не 
способен усваивать энциклопе-
дическую информацию, быть спе-
циалистом по разным сферам. Уз-
кая специализация неизбежна — 
но является ли это позитивным? 
Мне кажется, далеко не во всем. 
Сейчас даже уже не науки, а от-
дельные отрасли наук, отдельные 
направления настолько специа-
лизируются, что у них вырабаты-
вается свой собственный язык, 
который зачастую не понимают 
их коллеги из смежных направле-
ний. Все это приводит к тому, что 
очень многие отрасли и направле-
ния науки теряют между собой 
коммуникацию. И для нас важно 
установить эту коммуникацию — 
чтобы они слышали друг друга.

А как вы конкурируете с субъек-
тивным знанием? Ведь мы жи-
вем во времени, когда энцикло-
педическое знание в принципе 
неинтересно. Если я, допустим, 
хочу узнать что-то про Эрмитаж, 
то я лучше открою книжку Пиот-
ровского «Мой Эрмитаж», где 
есть стиль, изумительные ассо-
циации, которые я в остуженной 
энциклопедической статье ни-
когда не найду. Нет ли у вас ощу-

щения, что этот проект реализу-
ется прежде всего для того, что-
бы подтвердить, что мы импер-
ская страна, у нас есть универ-
сальная энциклопедия. Но ведь 
сегодня конкурентоспособность 
страны связана с конкретными 
вершинными фигурами культу-
ры, сегодня, конечно, важнее 
субъективное знание. 
СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: Вы правы в том, что 
система эвристических запросов 
очень серьезно меняется за по-
следние 10 лет. Наша бумажная 

энциклопедия построена еще по 
традиционному принципу: от ба-
зового знания к частности. Но сей-
час траектории эвристических за-
просов по-другому формируются. 
Человека интересует некий сюжет 
или проект, ему нужно знание по 
этому сюжету. Знание междисци-
плинарное раскидано в несколь-
ких статьях, и ему приходится это 
собирать. Именно поэтому мы пе-
реходим к порталу, где у нас ин-
формационной единицей стано-
вится не статья и даже не рубрика, 
а абзац: законченное информаци-
онное сообщение. Этот абзац те-
гируется определенным образом, 
и это позволяет человеку в режи-
ме онлайн выстроить для себя, 
скажем так, мини-энциклопедию 
по интересующему его сюжету. 
Причем он будет уверен в том, что 
приведенная информация — до-
стоверна. Второе, портал должен 
выступить агрегатором знаний, 
которые разбросаны в разных 
хранилищах: и в Эрмитаже, и в 
Русском музее, и в Пушкинском. И 
разным способом, начиная от уча-
стия крупных фигур в создании 
статьи и кончая просто отсылка-
ми к их книгам, картинам, к сай-
там, это знание донести. Третье: 
устройство нашего портала. Наш 
научно-редакционный комплекс 
— это ядро. Вокруг — экспертные 
сообщества, наши партнеры. И, 
наконец, самый широкий круг, мы 
назвали это «знайки»: те, кому 
знание нужно. Всей этой общно-
стью мы и будем генерировать но-
вые знания, актуализировать их — 
и транслировать их в большой 
круг незарегистрированных поль-
зователей: справки, базовые ста-
тьи, возможность создать свою 
энциклопедию по тегам. В этом 
смысле подключение этих «зна-
ек» позволяет создать — в какой-то 
степени — «Википедию» для эк-
спертов. Мы очень хотим, чтобы 
стало как можно больше «знаек» и 
чтобы «знайки» становились эк-
спертами. Только так можно ре-
шить вопросы обновления науч-
ного сообщества — подключая 
туда все время новые силы. А пути 
этого обновления — неисповеди-
мы.

Большая команда будет делать 
электронную версию?
СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: Конечно, после за-
вершения книжной версии она 
сократилась, потому что боль-
шой проект ушел. Но и в период 
работы над этим проектом госу-
дарственная поддержка Большой 
Российской энциклопедии была 
максимально формализована и 
заключалась только в закупке 
уже готовых томов. Ничего боль-
ше. Но у нас есть замечательный 
опыт издания Большой Россий-
ской энциклопедии и редактор-
ская команда — порядка 60 чело-
век. По крайней мере на этапе со-
здания, продвижения и разгонки 
портала мы, конечно, надеемся 
на государственную поддержку.

Представим себе идеального чи-
тателя энциклопедии, какого-ни-
будь студента-третьекурсника, 
который прочтет от корки до кор-
ки все 35 томов. Как изменится 
его жизнь, что с ним произойдет?
СЕРГЕЙ КРАВЕЦ: Он станет совершен-
но невыносимым студентом для 
своих преподавателей, потому 
что он их начнет поправлять по-
чти ежеминутно. Я по роду своих 
занятий вынужден был прочесть 
всю энциклопедию целиком, даже 
те разделы, в которых я ничего не 
понимаю. Но я это сделал по прин-
ципу: сдал — забыл. Иначе это 
было бы не возможно. А студент... 
Если он при этом еще сохранит в 
порядке свои умственные способ-
ности, то станет таким системати-
ческим занудой. Я бы не совето-
вал читать целый год только всю 
российскую энциклопедию. 

В конце 2017 Президент смог увидеть 35 томов «Большой Российской Энциклопедии» в Кремлевской библиотеке.

Акцент

 Мы очень хотим, чтобы стало  
больше «знаек» и чтобы «знай-
ки» становились экспертами. 
Только так можно решить 
вопросы обновления научно-
го сообщества 

Акцент

 Точка зрения  Джордано 
Бруно в тот момент времени  
была даже не альтернативная, 
а маргинальная. Поэтому 
в энциклопедию бы она 
не попала

Фото и видео «Делового 
завтрака» на сайте
rg.ru/art/1490638

КСТАТИ
Проект — более 80 000 оригинальных статей — был осуществлен под эги-
дой РАН; председателем научно-редакционного совета стал академик 
Юрий Сергеевич Осипов. 35-томник занял положенное ему место — и не 
только в Президентской библиотеке, но и в региональных книгохранили-
щах: 15—18 тысяч комплектов Большой российской энциклопедии безвоз-
мездно переданы министерством культуры в российские библиотеки. 
Коллектив создателей продолжает работать над электронной версией 
энциклопедии — теперь еще и в виде интернет-портала «Россия — терри-
тория знаний» — так решается вопрос актуализации информации. Р
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Сергей Кравец - как раз тот чело-
век, который прочел «Российскую 
Энциклопедию» целиком, от «А» 
до «Я».
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СПРАВКА «РГ»

Крупнейшие бумажные энциклопедии мира
Британская энциклопедия, или «Британника» — американская универсальная 

энциклопедия, старейшая англоязычная универсальная энциклопедия. Первое 

издание вышло в Эдинбурге в 1768—1771 гг., с 1901 года «Британника» издается в 

США. Корпус статей современной «Британники» создан преимущественно ан-

глоязычными авторами со всего мира.

Энциклопедия Эспаса — крупнейшая универсальная испаноязычная энцикло-

педия. В 1986 году вошла в Книгу рекордов Гиннесса как самая длинная из напе-

чатанных энциклопедий.  

«Итальяна», или Итальянская энциклопедия наук, литературы и искусств. Пер-

вое издание вышло в период 1925—1936 годов. Суммарное количество статей в 

энциклопедии — около 60 тысяч; примерно 50 млн слов.  
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КНИГИ Андрей Битов 
представил книгу в доме, 
где был Пушкин счастлив

Шифры судьбы

Анна Хрусталева

СБОРНИК «Арион. От Михайловского до Болдинской 
осени» Андрей Битов представил в квартире Пушкина 
на Арбате — единственном сохранившемся московском 
доме, где Александр Сергеевич жил и был счастлив. Вве-
чер обернулся философским разговором о вечности и 
таланте, о наследии и наследниках Пушкина, о свободе 
и роли поэта в жизни каждого из нас. 

Начинать читать «Арион» лучше с невероятного после-
словия. Неакадемичное, да что уж там — хулиганское, оно 
расставляет все по местам — свет, тень, акценты — и мягко 
вводящее в довольно сложное пространство книги. По 
форме — фельетон, по сути — умное и тонкое размышление 
об истоках и особенностях битовской «пушкинианы», о 
взаимоотношениях АБ и АП, о скрещениях и переплетени-
ях их судеб. Писатель Шариков — так величает себя на этих 
страницах автор послесловия, журналист и кинокритик 
Наталья Сиривля — 
называет сборник 
«лихорадочным од-
носторонним выя-
снением отношений, 
битвой, запалом», а 
на деле — «публици-
стическим, исследо-
вательским, с недю-
жинными открытиями, игривым, гневным, сдержанным, 
«разнузданным» доказательством одной-единственной 
мысли: Пушкин не хотел умирать! 

После такой инструкции «Арион» читается под осо-
бым углом, ведь теперь понятно, что в нем искать. Пуш-
кин Битова мало похож на бронзовый памятник: это че-
ловек, мечтающий о свободе, о том, чтобы вырваться «за 
флажки», скованный то царским надзором, то холерным 
карантином, заточенный в столице без права уехать 
даже в собственную деревню. При этом человек «утроен-
ный», за одну лишь первую Болдинскую осень успевший 
написать столько, сколько другому и за три земных сро-
ка не сдюжить. 

«Арион» — это не только биографические зарисовки, 
но и анализ стихов, черновиков, даже рисунков и заме-
ток на полях. Но не литературоведческий, а литератур-
ный, не научный, а писательский. Попытка одного ху-
дожника расшифровать тайные знаки и символы, заве-
щанные ему другим. Недаром, когда в финале встречи 
Битова спросили, что бы он сказал Александру Сергееви-
чу, если бы прямо сейчас распахнулись двери и поэт во-
шел в собственную гостиную, Андрей Георгиевич вспом-
нил пушкинскую зарисовку, посвященную встрече с Кю-
хельбекером в Луге в октябре 1827 года:

— Помните, там была такая строчка: «Мы кинулись 
друг другу в объятия»?! Так и тут: войди сюда Пушкин, к 
чему были бы слова?

О чувстве юмора
Чувство юмора — это возможность свободы, которая 

была объявлена Пушкиным. Его этот внутренний смех 
никогда не покидал. Пушкин потому и дожил до наших 
дней, что все его тексты читаются как живые. 

О званиях и чинах
В литературе нет и не может быть званий! Не великие, 

не замечательные, не выдающиеся, не грандиозные, а 
просто живые люди — я предпочитаю думать о классиках 
именно так. Гений — это изначально мелкое божество 
второго ряда, и нечего с ним носиться. Для меня само это 
слово связано исключительно с «культом личности». А 
то выстроили политбюро из русской литературы, и все 
перестали ее читать! Но Пушкин — это ведь не Ленин. 
«Дорогою свободной иди, куда влечет тебя свободный 
ум», а о какой свободе можно говорить, когда мы начина-
ем старательно заковывать поэтов в ранжиры оценок.

О правилах чтения
Пушкин — это единый, непрерывный текст. Препода-

вая в Америке, предложил студентам прочитать его цели-
ком, с конца и до самых первых строк. Почему так? 
Просто мне захотелось не хоронить его, а воскресить. А 
вообще тексты любого писателя, каждого из нас, можно 
свести к тире. То самое, что стоит между датами жизни.

О поэтах 
Поэты не бывают плохими людьми. Ложь, что лич-

ность может разойтись с текстом. Поэты не бывают неве-
рующими. Но вера — это не церковь, точно так же, как ли-
тература — не школьный предмет. Вера заключена в са-
мом слове. Погружение в него и дает высшее знание. 
Именно потому единственным продолжателем Пушкина 
считаю Владимира Даля. Ему умирающий Пушкин ука-
зал в бреду на книжные полки: пойдем, пойдем, выше, 
выше, выше. Даль воспринял этот призыв буквально и 
создал великое произведение — свой «Толковый словарь 
живого великорусского языка».

О наследниках
Однажды Серге. Есенинe попала посвященная Пуш-

кину анкета. Вопросы примерно такие: что дал Пушкин 
русской литературе и кого считать его наследником? От-
веты не подразумевали оригинальности, но этот уверен-
ный в себе молодой поэт и прямодушный крестьянин су-
мел вывести идеальную формулу: «Строго говоря, ника-
кого продолжения у Пушкина не было и до сих пор нет. У 
него был один ученик — и тот Лермонтов. Ведь чтобы по-
стичь Пушкина, надо с самого начала обладать недюжин-
ным талантом». 

О писателях и читателях
Откуда произошел писатель? Из читателя, прочитав-

шего правильную книжку.

КИНО На экранах «Мешок без дна»  Рустама Хамдамова

Код в мешке
Леонид Павлючик

Р
устам Хамдамов учился во 
ВГИКе у Григория Чухрая. 
Подавал надежды как ре-

жиссера, но состоялся главным 
образом как художник, чья живо-
пись хранится в Третьяковской 
галерее, Эрмитаже и частных 
коллекциях по всему миру. C 
кино у Хамдамова сложился 
странный и мучительный роман. 

Принято говорить о гениаль-
ности Хамдамова-режиссера, но 
очевидных доказательств тому 
не так уж много. Его первая, сту-
денческая, работа «В горах мое 
сердце» не сохранилась. «Неча-
янные радости» по сценарию Ан-
дрея Кончаловского не был за-
кончен, пленку смыли, молодой 
Никита Михалков, спасая кино-
студию, переснял кино под назва-
нием «Раба любви». Перестроеч-
ная картина Хамдамова «Анна 
Карамазофф» с Жанной Моро в 
главной роли была показана на 
Каннском кинофестивале, лавров 
не снискала, затем ее спрятал в 
сейфе французский продюсер, 
похоже, навсегда. Относительно 
недавние «Вокальные паралле-
ли» и «Бриллианты. Воровство» 
были показаны на фестивалях, но 
в прокат не вышли. 

«Мешок без дна» (получил на 
Московском кинофестивале 
Спецприз жюри), — первая кар-
тина Хамдамова, которая про-
рвалась к зрителям. По замыслу 
режиссера фильм — экранизация 
новеллы японского классика 
Акутагавы «В чаще», уже одна-

жды перенесенной на экран Аки-
рой Куросавой («Расемон»). Без 
специальных предуведомлений 
догадаться об этом трудно, а то и 
невозможно. Ни по содержанию, 
ни по стилистике «Мешок без 
дна» не имеет ничего общего с 
этими шедеврами. Действие пе-
ренесено на российскую почву, 
весьма, впрочем, условную. Вме-
сто самурая и разбойника появи-
лись, с одной стороны, персона-
жи русских народных сказок — 
царевна (Елена Морозова), царе-
вич (Андрей Кузичев), Баба-Яга 
(Алла Демидова), с другой — пер-
сонажи сказок восточных. Так, 
после длинного и чрезвычайно 
живописного пролога фильм от-
крывает некая фрейлина царско-
го двора, выполняющая функции 
Шехерезады (Светлана Немоляе-
ва), которая на ночь рассказыва-
ет скучающему то ли императо-
ру, то ли Великому князю (Сер-
гей Колтаков) страшные исто-
рии из прошлого.

Век XVIII и век XIII, царские 
апартаменты и лесная чаща при-
хотливо сменяют на экране друг 
друга, рождая в кадре всевозмож-
ные стилевые, жанровые контра-
сты. И вся эта чересполосица при-
правлена звучащими цитатами 
из Хорхе Луиса Борхеса и Ролана 
Барта, визуальными цитатами из 
шедевров мирового кино от Жана 
Виго до Микеланджело Антонио-
ни, живописными аллюзиями от 
Васнецова до итальянца Джорд-
жо Моранди, рисовавшего запы-
ленные бутылки, которые «пы-
лятся» и в кадре хамдамовского 

фильма. Причем и зачем здесь бу-
тылки — бог весть. Но, наверное, 
так надо. Феноменально образо-
ванный Хамдамов изобильно, ще-
дро,  как из бездонного мешка, до-
стает и выплескивает на экран ал-
люзии, ассоциации, зачастую по-
нятные, похоже, только ему одно-
му. В лучшем случае — еще и чле-
нам его команды. Пять операто-
ров, задействованных на съемках 
фильма, работа над которым шла 
пять лет, показывают на экране 
образцы фантастической красо-
ты. Неожиданные ракурсы, тон-
кая игра света и тени, эффекты 
сфумато. Пластическое, визуаль-
ное пиршество, которым можно 
наслаждаться все полтора часа, 
если, конечно, не делать попыток 
понять, что происходит на экра-
не. Что, к примеру, значат плюше-
вые медведи? Или люди-грибы, 
делающие гимнастику? Но может 
и не надо вникать в зигзаги пра-
ктически отсутствующей драма-
тургии, а тем паче искать в филь-
ме скрытые смыслы, особенно 
если их там не окажется? Может, 
достаточно просто отдаться пле-
нительному и вольному потоку 
художнического сознания, этому 
бездонному колодцу памяти, бес-
сюжетным, волшебным черно-
белым снам, которые приснились 
Рустаму Хамдамову? Редко, но  
случается, что одни и те же сны 
снятся очень разным людям…

ПРЕМИЯ

«Лицей» начал 
прием работ

ОТ 15 И СТАРШЕ

Анастасия Кейзерова

ЕЖЕГОДНАЯ премия «Лицей» 
имени Александра Пушкина от-
крыла второй сезон: начался при-
ем работ. В конкурсе могут при-
нять участие прозаики и поэты 
15–35 лет. Для этого им необходи-
мо прислать прозаические произ-
ведения (романы, повести, сбор-
ники повестей и/или рассказов) 
объемом от 4 до 12 авторских пе-
чатных листов и поэтические 
произведения объемом от 150 до 
700 строк, ранее не выдвигавшие-
ся на национальные литератур-
ные премии. Можно выдвигать 
как опубликованные работы, так 
и рукописи. 

Номинировать произведения 
на конкурс могут сами авторы, а 
также региональные книжные из-
дательства и СМИ. Прием работ 
завершится 28 февраля.

В Короткий список войдут не 
более двадцати произведений. Ла-
уреатов назовут в день рождения 
Александра Пушкина 6 июня. 

Напомним, что в прошлом 
году первое место в номинации 
поэзия занял Владимир Косогов, 
второе — Дана Курская, третье — 
Григорий Медведев. В прозе пер-
вой стала Кристина Гептинг с по-
вестью «Плюс жизнь». Второе ме-
сто заняла Евгения Некрасова и 
ее сборник «Несчастливая Мо-
сква». Третье — Андрей Грачев со 
сборником «Немного о себе».

Книга с произведениями лау-
реатов — трех поэтов и трех проза-
иков — уже выпущена в АСТ «Ре-
дакцией Елены Шубиной». По-
весть Кристины Гептинг «Плюс 
жизнь» обещает экранизировать 
сценарист и продюсер, генераль-
ный директор кинокомпании 
HHG Владислав Пастернак. Кон-
тракт уже заключен.

«Год назад я была уверена, что 
литературные премии дают дру-
гим книгам и другим людям, — го-
ворит Кристина Гептинг. — Мне 
казалось, что издательские кон-
тракты и договоры об экраниза-
ции тоже подписывают другие 
люди. Что общаются с читателя-
ми и читают рецензии на свои 
тексты — тоже эти самые другие. 
Но благодаря премии «Лицей» 
оказалось, что все это вполне 
могу делать и я. Желаю всем уда-
чи и веры в себя. Ну, и миллион». 

Подробную информацию о 
премии, условиях участия и по-
рядке выдвижения произведе-
ний можно узнать на официаль-
ном сайте премии www.
pushkinprize.ru

ТЕАТР 
Шекспир 
заговорил 
по-осетински

КЛАССИК 
ПОШЕЛ В ГОРУ

Ольга Штраус, Санкт-Петербург

«ДВЕНАДЦАТАЯ ночь» явилась 
на осетинской сцене впервые. И 
впервые труппа Дигорского дра-
матического театра сыграла 
Шекспира. А комедия «Двенад-
цатая ночь» переведена на один 
из диалектов осетинского язы-
ка — дигорский. И впервые в со-
здании спектакля для Владикав-
каза приняли участие специали-
сты Мариинского театра.

Лариса Гергиева, художест-
венный руководитель Нацио-
нального театра оперы и балета 
(с недавних пор он филиал Мари-
инки), говорит, что «давно меч-
тала представить нашей публике 
«Двенадцатую ночь». Театралы 
Северной Осетии Шекспира зна-
ют и любят, но чаще здесь стави-
лись его трагедии».  

Постановщик спектакля 
французский режиссер Ален Ма-
ратра, воспитанник Питера Бру-
ка, не первый раз сотрудничает с 
Дигорским драматическим. Его 
«Дон Жуан» на дигорском языке 
два года назад стал одним из пер-
вых опытов обращения театра к 
классике. «Шекспиру важно со-
общить зрителю то, что он хочет 
сказать, и дело тут не в красотах 
стиля», — уверен режиссер. 

Пьесу перевел на дигорский с 
английского (то есть без помощи 
русских версий) артист театра и 
исполнитель роли герцога Орси-
но Альберт Хадаев. На премьеру 
пришел лингвист, составитель 
словаря дигорского языка Федар 
Токазов — профессор отметил со-
чность и выразительность пере-
вода. «Оказывается, язык Шекс-
пира удивительно ложится на 
дигорский, — замечает и Лариса 
Гергиева. — Их роднит какая-то 
общая смачность выражений!»

После трех премьерных пока-
зов спектакль введен в реперту-
ар театра. Как сообщила Лариса 
Гергиева, в планах его гастроли в 
других городах России. 

Прямая речь Борис Гребенщиков — о своей выставке и готовящемся 
альбоме «Аквариума»

Время луны

Александр Алексеев 

Б
о р и с  Гр е б е н щ и к о в 
представит в петер-
бургском музее «Эрар-
та» экспозицию «Азбу-
ка лунного света» 26 

января: живопись и рисунки. Ли-
дер «Аквариума» рассказал обо-
зревателю «РГ» о своей менее из-
вестной ипостаси.

Эта выставка — попытка вопло-
тить в живописи и графике эмо-
ции и мысли, которые не умеща-
ются в песни? 
БОРИС ГРЕБЕНЩИКОВ: Картины я пишу 
просто потому, что мне нравится 
писать по холсту маслом. Гото-
вятся выставки в Париже и Нью-
Йорке… В середине 70-х годов я 
обнаружил на чердаке сельского 
дома моей первой жены Наташи 
пустые загрунтованные холсты и 
краски ее деда и понял, что обя-
зан немедленно попробовать. И 
мне понравилось. 

Живописью увлекались Виктор 
Цой, Георгий Гурьянов, «Мить-
ки», Эдмунд Шклярский («Пик-
ник»)… Вы скорее конкурирова-
ли или помогали друг другу ? 
БОРИС ГРЕБЕНЩИКОВ: Учился всему 
сам и до сих пор учусь, поэтому 
охотно принимаю советы и под-
сказки. Хотя к 1987 году у меня 
за плечами уже было несколько 

выставок с «Митьками». И, на-
верное, я все-таки счастливый 
человек, поскольку даже не уве-
рен, что в жизни есть «главные» 
дела. Я просто занимаюсь живо-
писью, потому что люблю это де-
лать. Я пишу песни, картины и 
радиопередачи потому, что мне 
нравится создавать то, чего в 
мире еще нет. 

В музыке да и в литературе вы 
уже, наверное, давно научились 
не обращать внимания ни на чьи 
мнения. В живописи вам это уда-
ется?
БОРИС ГРЕБЕНЩИКОВ: Я прислушива-
юсь ко всем мнениям, однако 
внутри меня есть компас, кото-
рый показывает истинный курс 
вне зависимости от любых мне-
ний.

Вы подбирали эти работы под 
некую метафизическую концеп-
цию, где загадочное перемежает-
ся с реальным — особенно ночью 

и в непредсказуемых пропорци-
ях? 
БОРИС ГРЕБЕНЩИКОВ: Это просто все 
картины, которые на данный мо-
мент у меня есть. Еще одна боль-
шая и любимая осталась в Лондо-
не, ее не перевезти, и две ждут в 
Париже открытия выставки. Все 
остальные раскуплены или пода-
рены.

Эти картины — плод вашей фан-
тазии или вы рисовали с натуры? 
БОРИС ГРЕБЕНЩИКОВ: Я просто пишу 
то, что хочется увидеть. Но полу-
чается всегда не то, что думал; 
пишу, не представляя себе, куда 
это меня заведет. Это естествен-
ный процесс, без тени мысли, 
без идей и концепций. Есть сре-
ди пейзажей, например, такое 
вполне реальное место — холм 
Гластонбери Тор в юго-западной 
Англии. Говорят, что под ним 
долгое время была скрыта чаша 
Св. Грааля. Однажды ночью я 
встречал там свой день рожде-

ния. И перед рассветом появи-
лись эти три розовых облака. 
Так что картина — практически с 
натуры.

Почему для афиши выставки вы 
выбрали именно эту картину: 
мрачный пейзаж, черная баш-
ня — и, откуда-то, три розовых 
облака как символ надежды на 
чудо?
БОРИС ГРЕБЕНЩИКОВ: Вы знаете, я сов-
сем не интересуюсь символами и 
концепциями. Мне просто пока-
залось, что эта картина — именно 
то, что нужно для афиши. Ну и 
опять-таки Святой Грааль не по-
мешает (улыбается). 

Как складывался ваш художест-
венный вкус и был ли он зависим 
от музыки? 
БОРИС ГРЕБЕНЩИКОВ: Для меня моя 
живопись с моими песнями ни-
как не связана. Но картины я 
пишу всегда под музыку — какая 
музыка, такие и картины получа-
ются. Да и музыка ночью по-дру-
гому звучит, хотя когда рисуешь, 
про нее забываешь сразу же. 

И поэтому вас чаще всего влечет 
именно к загадочным пейзажам?
БОРИС ГРЕБЕНЩИКОВ: Не вижу в них 
ничего загадочного. Впрочем, 
разве жизнь не загадочна, если 
внимательнее присмотреться?! 
Еще раз скажу — я не закладываю 

смысла ни в песни, ни в картины. 
И не посвящаю их людям. Поэто-
му все картины мне — по-разно-
му — дороги.

Под чью музыку лучше пишутся 
картины?
БОРИС ГРЕБЕНЩИКОВ: Боюсь, что ри-
совать картины, слушая самого 
себя, было бы вершиной нарцис-
сизма. Слушаю все, что в обыч-
ной жизни не послушаешь, от Ро-
берта Палмера до Дебюсси. По-
следние две картины писал под 
новый саундтрек радиохедовско-
го Джонни Гринвуда и новый аль-
бом Роджера Ино.

В конце 2017-го вышел сингл 
«Аквариума» с песнями 70—80-
х… Думаете ли вы уже и о новом 
диске?
БОРИС ГРЕБЕНЩИКОВ: Новый альбом 
закончен, называется «Время 
N», вчера мы как раз прослуши-
вали его с группой и друзьями. 
Он скоро выйдет. Там девять пе-
сен. А из известных только одна — 
«Песни Нелюбимых». Этот аль-
бом — про сегодня. А из незапи-
санных песен из древности уже 
почти ничего не осталось. Хотя... 
есть еще парочка. Но так много 
нового материала, что пока не до 
них.

Талантлив? Во всем! 
Борис Борисович Гребенщиков — 
музыкант, мыслитель, художник.

В японской новелле поселились персонажи... русских сказок!

Акцент

 Новый альбом «Аквариума» 
закончен и называется 
«Время N»

Гений — это мелкое 
божество второго 
ряда

Все главные новости 
из мира кино читайте 
в спецпроекте «Кинократия» 
kino.rg.ru

Андрей Битов относится к классикам как к живым людям.
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СИТУАЦИЯ Почему родители 
не пустили детей в школу

Директора 
вызвали к доске

Ирина Борисова

УЧЕБНАЯ четверть в одной из московских школ — номер 
734, известной как Школа самоопределения Тубельско-
го, началась со скандала. 

Родители не пустили в школу детей, но пришли сами 
на митинг против действий директора. Он, по их мне-
нию, самовольно в каникулы демонтировал спортивный 
уголок, который находился в холле. Директору предъя-
вили ультиматум — вернуть конструкции назад. Демон-
таж спортивного комплекса стал последней каплей в 
противостоянии родителей и директора школы. 

Школа Тубельского, надо сказать, не совсем обычная. 
Большое внимание там уделяется самоуправлению, фор-
мированию активной жизненной позиции учеников, од-
ним словом, воспитанию.  

«В школе сложилась ситуация СОВМЕСТНОСТИ кол-
лектива детей, учителей, родителей. Годами выращива-
лось неприятие бюрократического, формального подхо-
да к делу, к людям. Коллегиальное управление школой 
было реальностью. Была написана школьная Конститу-
ция. Никакие уроки обществознания или лекции по пра-
ву не могут дать той  мотивации, которая возникает у ре-
бенка, участвующего в создании и принятии законов, ка-
сающихся непосредственно его прав и обязанностей. 
Главным законодательным органом школы был ее Совет, 
в который входили ученики, учителя, родители. Это учи-
ло умению отстаивать свое мнение, признавать и ува-
жать чужое. Позже Совет школы заменил Управляющий 
совет, собирающийся значительно реже. Но выборы в 
него проходили так же, как раньше. Одновременно с вы-
борами в Совет про-
ходили и выборы в 
Суд чести, куда вхо-
дили и взрослые, и 
дети, способные 
справедливо разре-
шать конфликты» - 
рассказали в коллек-
тивном исьме в ре-
дакцию «РГ»  учите-
ля школы 734. 

Еще одна особен-
ность школы — рабо-
та по принципу пол-
ного дня. Именно на 
это нацелены сегодня все школы.  Все кружки, занятия и 
мастер-классы для детей в 734-й школе были бесплат-
ные, а выбор дополнительных занятий был всегда очень 
большой. 

По словам родителей, с приходом нового директора 
многое в школе изменилось: суд чести упразднили, 
кружки и продленка стали платными, а часть педагогов 
уволили. Самое печальное, что общего языка новому ди-
ректору и родителям найти пока не удалось.

В сложной ситуации сегодня оказались многие школы 
с авторскими методиками преподавания и программа-
ми, которые не очень укладываются в единые стандарты. 
Например, программы Эльконина-Давыдова, Занкова, 
которые когда-то считались самыми подходящими для 
одаренных учеников, сейчас остались в немногих клас-
сах, да и то только в началке. Гуманная педагогика Шал-
вы Амонашвили не предполагает, что дети за полгода в 
первом классе должны выучить букварь назубок и бегло 
читать. Реальное школьное самоуправление — вообще 
нонсенс при подушевом финансировании и единонача-
лии директора. 

Директоров-педагогов во многих школах сменили 
управленцы и менеджеры. Они знают, как составить от-
чет по закупкам, но Макаренко и Ушинский от них так же 
далеки,  как Владивосток от Калининграда.  

В 734-й школе 25 января пройдет открытый управля-
ющий совет, с онлайн-трансляцией. Может быть, так ро-
дители и директор услышат друг друга? 

РАКУРС Из-за холодов занятия в некоторых школах отменили

Опять каникулы
Константин Балагаев, 
Татьяна Кузнецова, 
Михаил Пинкус

В
чера из-за сильных морозов 
были отменены занятия в 
школах Югры, Ямала и Тю-

менской области. Самую низкую 
температуру зафиксировали в 
Югре — минус 40 градусов, на 
территории Ямала столбики тер-
мометров опустились до минус 
39, а в Тюмени — до минус 32 гра-
дусов. 

В ХМАО отменили занятия 
для всех школьников. На Ямале 
и в Тюменской области остались 
дома в основном ученики млад-
ших и средних классов, которые 
учатся во вторую смену. 

Судя по прогнозам синопти-
ков, младшие школьники из 
этих регионов проведут дома 
почти всю неделю. До минус 15—
18 градусов воздух «прогреет-
ся» лишь к пятнице-субботе. 
Между тем занятия для старше-
классников могут возобновить-

ся и раньше — к четвергу в север-
ных Югре и ЯНАО ожидается 
«потепление» до минус 30 гра-
дусов. Несмотря на отмену заня-
тий, школы открыты, там дежу-
рят учителя.

В Алтайском крае, где темпе-
ратура в последние дни опускает-
ся до 35—38 градусов ниже нуля, 
занятия в школах не отменили. 
Решение, отправлять детей на 
уроки или нет, оставили за роди-
телями. Для тех, кто остался 
дома, предусмотрено дистанци-
онное обучение, отметили в реги-
ональном минобрнауки. 

— Школа работает в любые 
морозы. Уроки проводятся, 
даже если в классе два-три уче-
ника, — рассказал корреспон-
денту «РГ» директор гимназии 
№ 40 Александр Овсиевский. 

А вот в соседнем Горно-Ал-
тайске остались дома ученики 
1—6 классов. В некоторых сель-
ских районах временные кани-
кулы начались у школьников 
1—9 классов. Еще в ряде школ 

сдвинули начало занятий с 8.00 
на 11.00. 

На Южном Урале, где к утру 
понедельника температура упа-
ла до минус 28 градусов, занятия 
в школах отменили только на юге 
области. В степном Карталин-
ском районе завьюжило так силь-
но, что дома остались дети с 1-го 
по 9-й классы. Зато в Магнитке 
спохватились лишь к обеду, отме-
нив занятия в начальной школе 
из-за сильного ветра — утренний 
морозец не показался чиновни-
кам чем-то экстремальным. 

Решение об отмене уроков в 
Челябинской области принима-
ют муниципалитеты. А если 
речь идет о сельском районе, то 
и администрация школы.

В Челябинске при температу-
ре ниже минус 28 градусов и ско-
рости ветра свыше 5 метров в се-
кунду отменили занятия для 
всех. Ученики с 1-го по 9-й клас-
сы в ветреную погоду получают 
освобождение при минус 26. А 
малыши, когда ниже 25 градусов.

ВУЗЫ

Иностранцев
возьмут 
в бесплатную
магистратуру

ПРИЕМ 
ОНЛАЙН

Петр Ильин

ИНОСТРАННЫЕ студенты смо-
гут досрочно поступить и бес-
платно учиться в магистратуре 
лучших вузов России.

Условие одно: победа в Ме-
ждународной олимпиаде Open 
Doors: Russian Scholarship 
Project. Заявку на первый этап 
отбора можно направить до 16 
февраля. Участвовать в олимпи-
аде может гражданин любой 
страны и наши соотечественни-
ки, живущие за границей. 

Первый этап олимпиады — за-
очный, участнику надо отпра-
вить свое портфолио. Затем 
пройдет заключительный этап — 
онлайн-тестирование, которое 
будет проводиться с 5 по 15 мар-
та. Итоги подведут в конце мар-
та. В этом году олимпиада прово-
дится по четырем профилям: ма-
тематика, информатика, эконо-
мика и физика. Олимпиадные за-
дания можно выполнять на рус-
ском или английском языке.

В минобрнауки пояснили: по-
ступать в вузы можно по системе 
«одного окна» — абитуриент мо-
жет выбрать любой из 500 рос-
сийских университетов в 80 горо-
дах страны. Победители и призе-
ры олимпиады зачисляются в вы-
бранный вуз еще до начала при-
емной кампании и обучаются  
бесплатно.

ШКОЛА

Когда 
за двойку 
не накажут

С ПРАВОМ 
НА ОШИБКУ

Наталья Лихачева

ВЕСНОЙ во всех российских 
школах для учеников 4-х и 5-х 
классов пройдут Всероссийские 
проверочные работы (ВПР).

Если школы захотят, то смо-
гут провести такие проверочные 
работы для 6-х и 11-х классов.

Одиннадцатиклассники бу-
дут писать контрольные по тем 
предметам, которые не выбрали 
для ЕГЭ. 20 марта пройдет про-
верочная работа по иностран-
ным языкам (английскому, не-
мецкому и французскому), 21 
марта — по истории, 3 апреля — 
по географии, 5 апреля — по хи-
мии, 10 апреля — по физике, 12 
апреля — по биологии. 

Проверочную работу по геог-
рафии разрешается провести и в 
10-м классе. Все зависит от учеб-
ного плана школы. Шестые клас-
сы в этом году участвуют в ВПР в 
режиме апробации. 

Для четвероклассников прове-
рочная работа по русскому языку 
разбита на две части. 17 апреля 
они напишут первую часть, а 19-
го — вторую. Затем будут матема-
тика и окружающий мир. 

Пятиклассникам предстоит 
написать проверочную работу 
по русскому языку, математике, 
истории, биологии.

В Рособрнадзоре напомнили, 
что проверочные работы долж-
ны проводиться на втором или 
третьем уроке. Время, которое 
отводится на работу, — один-два 
урока. 

— Работы выполняются по за-
даниям, разработанным на феде-
ральном уровне, и проверяются 
по единым критериям, — уточни-
ли в Рособрнадзоре. 

Проверяют задания школь-
ные учителя. Как быть, если по-
лучил на проверочной работе 
двойку? «Оценки за ВПР не влия-
ют на получение аттестата и на 
перевод в следующий класс» — 
напомнили в Рособрнадзоре.

От первого лица  Каких первокурсников ждет Виктор Садовничий  

В МГУ? Без экзаменов

Ирина Ивойлова

В 
этом году МГУ примет 
около 10 тысяч студен-
тов на 43 факультета. 
Сколько экзаменов 
надо сдавать, чтобы 

учиться в МГУ? Нужна ли посту-
пающим медсправка? На каких 
факультетах будет самый высо-
кий конкурс? На вопросы абиту-
риентов ответил ректор МГУ 
Виктор Садовничий. 

«Надо ли при поступлении в МГУ 
сдавать дополнительное вступи-
тельное испытание победителям 
и призерам олимпиад школьни-
ков?»
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Нет, они посту-
пают без экзаменов, по тому про-
филю, по которому стали победи-
телями или призерами олимпи-
ад. Но надо набрать на ЕГЭ не 
меньше 75 баллов по этому пред-
мету.

«Как влияют результаты ОГЭ в 
девятом классе на поступле-
ние?»
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Результаты ОГЭ 
не учитываются, для поступле-
ния надо иметь результаты еди-
ного госэкзамена в 11-м классе.

«Нужен ли ЕГЭ по английскому 
языку для поступления на юри-
дический факультет?»
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Нет, не нужен. 
При поступлении на юрфак надо 
будет принести ЕГЭ по истории, 
обществознанию, русскому язы-
ку и сдать дополнительное всту-
пительное испытание по общест-
вознанию. Проходной балл в 
прошлом году на юрфаке на бюд-
жетном отделении был 347 бал-
лов за четыре экзамена. 

 «Когда будет известно расписа-
ние дополнительного вступи-
тельного испытания по химии?»
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Дополнитель-
ные вступительные испытания 
есть на всех факультетах МГУ. 

Расписание будет объявлено на 
сайте не позднее 1 июня. 

«Хочу подать документы на фа-
культеты МГУ, где есть дополни-
тельный экзамен по истории. 
Сколько раз придется сдавать 
историю — один или на каждый 
факультет по отдельности?»
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Нет, сдавать эк-
замен вам придется один раз, а 
мы уже потом будем смотреть на 
результаты применительно для 
тех факультетов, куда вы подали 
документы. 

«Можно будет перевестись с 
бюджета в МГУ на бюджет в фи-
лиал МГУ в Севастополе?»
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Да, при опреде-
ленных условиях такая возмож-
ность есть. В филиале открыто 10 
направлений подготовки, напри-
мер, психология, биология, фи-
зика, география, прикладная ма-
тематика и информатика.

«Планирую сдавать ЕГЭ в резер-
вные дни. Можно подавать доку-
менты, если на руках еще нет ре-
зультатов ЕГЭ?»
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Для подачи до-
кументов ЕГЭ пока не требуется, 
можно представить позже. 

 «Нужно ли приносить медицин-
скую справку для поступления в 
МГУ?»
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Медицинская 
справка нужна только для посту-
пления на факультет фундамен-
тальной медицины, психологии  

на специальности «психология и 
педагогика девиантного поведе-
ния».

«Приносить или нет в приемную 
комиссию копию итогового со-
чинения и заверенную копию ат-
тестата?»
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Распечатывать 
и приносить сочинение не требу-
ется, мы его будем учитывать в 
качестве индивидуального до-
стижения, но проверим по элек-
тронной базе. Копия аттестата 
нам тоже не нужна. Но вы долж-
ны будете обязательно принести 
оригинал для зачисления. 

«Собираюсь закончить 11-й 
класс экстерном. Повлияет ли 
это как-то на поступление?»
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Нет, никак не 
повлияет. Важно, чтобы вы закон-
чили школу и получили аттестат.

 «Предоставляется ли поступаю-
щим место в общежитии?» 
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Да, на время эк-
заменов мы предоставляем всем 
место в общежитии. 

«Есть ли в МГУ специальность 
«экстремальная психология»?
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Да, с 2016 года 
на факультете психологии от-
крыта кафедра экстремальной 
психологии. Студенты обучают-
ся по двум специализациям: 
«Психология чрезвычайных и 
экстремальных ситуаций», это 
специальность «Клиническая 
психология» и «Психология без-

опасности» — специальность 
«Психология».

«На каких факультетах МГУ есть 
специалитет?»
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Это 12 специ-
альностей. В том числе — мехмат, 
физфак, химфак, фундаменталь-
ная медицина, Высшая школа 
культурной политики, Высшая 
школа перевода и другие. В этом 
году мы набираем первый курс 
на космический факультет, где 
тоже будет специалитет, рассчи-
танный на 6 лет.

«Я учился в аспирантуре в дру-
гом вузе, но был отчислен по 
собственному желанию. Возь-
мут ли меня в бесплатную аспи-
рантуру в МГУ?»
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Да, не важно, 
где вы учились. Если вы наш ма-
гистрант, вас рекомендовали к 
зачислению, проблем нет. 

«Куда идут работать выпускни-
ки Высшей школы государствен-
ного аудита?»
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Создание Выс-
шей школы государственного ау-
дита было инициировано Счетной 
палатой. Предполагалось, что вы-
пускники пойдут работать туда. 
Сейчас они очень востребованы в 
минфине, Следственном комите-
те, аудиторских компаниях, ком-
мерческих фирмах, и спрос на них 
очень большой. Но и требования к 
поступлению высочайшие. Про-
ходной балл на бюджете в прош-
лом году на специальности «эко-
номика» был 364, на «юриспру-
денции» — 359 баллов за четыре 
экзамена.

«Какую роль играет сочинение 
при поступлении на экономиче-
ский факультет?»
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Если вы его пи-
сали, за него вам могут добавить 
до 3 баллов. 

«Есть ли в МГУ военная кафе-
дра?»

ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: У нас есть фа-
культет военного обучения, где 
готовят офицеров запаса. Чтобы 
поступить туда, надо выдержать 
конкурс. Недавно министр обо-
роны Сергей Шойгу выдвинул 
идею дать возможность учиться 
военному делу будущим сержан-
там и рядовым во время обуче-
ния в вузе, чтобы они потом не 
делали перерыв на год для служ-
бы в армии. Мы поддержали эту 
программу, и по субботам ребя-
та, которые хотят пройти этот 
курс, ходят на занятия.

«В МГУ поступает много олим-
пиадников. А как они потом 
учатся?»
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Мы вели такой 
мониторинг,  олимпиадники 
учатся на уровне100-балльников 
или 90-балльников ЕГЭ. Подав-
ляющее большинство победите-
лей и призеров, как правило, под-
тверждают свои дипломы и льго-
ты. Такую проверку мы будем 
продолжать.

« Как стать востребованным уче-
ным молодому человеку, кото-
рый к этому стремится?»
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Совсем недавно 
мы открыли Программу по созда-
нию новых лабораторий под ру-
ководством молодых ученых. Это 
11 лабораторий по таким совре-
менным направлениям, как био-
инженерия, биоинформатика, 
искусственный интеллект, иссле-
дования памяти человека, жид-
кие кристаллы.

«Не поздно ли в 37 лет поступать 
на факультет фундаментальной 
медицины?»
ВИКТОР САДОВНИЧИЙ: Никаких огра-
ничений по возрасту для посту-
пления нет. У нас был случай, ког-
да на физический факультет при-
шел поступать 73-летний чело-
век. 

Виктор Садовничий: На 43 факуль-
тета МГУ в этом году смогут посту-
пить около 10 тысяч человек.

Даже если в школу придут два ученика, с ними проведут занятия.

Акцент

 В этом году мы набираем пер-
вый курс на космический 
факультет, где будет специа-
литет, рассчитанный на 6 лет

МЕЖДУ ТЕМ 
У читателей «Российской газе-
ты» в эти дни есть возможность 
обратиться прямо к министру 
образования и науки России Ольге 
Юрьевне Васильевой.
Спрашивайте обо всем, что вол-
нует вас. Когда школы перейдут 
на пятидневку? Может ли дирек-
тор школы урезать зарплату учи-
телю? Какой должна быть на-
грузка у преподавателя вуза? Кто 
должен платить за учебники — ро-
дители или школа?.. Все вопросы 
мы передадим министру, а отве-
ты на самые интересные из них 
опубликуем в газете и на сайте.

КОММЕНТАРИЙ

Сергей Москаленков, 
директор школы № 734, Москва:

 — Как говорится, «хочешь что-то изменить — начни с 
себя», поэтому я приношу свои извинения за поспешно при-
нятое решение. Я слишком резко и, как стало понятно, нео-
жиданно для многих родителей принял решение о демон-
таже спорткомплекса, мне следовало начать долгий и 
тщательный процесс согласования. Мы все стали свидете-
лями того, к чему приводят такие быстрые действия, 
даже если намерения исключительно позитивные, и это 
послужило мне хорошим уроком. Но, с другой стороны, ведь 
именно это решение положило начало очень важному и 
большому обсуждению множества вопросов в школе, кото-
рые требуют внимания. Может быть, мы впервые серьез-
но стали обсуждать самое существенное в нашей школе. 
Мы учимся друг друга слышать и вместе ищем новые ре-
шения. Создали рабочую группу по восстановлению спор-
тивного комплекса. Вместе с рабочей группой изучаем 
опыт передовых школ в организации пространства, чтобы 
найти лучшее решение для нашей школы. 
Технологии развиваются слишком быстро, и мы не можем 
себе позволить отставать, поэтому новые свежие идеи не 
помешают. Удобный и надежный комплекс, собранный из 
новейших безопасных и экологических материалов с мно-
жеством вариаций и с минимальной травматично-
стью, — разве это плохо?
Когда я говорю о новом и позитивных переменах, подчерки-
ваю, что первичны для нас, для меня — общие ценности, 
единые для всей системы образования. 
Сохранение уникальности Школы Тубельского вместе с 
внедрением новых решений и новых идей — наша общая за-
дача.

В сложной ситуа-
ции оказались мно-
гие школы с авторс-
кими программами 
и методиками пре-
подавания 

Задайте вопрос главе 
минобрнауки на сайте 
rg.ru/art/1498819

Герой Олега Борисова директор школы Борис Свешников 
(справа) считал, что главное — уважение к личности ученика, 
терпение и диалог.
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ  Фернандес
выиграл в Москве шестой
чемпионский титул 

Тулуп для Хави

Анна Козина

НА МОСКОВСКОМ чемпионате Европы по фигурному 
катанию испанец Хавьер Фернандес выиграл свой шестой 
титул подряд. В современной истории больше европей-
ских золотых медалей только у Евгения Плющенко — семь.

На счету Фернандеса есть еще две победы на чемпио-
натах мира и обидное четвертое место на Олимпиаде в 
Сочи. В Пхенчхане он постарается все-таки попасть на 
олимпийский пьедестал. О своей подготовке, соперниках 
и порой бессмысленной гонке за четверными прыжками 
Фернандес рассказал корреспонденту «РГ».

Хави, последнее время мы все чаще наблюдаем за паде-
ниями фигуристов. Вам не кажется, что погоня за четвер-
ными прыжками зашла слишком далеко? 
ХАВЬЕР ФЕРНАНДЕС: Падения, как ни крути, портят впечатле-
ние от выступления. Поэтому во всем нужен баланс. На 
мой взгляд, есть два способа усложнить программу: уве-
личить количество четверных или, что выбираю я, 
усложнить заходы на эти прыжки и работать над «тран-
зишнами», то есть связующими элементами. Это делает 
программу более цельной, музыкальной, эффектной для 
восприятия. 

Если же говорить 
о количестве четвер-
ных прыжков, то чем 
их больше, тем боль-
ше усталость и риск 
получить травму. И 
это проблема моло-
дых фигуристов. 
Они пытаются сде-
лать все и сразу, не 
давая телу адаптиро-
ваться к нагрузкам, 
почувствовать себя 
комфортно при ис-
полнении элемента. 
И я, и олимпийский чемпион Юдзуру Ханю действовали 
шаг за шагом: сначала добавили тройной аксель, потом 
четверной, через год или два еще один. В этом случае 
можно откатать сбалансированную программу, где бу-
дут и прыжки, и скольжение, и интерпретация.

У Этери Тутберидзе, тренера чемпионок Загитовой и 
Медведевой, есть 13-летняя ученица, которая уже пыта-
ется исполнять четверной на официальных стартах. Это 
будущее и женского катания?
ХАВЬЕР ФЕРНАНДЕС: Да, это эволюция фигурного катания. Но 
у женщин ситуация немного другая. Четверные, как и 
тройной аксель, который исполняли японка Мираи На-
гасу, ваша Елизавета Тутктамышева, будут делать выбо-
рочно. Поэтому девушки сейчас и катаются намного 
стабильнее. А парни из первой двадцатки поголовно 
вставляют в программы по несколько четверных, хотя 
на тренировке не могут приземлиться даже с одного. Вот 
это мне непонятно. Даже когда я смотрю на своих конку-
рентов — американца Нэтана Чена, японцев Шома Уно и 
Юдзуру Ханю, я понимаю, что с меньшим количеством 
четверных, но с чистым прокатом я выгляжу не так пло-
хо на их фоне. 

Возраст наверняка влияет на вашу позицию?
ХАВЬЕР ФЕРНАНДЕС: Возраст играет против нас. Мне 26, и у 
меня уже седые волосы. Но это нормально. Конечно, я не 
могу что-то делать так, как пять лет назад. Поэтому неко-
торые и перестают кататься, ведь тело перестает их слу-
шаться. Умные спортсмены понимают, когда нужно оста-
новиться. Но я чувствую, что могу продолжать бороться. 
Поэтому я здесь. Просто разумно, избирательно подхожу 
к тренировкам, распределяю силы. Сейчас я обычно де-
лаю по два прыжка каждого вида — два тройных акселя, 
два четверных тулупа и т.д. — и прогоняю программу. 
Если все хорошо, я ухожу со льда. Не вижу смысла трени-
роваться до изнеможения.

Для фигурного катания в Испании вы и так сделали очень 
много. Но говорите, что очень хотите выиграть медаль на 
Олимпиаде. Учитывая четвертое место в Сочи, желание и 
ожидание результата давит?
ХАВЬЕР ФЕРНАНДЕС: Напряжение перед Олимпиадой в прин-
ципе велико. Мы с тренером Брайаном Орсером и Юдзу-
ру даже приняли решение тренироваться в разное время. 
Ничего личного, но, когда на льду одновременно нахо-
дятся несколько лидеров, напряжение растет. Лучше не 
нагнетать обстановку. Что касается моих личных пере-
живаний, то меня здорово успокоил Брайан. Однажды я 
был весь на нервах, а он помог мне найти равновесие. 
«Слушай, Хави, — сказал мне он. — После олимпийского 
турнира снова взойдет солнце. Даже если ты не выигра-
ешь медаль, жизнь на этом не закончится. Будет новый 
день, и все будет нормально». А еще у Орсера дома на сте-
не есть надпись: «У каждого серого облака есть серебри-
стый оттенок». Возможно, ему это напоминает о двух се-
ребряных олимпийских медалях. Каждый может найти 
свой смысл. Меня это тоже заставило задуматься. В Сочи 
я остался без медали, но, как видите, я все еще здесь. 

И после Сочи вы стали двукратным чемпионом мира. 
Олимпиада что-то изменила?
ХАВЬЕР ФЕРНАНДЕС: Все вокруг говорили, мол, как печально, 
что я не получил «бронзу». Но мне не было грустно. Я 
был счастлив снова тренироваться. Все в нашей жизни 
случается не просто так. Те Игры сделали меня сильнее. Я 
не потерял интерес к фигурному катанию. Моя любовь 
стала больше. Я получаю удовольствие от того, что делаю 
для себя и для своей страны. Знаете, дважды после того, 
как я побеждал на чемпионатах мира 2015 и 2016 годов, 
я открывал матчи на «Сантьяго Бернабеу», полный ста-
дион футбольных болельщиков аплодировал фигуристу. 
В Испании это дорогого стоит. 

Хоккей Определились очередные участники плей-офф КХЛ

«Спартак» в обойме

Илья Зубко

В
чера в Континентальной 
хоккейной лиге состоял-
ся большой игровой 
день. Результаты кото-
рых оказались судьбо-

носными для нескольких команд. 
Наиболее запутанная ситуа-

ция сейчас в Восточной конферен-
ции, где любая команда может фи-
нишировать как второй-третьей, 
так и седьмой-восьмой. Централь-
ным поединком здесь стала игра в 
Челябинске, где «Трактор» прини-
мал омский «Авангард». «Ястре-
бы» могли вернуть себе лидерство 
в дивизионе, победив на Урале в 
основное время. Вместо этого они 
получили очередную «баранку». 
Ключевым в матче стал второй пе-
риод, за который «Трактор» успел 
забросить три безответные шай-
бы. Итог — победа челябинского 
клуба со счетом 3:1. 

Таким образом, «Трактор» 
стал третьим клубом Восточной 
конференции, гарантировавшим 
себе попадание в кубковую вось-
мерку. Заочно компанию ему со-
ставил и «Автомобилист» из Ека-

теринбурга, вчера не игравший — 
этот клуб также ниже восьмого 
места уже опуститься не сможет 
ни при каких раскладах. Что же ка-
сается «Авангарда», то он рухнул 
аж на седьмое место. Омичи про-
играли пятый матч из шести.

Ну а на Западе матчем дня ста-
ла битва в Москве, где «Спартак» 
принимал прямых конкурентов за 
место в плей-офф — череповецкую 
«Северсталь». «Красно-белые» га-
рантировали себе место в Кубке 
Гагарина, в случае победы в основ-
ное время и при условии, что мо-
сковское «Динамо» в параллель-
ной встрече проиграет досрочно-
му победителю «регулярки» пи-

терскому СКА. Поскольку мотива-
ция у обеих команд была в этот ве-
чер сумасшедшая, то и хоккей по-
лучился под стать. «Спартак» по-
вел в счете в концовке первого пе-
риода, реализовав большинство. 
«Северсталь» ответила после пе-
рерыва шайбами Кагарлицкого и 
Странски. Но преимущество чере-
повчан продержалось недолго из-
за удалений. Получив численное 
преимущество, москвичи быстро 
счет сравняли, а при игре «пять на 
три» вышли вперед. Все три шай-
бы у «Спартака» забросил Хохла-
чев, и в честь хет-трика на лед по-
летели бейсболки. Однако «Север-
сталь» успела счет сравнять, и при 

счете 3:3 команды отправились 
играть овертайм. В нем черепов-
чане получили численное преиму-
щество и довели дело до победы 
4:3. В Санкт-Петербурге СКА и 
«Динамо» тоже разошлись миром 
в основное время 2:2, а в овертай-
ме москвичи вырвали победу 3:2. 

Таким образом, все претенденты 
на плей-офф набрали очки, гло-
бально расклады не изменились, и 
интрига на Западе сохранится до 
конца «регулярки». 

БАСКЕТБОЛ В середине регулярного чемпионата Единой лиги у квартета лидеров 
серьезное преимущество над остальными   

В «большой четверке» тесно
Илья Трисвятский 

М
атчем ЦСКА — БК «Ни-
жний Новгород» завер-
шился очередной тур Еди-

ной лиги, после которого ряд ко-
манд вышли на экватор длинной 
дистанции регулярного сезона 
или уже преодолели его. Столич-
ные армейцы на своей площадке 
уверенно переиграли волжан со 
счетом 97:80.

Ситуация в верхней части та-
блицы выглядит крайне запутан-
ной. Наверное, так и должно быть 
в одной из сильнейших клубных 
лиг Старого Света. 

За матчем между ЦСКА и ни-
жегородцами внимательно на-
блюдал главный тренер сборной 
России Сергей Базаревич. Он уже 
назвал предварительный список 
кандидатов в национальную ко-
манду на участие в февральских 
матчах первого раунда квалифи-
кации чемпионата мира-2019 
против Франции (23-го числа на 
выезде в Страсбурге) и Боснии 
(25-го дома в Перми). Сбор в Но-
вогорске стартует в разгар белой 
Олимпиады, 19 февраля, спустя 
пару дней после «Матча звезд» 
Единой лиги, и в подмосковный 

учебно-тренировочный центр 
приглашены 15 баскетболистов.

Это разыгрывающие и атакую-
щие защитники Дмитрий Хво-
стов, Дмитрий Кулагин (оба — «Ло-
комотив-Кубань», Краснодар), 
Михаил Кулагин, Виталий Фрид-
зон (оба — ЦСКА), Алексей Швед 
(«Химки»); форварды Павел Ан-
типов, Владимир Ивлев (оба — 
«Локомотив-Кубань»), Семен Ан-
тонов, Андрей Воронцевич, Ники-
та Курбанов (все — ЦСКА), Никита 
Балашов («Пено Жвайгждес», 
Литва), Сергей Карасев, Евгений 
Валиев (оба — «Зенит», Санкт-Пе-
тербург), Андрей Зубков ( «Хим-

ки»); центровой Артем Клименко 
(«Автодор», Саратов).

Однако ближе к сбору в Ново-
горске и непосредственно матчам 
этот список может быть подверг-
нут кардинальной корректировке. 
Как мы уже неоднократно сооб-
щали, в этом сезоне в континен-
тальном баскетболе — хаос. Кален-
дарь Евролиги не согласован с рас-
писанием сборных. ЦСКА с его пя-
тью кандидатами 22 февраля в 
23-м туре Евролиги принимает 
испанскую «Басконию», «Химки» 
на следующий день играют с гре-
ческим «Панатинаикосом». Мно-

гое будет зависеть от турнирного 
положения двух наших участни-
ков клубного чемпионата Старого 
Света и от того, какие задачи бу-
дут стоять перед этими команда-
ми на последнюю треть февраля. В 
худшем случае Базаревич может 
недосчитаться семи игроков.

— Отношения Международной 
федерации баскетбола с Евроли-
гой никак не улучшились. И поэто-
му стоит понимать, что данный со-
став не окончательный, — цитиру-
ет Базаревича пресс-служба Рос-
сийской федерации баскетбола 
(РФБ). — Президент РФБ Андрей 
Кириленко продолжает перегово-
ры с клубами Евролиги. Надеюсь, 
что мы получим тех игроков, кото-
рых хотим. Продолжаем следить 
за кандидатами в сборную — и за 
теми, кто есть в списке, и за теми, 
кого тут нет. 

Игрок передней линии ЦСКА Кайл Хайнс входит в пятерку лучших баскет-
болистов Единой лиги по показателю полезности «плюс-минус».

В матче «Спартак» — «Северсталь» 
встретились прямые конкуренты 
за место в плей-офф.

Акцент

 В национальную команду 
на февральские матчи отбора 
к чемпионату мира-2019 выз-
ваны сразу пять игроков ЦСКА

Хавьер Фернандес: 
Когда я открывал 
матчи «Реала», мне 
аплодировал весь 
стадион. В Испании 
это дорогого стоит 

Хавьер Фернандес признался, что напряжение 
перед Олимпиадой нарастает.

НОВОСТИ

Макарова
и Веснина
вышли
в 1/4 финала
в Мельбурне

ХОРОШО 
В ПАРЕ

Артур Нанян

РОССИЯНКИ Екатерина Ма-
карова и Елена Веснина вышли 
в четвертьфинал Открытого 
чемпионата Австралии в пар-
ном разряде. Наши девушки об-
ыграли в третьем круге чешек 
Барбору Крейчикову и Катер-
жину Синякову — 7:6 (7:2), 6:7 
(4:7), 6:2. 

За выход в полуфинал Мака-
рова и Веснина поспорят с канад-
кой Габриэлой Дабровски и кита-
янкой Сюй Ифань. Матч пройдет 
сегодня утром по Москве.

Макарова и Веснина — послед-
ние представители России на 
турнире в Мельбурне. При этом 
Макарова продолжает борьбу 
еще и в миксте. Пара Макарова/
Бруно Суарес (Бразилия) уже 
пробилась в четвертьфинал.

Ну а главной сенсацией вче-
рашнего дня стал вылет шести-
кратного победителя Australian 
Open Новака Джоковича. Серб 
не сумел выйти в 1/4 финала, 
уступив в трех сетах 21-летнему 
Чхун Хену из Южной Кореи — 6:7 
(4:7), 5:7, 6:7 (3:7). 

Российский
шорт-трекист
может
пропустить
ОИ-2018

АНУ ВЗЛЕТА
НЕ ДАЮТ

Илья Соболев

ШЕСТИКРАТНЫЙ олимпий-
ский чемпион по шорт-треку 
Виктор Ан может пропустить 
Олимпиаду-2018 в корейском 
Пхенчхане.

Напомним, список россий-
ских атлетов, которые смогут 
выступить в зимних Играх, фор-
мируется специальной комис-
сией Международного олимпий-
ского комитета (МОК). На днях 
был опубликован пресс-релиз 
МОК, в котором сообщалось о 
сокращении пула наших атлетов 
с 500 человек до 389. А вчера 
сразу несколько СМИ сообщили 
о том, что в число 111 недопу-
щенных спортсменов попал и Ан. 
Вместе с Виктором среди отстра-
ненных фигурируют еще два 
шорт-трекиста: Денис Айрапе-
тян и Владимир Григорьев.

Впрочем, в Олимпийском ко-
митете России на это заявили, 
что переговоры с МОК по допу-
ску россиян на Игры продолжа-
ются. Официально список наших 
атлетов, которые выступят в 
Пхенчхане, должен быть обнаро-
дован не позднее 28 января. 

Россиянок
признали
лучшими
в 2017 году

КОРОЛЕВЫ 
ВОДЫ

Сергей Сокольский

ЕВРОПЕЙСКАЯ лига плавания 
(LEN) назвала лучших спортсме-
нов в различных водных дисци-
плинах по итогам 2017 года.

В списках лауреатов оказа-
лись сразу две россиянки. Так 
лучшей синхронисткой стала 
Светлана Колесниченко, выиг-
равшая на последнем чемпиона-
те мира четыре «золота»: по два 
в соло и в дуэте. Добавим, что за 
последние десять лет россиянки 
лишь однажды не признавались 
лучшими в синхронном плава-
нии.

А вот то, что в прыжках в воду 
лауреатом номинации стала 
Надежда Бажина — это прорыв. 
До сих пор россияне в этой дис-
циплине в числе лучших по вер-
сии LEN не фигурировали. На-
помним, Бажина на том же чем-
пионате мира, проходившем в 
венгерском Будапеште, завоева-
ла «бронзу» в синхронных 
прыжках с трехметрового трам-
плина и «серебро» на метровом 
трамплине.

Среди мужчин, признанных 
Европейской лигой плавания 
лучшими в своих дисциплинах, 
россиян не оказалось.
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СТАТИСТИКА

Положение команд 
в Единой лиге 

И В П % побед

1. Локомотив-Кубань 12 11 1 91,7

2. УНИКС 11 10 1 90,9

3. ЦСКА 13 11 2 84,6

4. Зенит 12 10 2 83,3

5. Химки 11 6 5 54,5

6. Автодор 11 6 5 54,5

7. Цмоки 
(Белоруссия)

11 4 7 36,4

8. Парма 12 4 8 33,3

9. Калев (Эстония) 13 4 9 30,8

10. Нижний Новгород 11 3 8 27,3

11. Енисей 11 3 8 27,3

12. Астана (Казахстан) 13 3 10 23,1

13. ВЭФ (Латвия) 11 1 10 9,1

По итогам двухкругового турнира 
борьбу за награды продолжат восемь 
сильнейших команд.

Акцент

 «Автомобилист» и «Трактор» 
теперь могут быть уверенны-
ми, что в марте они поборются 
за Кубок Гагарина
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Вчера был объявлен состав сборной Финляндии на Олимпийские игры в 
Пхенчхане. В список вошли сразу 16 представителей клубов КХЛ. Соперни-
ками Суоми на групповом этапе станут Швеция, Норвегия и Германия. 
Полностью состав выглядит так:
Вратари: Микко Коскинен (СКА, КХЛ), Карри Ряме («Йокерит», КХЛ), 
Юха Метсола («Амур», КХЛ);
Защитники: Томми Кивисте, Сами Леписте (оба — «Йокерит», КХЛ), 
Юусо Хиетанен («Динамо» Мск, КХЛ), Атте Охтамаа («Ак Барс», КХЛ), 
Микко Лехтонен («Таппара», Финляндия), Лассе Кукконен, Мика Койвис-
то (оба — «Кярпят», Финляндия), Миро Хейсканен (ХИФК, Финляндия);
Нападающие: Марко Анттила, Эли Толванен (оба — «Йокерит», КХЛ), 
Йонас Кемппайнен, Тему Хартикайнен (оба — «Салават Юлаев», КХЛ), 
Йонас Энлунд («Сибирь», КХЛ), Петри Контиола («Локомотив», КХЛ), 
Ярно Коскиранта (СКА, КХЛ), Оскар Осала («Металлург» Мг, КХЛ), Ве-
ли-Матти Савинайнен («Югра», КХЛ), Юлиус Юнттила («Кярпят», 
Финляндия), Яни Лаюнен («Лугано», Швейцария), Мика Пюеряля («Берн», 
Швейцария), Сакари Маннинен («Эребру», Швеция), Юкка Пельтола 
(«Таппара», Финляндия).
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Туризм  В горах Сочи появился необычный снежный отель

Жизнь в сугробе
Ольга Бондаренко, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

Е
динственным строи-
тельным материалом 
для возведения «Иглу 
Отеля», который не-
давно появился в горах 

Сочи, стал кристально чистый 
снег кавказских гор. Сфериче-
ской формы строение без каких-
либо источников тепла уже пон-
равилось туристам, которые, 
стремясь за экзотикой, готовы 
провести ночь в специальном 
спальнике.

Со стороны домик очень напо-
минает строение эскимосов. От-
сюда и название. Правда, на деле 
выясняется, что разница все же 
есть. Прежде всего в размере: со-
чинский отель гораздо больше. В 
диаметре он составляет шесть 
метров, а в высоту около четырех 
метров. А вот ширина стен при-
близительно одинакова — до двух 
метров. 

Другим значимым отличием 
является и система строительст-
ва. Если народы Севера предпо-
читают создавать постройку из 
снежных или ледяных блоков, то 
здесь использовали специальную 
надувную резиновую купольную 
конструкцию высокого давле-
ния, в которую засыпали около 
100 тонн снега. А после того, как 
внутри снежная масса уплотни-

лась, своеобразный каркас сдули 
и вытащили через вход в помеще-
ние. Дальше уже работа скуль-
пторов, которые вырезают на 
стенах различные барельефы. 
Позже подключаются и электри-
ки, ведь дому необходимо осве-
щение.

Со стороны отель напоминает 
огромный сугроб с подозритель-
но ровным верхом и яркой голу-
бой деревянной дверью. На двери 
простецкий крючок, чтобы мож-
но было закрыться изнутри. Сра-
зу за ней небольшой тоннель-ко-
ридор, который ведет в двухмест-
ный номер. Первое, на что обра-
щаешь внимание войдя, отсутст-
вие каких-либо внешних звуков 
— снег их попросту блокирует.

— Зато дышится здесь очень 
легко — немудрено, ведь вокруг 
не скапливается пыль (ей здесь 
просто неоткуда взяться), к тому 
же воздух снаружи отлично про-
сачивается внутрь помещения, 
по пути ионизируясь, — обращает 
внимание руководитель проекта 
«Иглу Отель» Виталий Лазо.

В целом же обстановка почти 
спартанская. В середине полус-
феры в 40 квадратных метров на-
ходится огромная двуспальная 
кровать из бука в виде саней. На 
ней матрац и спальные системы, 
способные согреть человека 
даже если температура опустит-
ся до минус 20 градусов. Правда, 
для Сочи в этом нет необходимо-

сти, внутри дома всегда темпера-
тура около нуля. Как выяснилось, 
под каждого клиента своя систе-
ма. К примеру, есть парная для 
молодоженов или отдельная для  
маленького ребенка. В каждый из 
спальников кладутся специаль-
ные гигиенические вкладыши, 
спать же в них предлагают в тер-
мобелье. Для комфорта на вну-
шительного размера ложе еще 
кладут натуральные шкуры.

Здесь всего два источника све-
та — основная лампа на деревян-
ном основании внизу и электри-
ческая подсветка в вырезанном в 
стене камине. По понятным при-
чинам исключены все возмож-
ные источники дополнительного 
тепла. Освещение светодиодное, 
нет ламп накаливания. Но как и в 
любом отеле есть розетки и даже 
бумбокс.

Кстати, постояльцев просят 
не трогать стены руками, в каче-
стве напоминания есть даже спе-
циальная табличка у кровати. 
Это необходимо, чтобы ненаро-
ком не испортить необычное 
убранство. Так, своды необычно-
го номера украшены снежными 
барельефами с изображением 
мифических героев легенд и эпо-
сов Севера.

Днем отель используется для 
экскурсий, а вот с семи часов ве-
чера до девяти утра его занима-
ют постояльцы (за удовольствие 
переночевать в отеле попросят 6 

тысяч с человека). Чаще всего 
останавливаются на сутки, мак-
симум двое. Как сами говорят, 
просто попробовать и понять, 
как это — спать в состоящем 
только из снега помещении. За 
несколько недель здесь уже по-
бывало несколько десятков го-
стей из Москвы, Санкт-Петер-
бурга, Краснодара и других го-
родов. 

Любопытно, что уборка тако-
го номера занимает всего не-
сколько минут. Ведь тут не нужно 
мыть пол или вытирать пыль с ко-
модов. После отъезда постояль-
цев в помещении всего лишь рас-
ставляют по местам все немного-
численные предметы, еще могут 
вынести на просушку шкуры… 

В итоге для возведения отеля и 
его эксплуатации требуется нем-
ного людей — всего-то не более 
пяти человек. Еще несколько со-
трудников занимается доставкой 
гостей. Чтобы попасть к месту, 
туристу необходимо проехаться 
сначала на канатной дороге мест-
ного горнолыжного курорта, а 
потом еще пару минут на снего-
ходе.

Простоит «сугроб» до середи-
ны марта. Гармонично вписыва-
ясь в пейзаж уникальной приро-
ды кавказских гор, с приходом 
весенней оттепели, «Иглу Отель» 
превратится в воду, не оставив 
даже намека на свое существова-
ние. 

Обстановка почти спартанская. В середине иглу стоит огромная двуспальная кровать из бука в виде саней. На ней матрац и спальные системы, способные согреть человека, даже если температура опустится до минус 20 
градусов.

Внутрь двухместного «сугроба» ведет небольшой тоннель-коридор. Постояльцев просят не трогать стены руками, в качестве напоминания есть даже специальная табличка у кровати.

Акцент

 За удовольствие почувство-
вать себя эскимосом в «Иглу 
Отеле» придется заплатить 
шесть тысяч за ночь

Со стороны отель напоминает огромный сугроб с подозрительно ровным верхом и яркой голубой деревянной дверью. На двери простецкий крючок, чтобы можно было закрыться изнутри.
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